
Идентифика-
ция займа
Дополнительный код 
добавит забот и затрат, 
но не решит проблему

Минфин подготовил законопро-
ект, предусматривающий при-
своение уникального иденти-
фикатора всем действующим 
кредитным договорам и переда-
чу их в бюро кредитных историй 
(БКИ). По мнению разработчи-
ков, новый код позволит упро-
стить задачу по расчету показа-
теля долговой нагрузки клиента, 
в том числе за счет исключения 
дублирования записей. Экспер-
ты отмечают, что проблема ду-
блей кредитных договоров не яв-
ляется массовой, и сомневаются 
в эффективности нововведения.

Минфин опубликовал для публич-
ного обсуждения законопроект, в рам-
ках которого банки, микрофинансо-
вые организации, кредитные коопе-
ративы и ломбарды будут обязаны 
присваивать уникальные идентифи-
каторы всем действующим договорам 
(сделкам) с заемщиками, поручителя-
ми и принципалами и представлять 
их в БКИ. Вопрос внедрения уникаль-
ного идентификатора кредитных до-
говоров Банк России начал обсуждать 
с участниками рынка еще в середине 
прошлого года (см. 

”
Ъ“ от 7 июня 2017 

года). Такой идентификатор, по замы-
слу разработчиков законопроекта, 
должен упростить задачу по расчету 
показателя долговой нагрузки.

В Минфине пояснили 
”
Ъ“, что еди-

ный идентификатор обеспечит точ-
ность идентификации договоров кре-
дита за счет исключения дублирова-
ния данных и «разрывов» в кредит-
ной истории при смене паспорта или 
ФИО. В ЦБ отметили, что в отсутствие 
идентификатора требуются допол-
нительные процедуры по дедублика-
ции данных с целью установления ве-
личины задолженности гражданина. 
«Сквозной уникальный идентифика-
тор сделки позволит повысить точ-
ность, достоверность и скорость об-
работки при определении совокуп-
ной задолженности гражданина»,— 
уверены в Банке России.

В БКИ подтверждают наличие 
проблемы дублей в кредитных исто-
риях, но отмечают, что она не являет-
ся масштабной.
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Дело пошло на склад
«Русал» продолжает производство при резком падении экспорта

За первый месяц действия санкций США 
в отношении «Русала» и его основных 
акционеров компания резко сократи-
ла экспорт алюминия. По данным ОАО 
РЖД, отгрузки алюминия «Русала» за ру-
беж упали на 70% к марту, хотя, судя по 
спросу на электроэнергию, заводы про-
должают работать. Но при этом наблю-
дается и резкий, на четверть, рост по-
грузки алюминия внутри РФ. Эксперты 
полагают, что «Русал» пока везет ме-
талл на склады, откуда потом продук-
цию могут закупать мелкие трейдеры 
для экспорта. По оценкам источников 

”Ъ“ на рынке, такая стратегия увеличи-
вает оборотный капитал компании на 
$200 млн и больше в месяц, что является 
риском для устойчивости бизнеса.

Заводы «Русала» в апреле сократили экс-
портные погрузки алюминия на 70% по 
сравнению с мартом — с 254,8 тыс. тонн 
до 76,7 тыс. тонн, сообщил «Интерфакс» со 
ссылкой на материалы ОАО РЖД. Показа-
тель также оказался рекордно низким по 
сравнению с апрелем 2017 года — экспорт 
упал на 68%. В марте наблюдался рост погру-
зок алюминия за рубеж в 13% по сравнению 
с февралем.

Проблемы «Русала» связаны с введени-
ем 6 апреля санкций США против самой 
компании и ее ключевых акционеров — 
Олега Дерипаски и Виктора Вексельберга. 
Эти лица, а также ряд других структур биз-
несменов попали в черный список (SDN 
list), США запрещают вести дела с его фи-
гурантами. В середине апреля Лондон-
ская биржа металлов (LME) ввела времен-
ные ограничения на торговлю алюмини-
ем «Русала», от работы с компанией офи-
циально отказались многие трейдеры 
и партнеры. В результате санкции вызва-
ли рост мировых цен на металл, и в конце 
апреля Минфин США смягчил позицию. 
Регулятор 23 апреля продлил разреше-
ние резидентам США работать по контрак-
там с «Русалом» до 23 октября. К этому сро-
ку министерство рассмотрит ходатайство 
об исключении компании из SDN-списка 
(см. 

”
Ъ“ от 24  апреля).

Несмотря на послабления, о возобнов-
лении сотрудничества с «Русалом» никто 

не объявлял. Однако все крупные заводы 
компании в Сибири явно продолжают ра-
боту: по данным «Совета рынка» (регуля-
тор энергорынков) и «Системного опера-
тора» (СО, диспетчер Единой энергосис-
темы), потребление электроэнергии не 
снижалось. Электролиз алюминия требу-
ет огромных энергозатрат, «Русал» — круп-
нейший потребитель Сибири. Но за неде-
лю с 27 апреля по 3 мая спрос здесь вырос 

к аналогичному периоду 2017 года на 2,8%, 
до 3,65 млрд кВт•ч, в апреле в целом — на 
2,6%, до 17,7 млрд кВт•ч. Увеличение по-
требления в апреле в СО объяснили сни-
жением температуры воздуха по сравне-
нию с 2017 годом.

Объяснить разрыв между экспортом 
и производством может неожиданно рез-
кое увеличение перевозок алюминия по 
РФ. По тем же данным ОАО РЖД, в апреле 
погрузка алюминия с девяти заводов «Ру-
сала» выросла на 25,6%, до 55,1 тыс. тонн. 
Основной рост фиксировался на предпри-
ятиях в Саяногорске, Иркутске, Краснояр-

ске, Новокузнецке. Импортные перевоз-
ки глинозема (сырье для алюминия) выро-
сли на 5% по сравнению с апрелем 2017 го-
да, до 375,9 тыс. тонн, и на 1% по сравне-
нию с мартом 2018 года. Отгрузка глинозе-
ма в РФ увеличилась более чем вдвое.

В «Русале» не стали разъяснять ситуа-
цию, ранее в компании отмечали, что ОАО 
РЖД неверно учитывает контейнерные пе-
ревозки металла. Но о резком снижении 
экспорта алюминия уже говорили и желез-
нодорожные операторы.

деловые новости — с9

Роскомнадзор заподозрили 
в излишествах
Эксперты при правительстве раскритиковали 
проект приказа о порядке блокировок

Проект приказа Роскомнадзора о прави-
лах блокировки ресурсов «необоснован-
но расширяет полномочия» ведомства 
и требует переработки, убеждены в ра-
бочей группе «Связь и IT» Экспертного 
совета при правительстве РФ. В самом 
Роскомнадзоре настаивают, что при-
каз нужен, чтобы корректировать ошиб-
ки в решениях судов и других докумен-
тах. Но эксперты уверены, что, по сути, 
документ наделит ведомство правом 
блокировать любой ресурс по своему 
усмотрению.

”
Ъ“ ознакомился с заключением рабо-

чей группы «Связь и IT» Экспертного сове-
та при правительстве РФ на новую версию 
проекта приказа Роскомнадзора о «порядке 
идентификации информационных ресур-
сов в целях принятия мер по ограничению 
доступа», опубликованную на regulation.
gov.ru 23 апреля. По мнению экспертов, 
документ фактически наделяет ведомство 
возможностью заблокировать любой ре-

сурс. В частности, Роскомнадзор получит 
право самостоятельно устанавливать сете-
вой адрес, доменное имя и указатель стра-
ницы, содержащие запрещенную инфор-
мацию, «в случае выявления ошибок». Но 
это значит, что ведомство «получает и пол-
ностью заменяет функции органов, кото-
рые должны устанавливать факт отнесения 
информации к запрещенной», говорится 
в заключении рабочей группы.

Кроме того, сам порядок идентификации 
проект приказа не описывает, считают экс-
перты. Так, закон «Об информации» предус-
матривает создание и эксплуатацию Роском-
надзором Государственной информацион-
ной системы (ГИС) с перечнем ресурсов, до-
ступ к которым ограничен. Но ГИС до сих 
пор нет. «Остается неясным, какая инфор-
мация будет считаться 

”
эталоном“ и как без 

”
эталонной информации“ проводить иден-

тификацию»,— поясняется в заключении. 
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Паллиативная помощь 
нуждается в подсчетах
Что может и должно делать государство  
для неизлечимо больных

В 2018 году правительство обещает 
полностью решить проблемы обезболи-
вания паллиативных пациентов, однако 
сейчас акцент с создания системы пал-
лиативной помощи в стране сместил-
ся на закупки лекарств и медицинского 
оборудования. Что это значит для неиз-
лечимо больных пациентов, разбира-
лась спецкор ”Ъ“ Ольга Алленова.

Списанные люди
Небольшая палата с окном на всю стену. Сол-
нечные лучи наполняют теплом утомленное 
лицо женщины. Мягкий взгляд, поседевшие 
пряди, смуглая кожа, грустные складки у губ. 
Треть комнаты занимает функциональная 
кровать. Ребенок, лежащий на кровати, под-
нимает вверх тонкие руки и то ли стонет, то ли 
поет. «Ему сейчас хорошо»,— поясняет жен-
щина, с улыбкой глядя на сына. Стройная, 
в спортивных брюках и футболке, она ловко 
переодевает его, вводит специальное пита-
ние через зонд, укладывает среди мягких под-

ушек и садится рядом со мной в кресло. Му-
наввар — петербурженка. Ее сыну 21 год, хо-
тя выглядит он на 10 лет. Он родился на сроке 
30 недель, провел в кувезе три месяца и при-
шел в норму, а через пару месяцев после выпи-
ски стал «выключаться». «Он как будто куда-то 
уходил от меня на эти секунды»,— вспомина-
ет Мунаввар. Ему поставили сразу несколько 
диагнозов — ДЦП, спастический тетрапарез, 
эписиндром — и дали инвалидность. «Муж 
приводил к нам самых известных врачей, ака-
демиков, он никак не хотел принять, что сын 
инвалид. Но консилиум решил, что вылечить 
нельзя». Мунаввар упоминает мужа всего од-
нажды за целый час нашей беседы. В ее даль-
нейшем повествовании остаются мама, сын 
и многодетная соседка: женщины помогают 
друг другу. Мунаввар устроилась уборщицей 
в торговом центре рядом с домом, чтобы отлу-
чаться к Тимуру в обеденный перерыв, и до со-
вершеннолетия сына была почти счастлива.
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млрд руб. собрали российские таможенные органы в федеральный бюджет в апреле 2018 года, 
сообщила Федеральная таможенная служба. Всего за четыре месяца этого года сумма поступлений состави-
ла 1,67 трлн руб. Это на 23% больше, чем было годом ранее: в январе—апреле 2017 года таможенные посту-
пления составляли 1,355 трлн руб. Рост сборов с внешней торговли объясняется в основном ростом цен на 
нефть, которая составляет основу российского экспорта. Средняя цена Urals в январе—апреле 2018 года была 
равна $66,15 за баррель, что на 28% выше $51,84 за баррель, фиксировавшихся за тот же период 2017 года. 
План по перечислениям в бюджет для таможенного ведомства установлен на 2018 год на уровне 4,814 трлн руб.

МАКРОЭКОНОМИКА

Апрель не поддержал 
экономику спросом

Первая оценка Росстатом выпуска 
базовых отраслей экономики пока-
зала всего 0,4% его годового роста 
в марте против 1,5% в феврале. 
Это результат заметного замедления 
промпроизводства, резкого усиления 
спада в строительстве и сжатия оп-
товой торговли. Впрочем, в первом 
квартале 2018 года добавленная 
стоимость в базовых отраслях 
выросла на 1,3% после снижения 
на 0,1% в четвертом квартале 2017 
года, а плохой результат марта ана-
литики отчасти объясняют разовыми 
факторами — холодами и меньшим 
числом рабочих дней.

«Позитивная динамика доходов 
населения (как располагаемого 
дохода, так и зарплат) и увеличение 
кредитования поддержат экономику 
в ближайшие месяцы»,— комменти-
руют расчеты Росстата экономисты 
Sberbank CIB. Однако опережающие 
индикаторы состояния промышлен-
ности и базовых отраслей указывают 
на продолжающееся сжатие спроса 

в апреле, слабый рост выпуска 
в промышленности и резкий рост от-
пускных цен, связанный увеличени-
ем издержек и девальвацией. «Судя 
по косвенным признакам, в апреле 
принципиального изменения произ-
водственной активности не прои-
зошло»,— заключают экономисты 
ЦМАКП. Их оценки фиксируют 
стагнацию в энергопотреблении 
(температурный фактор устра-
нен), продолжающееся снижение 
погрузки строительных и стагнацию 
погрузки экспортно-сырьевых грузов 
РЖД. В ИЭП имени Егора Гайдара 
отмечают сохранение третий ме-
сяц подряд негативной динамики 
спроса и дальнейшее ослабление 
оптимизма прогнозов (см. график). 
«За первые четыре месяца года 
баланс прогнозов продаж потерял 
шесть пунктов и опустился до худших 
значений с середины 2016 года»,— 
уточняет автор исследования Сергей 
Цухло. И хотя индекс PMI Markit, 
отражающий состояние обработки, 
ориентированной на внутренний 
рынок, в апреле увеличился до 51,3 
пункта (50,6 в марте), его значение 
остается ниже среднемесячного 
значения в 2017 году (52 пункта). 
При этом в апреле закупочные 
и отпускные цены в промышленно-
сти росли максимальными темпами 
с сентября 2015 года, отмечает 
экономист IHS Markit Сиан Джонс. 
Это, вероятнее всего, отразится 
и на состоянии спроса в ближайшем 
будущем. В ИЭП также отмечают, 
что, судя по планам компаний, 
наем работников прекратится 
или замедлится уже в ближайшие 
месяцы на фоне рекордного уровня 
обеспеченности промышленности 
кадрами и низкого спроса.

Алексей Шаповалов

ИЗМЕНЕНИЕ СПРОСА НА ПРОДУКЦИЮ 
ПРОМЫШЛЕННЫХ КОМПАНИЙ 
(РОСТ МИНУС СНИЖЕНИЕ, 
СЕЗОННОСТЬ УСТРАНЕНА)
ИСТОЧНИК: ИЭП ИМ. ЕГОРА ГАЙДАРА. 

30

15

–15

–30

0

I 2008 I 2010 I 2012 I 2014 I 2016 I 2018

Ожидаемые 
изменения

%

Фактические
изменения

ФАС как тарифный мегарегулятор унифицировала свои 
подходы к рассмотрению споров и разногласий по та-
рифам, прежде регламентировавшиеся двумя десятка-
ми постановлений правительства. Новые правила, ут-
вержденные в Белом доме, устанавливают единые сроки 
и порядок рассмотрения досудебных споров и разногла-
сий по тарифам на услуги ЖКХ и естественных монопо-
лий между всеми участниками рынка.

Процедура внесудебного рассмотрения тарифных споров 
центральным аппаратом ФАС (специальной комиссией или 
правлением службы) предусмотрена федеральными закона-
ми, регулирующими отрасли с тарифообразованием. Их пред-
метом могут являться величины экономически обоснованных 
расходов и натуральных показателей, учитываемых при уста-
новлении тарифов на товары и услуги, а также выбор метода 
регулирования цен. При этом сейчас для разных сфер регули-
рования действуют разные правила и процедуры, установлен-
ные 18 постановлениями правительства,— их и отменяет но-
вый документ. 

Общие правила будут действовать для досудебных споров и 
разногласий по тарифным ставкам на тепло-, водо-, и электро-
снабжение, водоотведение, технологическое присоединение 
к электросетям, услуги госмонополий и др. между всеми участ-
никами рынка — региональными тарифными службами, ре-
гулируемыми организациями, муниципалитетами и потреби-
телями. Основанием для рассмотрения спора ФАС, как и пре-
жде, будет являться заявление одной из сторон, причем пода-
но оно должно быть не позднее чем через три месяца после на-
рушения ее прав. На принятие решения о рассмотрении дела 
или отказе антимонопольная служба отводит себе десять дней. 

Нововведением правил является требование к ответчику 
предоставить письменный отзыв на заявление, причем все 
доводы и возражения необходимо будет подтвердить доказа-
тельствами и ссылками на законодательство. Более того, сде-

лать это придется в течение пяти календарных дней после по-
лучения уведомления о принятии заявления к рассмотрению. 
Срок рассмотрения всех споров ФАС составит 90 дней (прежде 
для разных видов регулируемой деятельности они варьирова-
лись от 30 до 90 дней, а в области теплоснабжения отсутство-
вали вовсе). Как именно будет проходить само рассмотрение 
споров, пока неизвестно — регламент ФАС должна разработать 
и согласовать с Минэкономики в течение двух месяцев. Пред-
ставитель министерства также должен будет лично присутст-
вовать при рассмотрении дел, а в свое отсутствие — направ-
лять письменную позицию. На заседания также могут пригла-
шаться представители профильных министерств — Минстроя, 
Минтранса и Минэнерго. 

Контроль за исполнением принятых решений останется за 
ФАС, за их неисполнение предусмотрена административная 
ответственность. При этом оговаривается, что решения комис-
сии или правления не должны повлечь за собой изменение ка-
ких-либо иных тарифов, не являвшихся предметом рассмотре-
ния (то есть не допускается перекрестное субсидирование). 

Отметим, что унификацию правил рассмотрения споров в 
ФАС рассматривают как часть общей работы над тарифным за-
конодательством, которую ведомство Игоря Артемьева ини-
циировало после передачи ему полномочий ФСТ. О подготов-
ке нынешнего документа служба сообщала в разъяснении сво-
им территориальным органам еще в декабре 2016 года. Еще од-
ним шагом должны стать поправки к Налоговому кодексу, вво-
дящие единый размер госпошлины за рассмотрение споров 
по всем сферам регулируемой деятельности. Общие же рамки 
тарифной реформы должен закрепить законопроект «Об осно-
вах госрегулирования цен (тарифов)», общественное обсужде-
ние которого завершилось в конце апреля, причем предложе-
ния ФАС резко не понравились участникам рынка (см. «Ъ-он-
лайн» от 3 мая). 

Надежда Краснушкина

Перед тарифами все равны
ФАС унифицирует порядок споров о ценообразовании в регулируемых отраслях
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Первый раунд торговых перего-
воров между США и Китаем, про-
шедший в Пекине на прошлой не-
деле, завершился без громких 
заявлений — стороны ожидае-
мо не смогли снять разногласия 
в области защиты интеллекту-
альной собственности, а также 
допуска компаний на рынки обе-
их стран. В Вашингтоне теперь 
требуют резкого сокращения 
торгового дефицита и снижения 
Китаем пошлин до уровня амери-
канских, в Пекине же недоволь-
ны не только угрозой повыше-
ния тарифов на импорт в объеме 
до $150 млрд, но и новыми огра-
ничениями на работу китайских 
компаний в США.

Власти США и Китая по итогам 
двухдневных переговоров, прошед-
ших в Пекине, не смогли догово-
риться о снятии взаимных претен-
зий в области торговли. Американ-

скую делегацию возглавляли ми-
нистр финансов Стивен Мнучин и 
министр торговли Уилбур Росс, по-
сле переговоров в ведомствах сооб-
щили, что встречи будут продолже-
ны в «ежеквартальном формате». 
По сообщению китайского государ-
ственного информагентства «Синь-
хуа», стороны смогли договориться 
«по некоторым вопросам», но между 
ними сохраняются «существенные 
разногласия». Напомним, ранее в 
Вашингтоне пообещали ввести пош-
лины на технологический импорт 
КНР в объеме до $150 млрд, в Пеки-
не же заявили о готовности принять 
контрмеры в аналогичном размере.

Претензии американской сторо-
ны были изложены на четырех стра-
ницах и оказались даже более мас-
штабными, чем было заявлено ра-
нее: в частности, в Вашингтоне тре-
бует сокращения дефицита в тор-
говле между двумя странами уже не 

на $100 млрд, а на $200 млрд к кон-
цу 2020 года (сейчас — $375 млрд), а 
также снижения импортных тари-
фов КНР в большинстве секторов до 
уровня американских (ранее там на-
стаивали в первую очередь на сни-
жении пошлин на импорт автомо-
билей, которые в Китае составляют 
25%, тогда как в США — 2,5%, в Пеки-
не уже пообещали снизить тарифы к 
2022 году). Помимо этого, Китай дол-
жен отменить нерыночные субси-
дии в приоритетных отраслях, обо-
значенных в плане-2025 (предпола-
гает развитие технологичных секто-
ров экономики), и прекратить кибе-
ратаки, нацеленные на кражу интел-
лектуальной собственности, торго-
вых секретов и конфиденциальной 
информации.

При этом американская сторона 
просит Пекин не принимать ответ-
ных мер, если США ограничат инве-
стиции в чувствительные технологи-

ческие секторы в связи с требовани-
ями защиты национальной безопас-
ности, а также отказаться от рассмо-
трения иска в ВТО. Китайские влас-
ти, в свою очередь, ждут снятия об-
винений, связанных с расследова-
нием кражи интеллектуальной соб-
ственности, а также смягчения огра-
ничений на работу китайских ком-
паний в США (в частности, новые за-
преты на продажи в стране косну-
лись ZTE и Huawei) и ограничений 
на экспорт американской продук-
ции в Китай.

Аналогичный подход с выставле-
нием крайне высоких изначальных 
требований в Вашингтоне уже при-
меняли во время переговоров по Се-
вероамериканской зоне свободной 
торговли (NAFTA). Однако в админис-
трации уже отказались от требования 
о повышении доли американских 
компонентов в собранных в Мексике 
автомобилях, поступающих на ры-

нок США беспошлинно, до 50% (на те-
кущий момент — менее 20%). Вместо 
этого ожидается, что стороны повы-
сят общий порог минимальной доли 
компонентов из стран NAFTA (на дан-
ный момент — 62,5%).

«В администрации уже сложилась 
тенденция к заключению сделок до 
смены политических циклов, по-
этому в Вашингтоне, скорее всего, 
постараются заключить обновлен-
ное соглашение по NAFTA в ближай-
ший месяц, чтобы мексиканские за-
конодатели успели провести его че-
рез парламент», ожидают в Capital 
Economics. Впрочем, даже если в Бе-
лом доме проявят такую же гибкость 
и в переговорах с Китаем, ограниче-
ния, связанные с технологическим 
соперничеством двух стран, скорее 
всего, останутся в повестке двусто-
ронних отношений надолго, полага-
ют в BlackRock.

Татьяна Едовина

Задел для будущей торговли
США требуют от КНР невозможного, чтобы договориться о необходимом

Депутаты получили на рассмо-
трение проект поправок к зако-
нам о сельхозстраховании с го-
споддержкой, который сильно 
изменит шестилетнюю практи-
ку страхования аграриев. Ав-
тор поправок — Минсельхоз — 
убрал порог утраты урожая, 
при котором начинает дейст-
вовать механизм выплат (сей-
час это 20%), предоставил аг-
рариям возможность выбирать 
размер  неоплачиваемой ча-
сти убытков (от 10% до 50%), 
что должно снизить стоимость 
услуги, легализовал космиче-
ский мониторинг посевов, обя-
зал страховщиков оплачивать 
вынужденный убой животных 
и расширил перечень рисков. 
Две последние  поправки очень 
не нравятся страховщикам.

Правительство внесло в Госдуму 
проект поправок к законам о господ-
держке в сфере сельхозстрахования 

и о развитии АПК. Они кардиналь-
ным образом меняют систему агро-
страхования, действующую в стране 
с 2012 года. Проект вводит так назы-
ваемую безусловную франшизу (не-
оплачиваемую часть убытка), мини-
мальный размер которой составля-
ет 10%, максимальный — 50% стра-
ховой суммы. Размер франшизы бу-
дет выбирать аграрий. Это заменит 
существующую норму — по ней вы-
платы производятся только тем кли-
ентам, у кого недобор урожая соста-
вил минимум 20%. Этот порог делал 
агрострахование пригодным толь-
ко для покрытия катастрофических 
убытков. Обновленная же версия 
агрострахования с господдержкой 
(субсидируется 50% взноса по стра-
ховке) должна повысить спрос на 
агрополисы. Страховую сумму по-
правки снижают до отметки в «не 
менее 70%», сейчас это «не менее 
80%», что также должно снизить сто-
имость полиса.

При этом поправки устанавлива-
ют точные сроки уплаты хозяйства-
ми своей части страховой премии. 
Сейчас по закону полис начинает 
действовать только после оплаты 
50% премии, при этом сроки оплаты 
не установлены. «Имеют место слу-
чаи, когда оплата… осуществлялась 
вплоть до начала уборки урожая, ког-
да риск его утраты минимальный,— 
говорится в пояснительной записке 
к проекту,— при этом страховщик 
практически не несет ответственно-
сти с даты заключения договора до 
момента уплаты премии». Минсель-
хоз предлагает установить срок в 25 
календарных дней после окончания 
сева или посадки культур и 15 дней 
после даты заключения договора в 
отношении многолетних культур и 
сельхозживотных.

К радости аграриев поправки обя-
зывают страховщиков оплачивать и 
случаи вынужденного убоя живот-
ных, факт заболевания которых не 

был установлен, в случаях, когда за-
бой предписывает ветеринарное за-
конодательство. Сейчас в таких слу-
чаях страховщики отказывают в вы-
платах, ограничиваясь только воз-
мещением забитых больных живот-
ных. Существенно детализирован и 
перечень рисков, покрытых поли-
сом. Для доказательства страховых 
событий разрешается использовать 
космический мониторинг. Он уже 
активно используется компаниями, 
но они рады его легализации — это 
должно уменьшить число мошенни-
честв и разбирательств в судах.

Нововведения должны заработать 
с 1 января 2019 года. За оставшееся 
время страховое лобби рассчитыва-
ет вынести из проекта моменты, ко-
торые не устраивают рынок. «Пре-
жде всего это вынужденный убой ско-
та,— говорит президент Националь-
ного союза агростраховщиков (НСА) 
Корней Биждов.— Это неограничен-
ное и неконтролируемое расшире-

ние ответственности страховщика, 
такой практики нет нигде в мире». 
По его словам, решение по забою жи-
вотных принимает государство, оно 
и должно нести ответственность. Кро-
ме того, по его словам, введение жест-
ких сроков оплаты полисов накажет 
самих селян: до сих пор в отсутствие 
ограничений страховщики давали 
им возможность рассрочки. Расши-
ренный перечень рисков также мо-
жет сказаться на росте цены полиса. 
В целом же, по его словам, поправ-
ки существенно повышают привле-
кательность агрострахования. «Стои-
мость страхования с отменой порога 
по выплатам не увеличится в целом, 
— говорит президент НСА, — комби-
нация франшиз и страховых сумм по-
зволить подстраивать страховки под 
нужды аграриев. При большом набо-
ре рисков в договоре в рисковых ре-
гионах если и случится повышение 
цены, то не намного — на 5–10%».

Татьяна Гришина

Убытки АПК выставили за порог
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ФАС под руководством Игоря Артемьева  
примет жалобы на тарифы в едином порядке   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Сергей Кириенко 
углубится в интернет 
В администрации президента ждут 
не глобальных, но существенных изменений
Сегодня состоится инаугурация 
президента Владимира  Путина, 
после которой ему  предстоит 
утвердить новый состав адми-
нистрации президента (АП). 
Большинство чиновников в руко-
водстве АП свои места сохранят, 
но их функционал может быть 
скорректирован. Как стало из-
вестно ”Ъ“, первый замглавы АП 
Сергей Кириенко может получить 
в подчинение еще одно управле-
ние — по применению информа-
ционных технологий и развитию 
электронной демократии. Про-
изойдут изменения и в других 
 блоках АП. 

Начало нового президентского 
срока открывает дорогу кадровым 
и структурным перестановкам в АП. 
Как ранее писал 

”
Ъ“, 7 мая истека-

ет срок полномочий сотрудников 
АП: они будут выведены за штат. По 
сведениям 

”
Ъ“, руководство АП пы-

тается пересмотреть структуру ад-
министрации таким образом, что-
бы исключить «дублирующие функ-
ции» между различными подразде-
лениями администрации, однако о 
значительном сокращении управле-
ний речь пока не идет. 

Так, первый замглавы АП Сергей 
Кириенко может получить в подчи-
нение еще одно управление, поми-
мо управлений по внутренней поли-
тике (УВП) и по общественным про-
ектам (УОП). Теперь в ведение кура-
тора внутриполитического блока 
может перейти управление по при-
менению информационных техно-
логий и развитию электронной де-
мократии (возглавляет Андрей Ли-
пов). Сейчас его курирует помощник 
президента Игорь Щеголев. В струк-
туре новой АП, по сведениям 

”
Ъ“, го-

сподин Щеголев продолжит отве-
чать за него, но станет подчиненным 
господина Кириенко, который в АП 
отвечает в том числе за развитие ин-
тернет-среды.

О том, что управление может пе-
рейти в введение Сергея Кириен-
ко, осведомлен и близкий к АП со-
беседник 

”
Ъ“. Он напоминает, что 

замначальника УОП Алексей Горе-
славский курирует интернет, но 

«ему не всегда хватает помощи тех-
нических специалистов». В подчи-
нении господина Гореславского на-
ходится департамент современных 
информационных технологий и но-
вых коммуникаций из шести чело-
век. По сведениям 

”
Ъ“, Алексей Го-

реславский отвечает прежде всего 
за контент в интернете, управление 
Липова — за электронную демокра-
тию, «цифровой суверенитет», про-
граммное обеспечение. Однако вза-
имодействие между этими подразде-
лениями было — например, по зако-
нопроектам, касающимся регулиро-
вания интернета.

Близкий к Кремлю политолог Ан-
дрей Колядин заявил 

”
Ъ“, что если 

переподчинение управления по 
применению информационных 
технологий состоится, то это будет 
логично: «Интернет — это часть вну-
тренней политики, с каждым годом 
все более значимая часть. Поэтому 
унификация всех направлений вну-
триполитической деятельности и 
централизация власти в ней понят-
на». Эксперт отмечает, что Игорь Ще-
голев не должен воспринимать свое 
переподчинение как «карьерное 
оскорбление»: «Система внутренних 
взаимодействий среди чиновников 
высшего звена в АП намного слож-
нее прописанной в штатных распи-
саниях. И влияние в ней определено 
эффективностью работы, а не только 
подчиненностью». 

Отметим, что ранее телеканал 
«Дождь» и газета «Ведомости» писа-
ли со ссылкой на свои источники в 
Кремле и аппарате правительства, 
что кресло первого вице-премьера 
правительства вместо Игоря Шува-
лова может занять помощник пре-
зидента Андрей Белоусов. В АП он 
курирует экспертное управление. 
Если этот сценарий реализуется, 
Сергей Кириенко мог бы претендо-
вать на кураторство и этого управ-
ления, полагают собеседники 

”
Ъ“. 

На должность начальника управ-
ления господин Кириенко мог бы 
предложить референта УВП Ольгу 
Аллилуеву, которая сейчас отвеча-
ет за мониторинг социально-эко-
номической ситуации в регионах. 

Впрочем, если курировать эконо-
мические вопросы в АП будет на-
значен Алексей Кудрин, то и он мо-
жет претендовать на кураторство 
над экспертным управлением.

Ожидаются изменения и в дру-
гих подразделениях АП. Как писал 

”
Ъ“ в 2016 году, еще в прошлом го-

ду должен был уйти в отставку по-
мощник президента по междуна-
родным вопросам Юрий Ушаков — 
в связи с достижением семидесяти-
летнего возраста. Однако контракт 
с ним был продлен на год (см. 

”
Ъ“ от 

23 марта 2017 года). Тогда собесед-
ники 

”
Ъ“ в качестве претендентов 

на его пост называли пресс-секре-
таря президента Дмитрия Песко-
ва, посла России в Китае Андрея Де-
нисова и некоторых высокопостав-
ленных сотрудников МИД РФ (см. 

”
Ъ“ от 12 октября 2016 года). Отме-

тим, что Дмитрий Песков в качест-
ве замглавы АП курирует, в частно-
сти, управление пресс-службы и ин-
формации. В случае его перехода на 
новую должность, первый замглавы 
АП Алексей Громов может получить 
в подчинение это управление, пола-
гают собеседники 

”
Ъ“.

Собеседники 
”
Ъ“, близкие к АП, 

говорят, что велика вероятность то-
го, что не сохранит кресло замгла-
вы АП Магомедсалам Магомедов. 
Эту должность он занимает с янва-
ря 2013 года, однако никакой аппа-
ратной структуры под ним так и не 
появилось. Зато во внутриполитиче-
ском блоке АП есть замначальника 
УВП Михаил Белоусов, отвечающий 
за межнациональные и религиоз-
ные отношения. В случае если Феде-
ральное агентство по делам нацио-
нальностей (ФАДН) будет преобразо-
вано в Миннац, господин Магомедов 
— один из претендентов на то, чтобы 
его возглавить, говорят собеседники 

”
Ъ“. В ФАДН, как неоднократно пи-

сал 
”
Ъ“, рассчитывали на преобразо-

вание в министерство. На последней 
коллегии ФАДН о необходимости со-
здания Миннаца вновь говорили де-
путаты и сенаторы (см. 

”
Ъ“ от 4 мая). 

Софья Самохина,  
Максим Иванов,  
Наталья Городецкая

Планово-досрочные выборы
Эксперты прогнозируют новые отставки губернаторов 

Фонд «Петербургская политика» 
в новом рейтинге социально-по-
литической устойчивости реги-
онов прогнозирует, что в бли-
жайшее время в Кремле примут 
решения по губернаторам, срок 
полномочий которых истекает 
в этом году. В числе потенциаль-
ных отставников названы главы 
Хакасии и Магаданской области 
Виктор Зимин и Владимир Пе-
ченый. По мнению экспертов, 
возможны досрочные отставки 
возрастных руководителей реги-
онов — Егора Борисова (Якутия) 
и Александра Карлина (Алтай-
ский край).

Эксперты фонда «Петербургская 
политика» в очередном рейтинге со-
циально-политической устойчивости 
регионов отметили, что политиче-
ская ситуация в регионах после выхо-
да из «режима предвыборной (прези-
дентской.— 

”
Ъ“) кампании» отлича-

ется «накоплением и выплеском про-
тиворечий, требующих урегулиро-
вания». В их числе — необходимость 
принятия Кремлем кадровых реше-
ний по ряду губернаторов. Среди 
глав, чьи полномочия истекают в сен-
тябре, эксперты не исключают отстав-
ки Виктора Зимина (Хакасия), Романа 
Копина (Чукотка), Светланы Орловой 
(Владимирская область) и Владимира 
Печеного (Магаданская область). Сре-
ди возможных досрочных отставни-
ков названы губернаторы Санкт-Пе-
тербурга Георгий Полтавченко, Алтай-
ского края — Александр Карлин, Яку-
тии — Егор Борисов (у всех сроки пол-
номочий истекают в 2019 году).

«Опыт досрочных перестановок 
в регионах признан политически и 
психологически удачным. При этом 
при выборе новых кандидатур пред-
стоит учитывать растущую разноре-
чивость действий 

”
варягов“ — наря-

ду с успешными примерами нараста-
ет число территорий с проблемным 
опытом вхождения не связанных 
с регионом чиновников (Кемеров-
ская, Новосибирская области)»,— 
говорится в докладе. В апреле Кеме-
ровскую область возглавил экс-гла-
ва компании «Колмар» Сергей Циви-
лев, врио главы Новосибирской об-
ласти осенью 2017 года был назна-
чен мэр Вологды Андрей Травников.

Эксперты отметили, что, посколь-
ку в сентябре пройдут плановые вы-
боры глав 18 регионов, досрочных 
отставок будет немного. «Есть регио-
ны, где губернатора всегда можно по-
менять и есть за что, но пока руки не 
доходят и могут не дойти из-за боль-
шого числа выборов осенью»,— ска-
зал 

”
Ъ“ президент фонда «Петербург-

ская политика» Михаил Виноградов. 
Вместе с тем не исключены замены 

из-за возможного ухода некоторых 
глав регионов в правительство РФ. 
Михаил Виноградов отметил, что по 
губернаторам, сроки полномочий 
которых истекают в этом году, адми-
нистрации президента «надо решать 
в ближайшие дни, идти им на выбо-
ры осенью или выдвигать на выборы 
новые кандидатуры».

В докладе говорится, что полити-
ческий ландшафт в регионах начи-
нает усложняться — появились пре-
цеденты повышения роли законода-
тельных собраний. По мнению экс-
пертов «Петербургской политики», 
приход на пост спикера парламента 
Кузбасса экс-губернатора Амана Ту-
леева «показывает возможность си-
туации, когда смена губернатора не 
приводит к одномоментному встраи-
ванию депутатского корпуса в созда-
ваемую новым главой региона вер-
тикаль». Эксперты полагают, что «ке-
меровский прецедент» увеличит зна-
чимость выборов в заксобрания — в 
сентябре они пройдут в 16 регионах.

Андрей Перцев

Автоматы выстрелили  
новым делом
Участница хищения при строительстве  
оружейных заводов в Венесуэле  
получила мягкий срок за важные показания

Как стало известно ”Ъ“, след-
ственный департамент МВД РФ 
возбудил новое уголовное дело 
о злоупотреблениях, допущен-
ных при строительстве в 2010–
2012 годах в Венесуэле заводов 
по производству автоматов Ка-
лашникова и патронов к ним. Не 
установленным пока должност-
ным лицам ФГУП «Рособоронэкс-
порт» инкриминируется получе-
ние откатов на предоставление 
подрядов на строительные ра-
боты. Началу этого расследова-
ния, по данным ”Ъ“, способство-
вали показания финдиректора 
ООО «Стройинвестинжиниринг 
 СУ-848» Ирины Помещиковой, ко-
торая по первому делу — о хище-
нии при строительстве заводов 
более 1 млрд руб.— на днях в осо-
бом порядке получила три года 
колонии. В феврале прошлого го-
да, напомним, семилетний срок 
получил бывший гендиректор 
этой строительной компании экс-
сенатор от Белгородской области 
Сергей Попельнюхов.

Уголовное дело в отношении фи-
нансового директора ООО «Стройин-
вестинжиниринг СУ-848» Ирины По-
мещиковой следственный департа-
мент МВД выделил в отдельное про-
изводство в конце 2016 года — перед 
тем как материалы 85-томного «боль-
шого» дела, основным фигурантом 
которого являлся не признававший 
вины гендиректор строительной 
компании Сергей Попельнюхов, бы-
ли направлены для рассмотрения 
по существу в Лефортовский суд Мо-
сквы. Дело в том, что на стадии след-
ствия госпожа Помещикова, при-
знав вину и согласившись сотрудни-
чать со следствием, заключила с про-
куратурой досудебное соглашение, в 
рамках которого рассказала обо всех 
деталях реализации российско-ве-
несуэльской сделки по строительст-
ву заводов и сопутствующих проек-
ту злоупотреблениях. В частности, 
по данным источников 

”
Ъ“, она рас-

сказала, что некие сотрудники «Росо-

боронэкспорта» якобы получали от-
каты за предоставление подрядов на 
строительство заводов.

Дело финдиректора рассматри-
валось в том же Лефортовском суде 
в особом порядке, без проведения 
судебного следствия. В итоге Ирина 
Помещикова была признана винов-
ной в особо крупном мошенничест-
ве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Как установи-
ли следствие и суд, в апреле 2006 го-
да госпожа Помещикова вступила с 
«гендиректором ООО 

”
Стройинвес-

тинжиниринг СУ-848“ Попельнюхо-
вым и не установленными следст-
вием лицами в преступный сговор 
с целью хищения части денежных 
средств, выделенных ФГУП 

”
Росо-

боронэкспорт“ на строительство за-
водов по лицензионному производ-
ству автоматов АК-103 и патронов к 
ним». Как говорится в материалах 
расследования, Сергей Попельню-
хов возглавлял ООО с 2000 года. По-
сле того как в 2003 году он стал се-
натором от Белгородской области, 
бизнесмен ушел с поста гендирек-
тора строительной компании, но со-
хранил над ней контроль и продол-
жал выполнять в ней «распоряди-
тельные и административно-хозяй-
ственные функции». При этом фор-
мально новым гендиректором был 
назначен некий Алексей Торопин. 
К осуществлению необходимых для 
реализации преступного плана фи-
нансовых операций, по версии след-
ствия, господин Попельнюхов при-
влек Ирину Помещикову. В ее обя-
занности, как было сказано в суде, 
входило подписание договоров ко-
миссии от имени Алексея Торопина, 
изготовление фиктивных догово-
ров с фирмами-однодневками и ре-
естров расходов, содержавших лож-
ные сведения о движении средств 
по липовым контрактам. Кроме то-
го, по указанию господина Попель-
нюхова Ирина Помещикова сама 
подобрала для хищения денежных 
средств фирмы-однодневки, якобы 
занимавшиеся поставками стройма-
териалов, в том числе ООО «Антрек», 

ООО «Медэкском», ООО «Строймар-
кет» и ООО «Экотехпром». Всего вось-
ми таким подставным фирмам, по 
данным следствия, с 2009 по 2011 
год было перечислено в общей слож-
ности 2,1 млрд руб., из которых По-
пельнюхов и Помещикова похитили 
1,13 млрд руб.

Напомним, что соглашение о 
строительстве заводов по производ-
ству автоматов Калашникова между 
Россией и Венесуэлой было заключе-
но в 2001 году, соответствующие до-
кументы с заказчиком — венесуэль-
ской Kavim — подписали в 2006 го-
ду, а к строительству заводов присту-
пили только в 2010 году. Контроли-
ровать процесс строительства и вы-
полнение международного контрак-
та было поручено ФГУП «Рособорон-
экспорт». К тому моменту, когда Сер-
гей Попельнюхов предстал перед су-
дом по делу о хищении средств, вы-
деленных на строительство (отме-
тим, что Венесуэла полностью опла-
тила проект), заводские здания бы-
ли построены на 70%. Работы не за-
вершены и по сей день. А господин 
Попельнюхов в феврале прошло-
го года получил семь лет колонии. 
Кроме того, с него как с поручителя 
за невозвращенные кредиты Пром-
связьбанк намерен взыскать 3,4 мл-
рд руб., а КБ «Республиканский кре-
дитный альянс» — 60 млн руб.

В итоге, изучив материалы де-
ла, Лефортовский суд приговорил 
госпожу Помещикову к трем годам 
колонии общего режима. Ее защи-
та намерена обжаловать судебное 
решение, считая его излишне суро-
вым. При этом адвокаты указывают 
на ту помощь, которую финдирек-
тор оказала следственным органам: 
благодаря ее показаниям удалось не 
только детально восстановить карти-
ну хищения средств при строитель-
стве заводов, но и начать новое рас-
следование об откатах должностным 
лицам «Рособоронэкспорта». По мне-
нию защиты, финдиректор заслужи-
вает условного наказания.

Юрий Сенаторов

Список регионов, 
в которых в сентябре 
пройдут губернаторские 
выборы, пока 
не окончательный  
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Его поздравляет председатель правления УК «Роснано» 
Анатолий Чубайс:
— Дорогой Евгений Григорьевич! Вы остались одним из 
немногих либералов, беспрекословно авторитетных, 
кто сохраняет взвешенность. Это сочетание очень труд-
ное, требует интеллектуального и душевного напряже-
ния невероятного. Ведь что мы сегодня видим? Взвешен-

ные люди уходят от либерализма, а либералы уходят от 
взвешенности. Вы не ушли ни от того, ни от другого, и 
все это вместе называется так: мудрость дедушки Ясина. 
Поздравляю Вас от души с днем рождения и желаю изо 
всех сил продолжать сеять разумное, доброе, вечное. 
Будьте здоровы и многая лета!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 84 года  
научному руководителю НИУ ВШЭ  
Евгению Ясину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Тимур находился под опекой детского хо-
списа в Санкт-Петербурге и благотворитель-
ного фонда помощи хосписам «Вера», кото-
рый поддерживал семью и покупал доро-
гостоящее парентеральное питание. Но 18 
лет для таких детей — это точка невозвра-
та. С этого времени детский хоспис юриди-
чески уже не мог оказывать помощь Тимуру. 
А «взрослая» медицина о таких пациентах 
мало знает. «В нашей районной поликлини-
ке к нам относились странно: за два года не-
вролог навестил нас лишь раз». В сентябре 
прошлого года у Тимура начались присту-
пы с задержкой дыхания и судорогами. Все, 
что смогло предложить Мунаввар регио-
нальное здравоохранение,— неврологиче-
ское отделение многопрофильной больни-
цы для взрослых, где Тимур должен был ле-
жать один, или отделение милосердия в пси-
хоневрологическом интернате. «Но я пони-
мала, что без меня он не выживет». В город-
ском комитете здравоохранения Мунаввар 
сообщили, что паллиативная помощь после 
18 лет оказывается только больным онколо-
гией или людям старше 60 лет,— ответ ве-
домства она хранит в толстой папке бумаг, 
накопившихся за 20 лет. В октябре, когда у 
Тимура случился очередной приступ, она по-
звонила в РНХИ имени профессора Полено-
ва, где их приняли сразу в реанимацию: ока-
залось, что у Тимура крайне низкое насыще-
ние крови кислородом. В клинике они про-
вели три недели — за это время состояние 
Тимура улучшилось, и Мунаввар не устает за 
это благодарить врачей. Она влезла в долги, 
и пришлось вернуться домой. Чтобы лечить 
Тимура дальше, его мать решила продать 
квартиру. Тогда ее навестили координатор 
и психолог фонда «Вера» в Петербурге. «Ку-
да вы с ним пойдете, когда ему станет луч-
ше?» — спросили они Мунаввар, и эти сло-
ва ее отрезвили. Фонд «Вера» помог им пере-
браться на лечение в московский центр пал-
лиативной помощи (ЦПП). ЦПП возглавля-
ет бывший руководитель фонда «Вера» Ню-
та Федермессер, которая последние два го-
да вместе с московскими властями созда-
ет в городе системную помощь паллиатив-
ным пациентам. Поскольку Тимур не моск-
вич, на его госпитализацию в ЦПП потребо-
валось разрешение департамента здравоох-
ранения Москвы.

«Когда я сюда попала, не могла поверить, 
что все это реально,— Мунаввар обводит па-
лату рукой.— Мне принесли большое кре-
сло, в котором можно спать. Сыну подобра-
ли лечение, он перестал испытывать боль и 
судороги. Он сейчас больше спит, но ему хо-
рошо. До сих пор меня всегда называли опе-
куном или представителем ребенка, а здесь 
я снова стала мамой». Глаза Мунаввар набу-
хают слезами. Она спросила врачей, прожи-

вет ли Тимур хотя бы до конца года. «Поче-
му до конца года? — ответили ей врачи.— 
Будет жить». Мунаввар берет на руки сына и 
целует в макушку. «Будем жить, понимаете? 
После того как ему исполнилось 18 лет, мы 
никому не были нужны. Нам даже рецепты 
не выписывали. А здесь все по-другому. Я не 
знаю, почему таких врачей мало. До конца 
своих дней буду их благодарить». Скоро Му-
наввар с Тимуром уедут домой, и все ее над-
ежды связаны не с государством, а с помо-
щью фонда «Вера».

Благодарить за смерть
«Этот мальчик не умирает, и мы не знаем, 
сколько он проживет, но его уже списали,— 
Нюта Федермессер рассказывает мне о Ти-
муре, параллельно подписывая стопку бу-
маг.— Я считаю, все это вызвано в первую 
очередь незнанием азов паллиативной по-
мощи и равнодушием». Мы сидим в ее ка-
бинете на втором этаже ЦПП. Два года назад 
здесь и в московских хосписах началась ре-
форма. В ЦПП ходят волонтеры, здесь всег-
да открыты двери для посетителей, и сюда в 
гости могут приходить дети. А еще медиков 
в ЦПП учат видеть в пациентах сначала лю-
дей, а потом диагнозы, ведь отношение к па-
циенту — это ключевой фактор в паллиатив-
ной помощи. По оценке благотворительного 
фонда «Вера», основанной на данных Росста-
та и методиках подсчета, рекомендованных 
Всемирной организацией здравоохранения 
(ВОЗ), в России в паллиативной помощи ну-
ждаются 1,3 млн пациентов. Если учесть их 
родных, соседей и коллег, система паллиа-
тивной помощи так или иначе затрагивает 
около 18 млн человек. Когда паллиативная 
помощь оказывается грамотно, эти 18 млн 
граждан чувствуют себя комфортно и лояль-
ны государству.

Несколько месяцев назад директор ЦПП 
получила письмо: «Помогите, моя жена хо-
чет уйти из жизни». Через день Елена Лебе-
дева уже лежала в ЦПП. Она знала, что иног-
да рак не поддается лечению и это как раз 
ее случай. Грамотное обезболивание и ра-
бота психолога помогли ей встать на но-
ги, чтобы последние недели жизни провес-
ти не в больнице, а с мужем в путешествии. 
«Они так много успели сделать за эти четы-
ре месяца,— говорит Нюта Федермессер.— 
Она успела его отпустить, он успел с ней рас-
статься. Между ними была сказана вся прав-
да». За два дня до смерти Лена написала в 
дневнике: «Ухожу счастливой и с надеждой». 
С момента ее просьбы об эвтаназии прош-
ло всего четыре месяца. Спустя неделю по-
сле ее смерти Саша и родители Лены приеха-
ли в ЦПП, чтобы поблагодарить медиков за 

то, что она ушла спокойно, без боли и рядом 
с мужем. Если люди за это благодарят, зна-
чит, системы паллиативной помощи в стра-
не нет, убеждена госпожа Федермессер, «зна-
чит, наша помощь не норма».

Фонд «Вера» проводит мониторинг до-
ступности обезболивания в регионах. В 
апреле этого года в Ярославской области го-
спожа Федермессер пыталась выяснить, по-
чему пожилой человек, живущий в доме ми-
лосердия, не получает обезболивания: «У не-
го умерла жена, сам он слег с раком легких. 
Я приехала в субботу, у него была боль. По-
ликлиника закрыта, в больнице сказали, 
что 

”
таких пациентов“ не госпитализиру-

ют, а в скорой сообщили, что не могут обез-
боливать его регулярно, потому что морфин 

или трамадол выдается им в количестве од-
ной ампулы в сутки». Еще госпожа Федермес-
сер рассказывает, как в Ивановской области 
врач отказывался назначать умирающему 
ребенку морфин, и потребовались многоча-
совые переговоры с руководством региона, 
чтобы решить эту проблему.

Врачам не хватает знаний для грамотно-
го обезболивания и облегчения страданий 
паллиативным пациентам, а еще они боят-
ся связываться с наркотическими препара-
тами, говорит Нюта Федермессер. Она при-
водит в пример прошлогодний суд в Орен-
бургской области над врачом скорой по-
мощи: «Понимаете, у доктора один милли-
литр из ампулы однопроцентного морфи-
на ушел на укол, а второй миллилитр оста-
вался в ампуле, и она его потеряла. Нет фак-
та торговли, нет злостного нарушения, но 
человека восемь месяцев таскали по судам, 
приговорили к штрафу, и она имеет суди-
мость по ст. 228 УК РФ. Да вы хоть все склады 
заполните этими наркотическими анальге-
тиками, но пока врач будет бояться, он не 
станет трогать эти ампулы. Будет убеждать 
больного потерпеть».

Концентрация боли
В российских интернатах — психоневроло-
гических и общего типа — живут 250 тыс. 
человек. Около 100 тыс. из них живут в от-
делениях милосердия, где многим требует-
ся паллиативная помощь. Эти люди не вид-
ны Минздраву, потому что отвечает за такие 
учреждения Минтруд, а межведомственно-
го взаимодействия нет. Руководитель ком-
пании «Сениор групп», член совета по во-
просам попечительства в социальной сфере 
при правительстве РФ Алексей Сиднев го-
ворит, что половина граждан в отделениях 
милосердия нуждаются в обезболивании, а 
часть из них — в сильнодействующих пре-
паратах, но не получают нужную терапию. 
Причин несколько: отсутствие наркоти-
ческих анальгетиков в интернатах, неуме-
ние персонала понять потребность пожило-
го человека в обезболивании — «на крича-
щего дедушку машут рукой и говорят, что у 
него просто деменция и ничего не болит». 
По мнению господина Сиднева, необходи-
мо учить персонал пользоваться шкалой бо-
ли, а еще обязать врачей в таких учреждени-
ях выписывать обезболивающие препара-
ты. «Мы были недавно в госпитале ветера-
нов войны, нам сказали, что обезболивания 
у них нет и они не хотят с этим связывать-
ся»,— рассказывает он.

По мнению экспертов, региональные 
ведомства соцзащиты обязаны проинфор-
мировать персонал и врачей в учреждени-

ях о необходимости обезболивания паци-
ентов и ответственности за неоказание та-
кой помощи. Необходимо и обучать соци-
альных работников, которые навещают по-
жилых граждан на дому: они должны знать, 
что такое болевой синдром и куда с ним об-
ращаться.

Особенно тяжело паллиативным паци-
ентам в частных домах престарелых. За по-
следние два года число мест в таких орга-
низациях выросло с 12 тыс. до 20 тыс. Одна-
ко 75% этих учреждений неподконтрольны 
Минтруду или Минздраву, говорит Алек-
сей Сиднев, потому что существуют полу-
легально, «именно там высочайшая кон-
центрация боли».

По данным некоммерческой организа-
ции «Мир старшего поколения», каждый 
год количество частных домов престаре-
лых растет на 30%, и через год в таких орга-
низациях будет уже 25 тыс. мест. «Чтобы со-
блюсти все СанПиНы и открыть официаль-
ный дом престарелых, бизнес должен обес-
печить там наличие кухни с цехами, морга, 
специальной комнаты для хранения психо-
тропных препаратов,— говорит господин 
Сиднев.— Бизнесмену проще заявить этот 
дом как социальную гостиницу, оказываю-
щую социальные услуги. В отношении та-
ких организаций действуют надзорные ка-
никулы, и их не проверяют три года. И что 
там внутри происходит, государство не зна-
ет. У этих социальных гостиниц нет лицен-
зий, необходимых для обезболивания по-
жилых людей, а выездные паллиативные 
бригады туда не ездят. В одном таком част-
ном доме престарелых в Москве мы видели 
связанных людей — они кричат и вырыва-
ются, они не обезболены. В Перми в частном 
доме два умерших пожилых человека полд-
ня лежали в общей комнате рядом с пятью 
живыми людьми». Пожилых людей в стра-
не становится больше, а рынок растет, поэ-
тому государству необходимо его контроли-
ровать, полагает господин Сиднев. «Нужно 
создавать понятные правила для бизнеса, 
нужно вводить единые стандарты для учре-
ждений, в которых живут пожилые, и нуж-
но их проверять»,— считает он.

По словам Нюты Федермессер, в стране 
стремительно растет и количество офици-
альных медицинских организаций, полу-
чающих лицензии на оказание паллиатив-
ной и медицинской помощи, но при этом 
не имеющих лицензии на наркотические 
анальгетики. «Я считаю, такие клиники надо 
обязать получать лицензию или закрывать. 
Пытки болью недопустимы»,— говорит она.

Купить или построить
В России уже несколько лет производятся 
современные формы наркотических аналь-
гетиков, однако это не делает обезболива-
ние доступным для каждого нуждающегося 
пациента. Московский эндокринный завод 
(МЭЗ) производит такие препараты по заяв-
ке субъектов федерации — регионов, но ре-
гионы не умеют рассчитывать потребность 
на год вперед, говорит Нюта Федермессер. 
«Они сегодня считают по тем пациентам, ко-
торые к врачу уже обратились, то есть это та-
кая статистика задним числом. И это плохо, 
потому что у человека сегодня не болит, а за-
болит через месяц или через полгода. И ког-
да у него заболит, регион уже не сможет вы-
дать ему на дом препарат, потому что он его 
не заказал»,— рассказывает она.

Вице-премьер Ольга Голодец на апрель-
ском совете по вопросам попечительст-
ва в социальной сфере при правительст-
ве РФ поручила Минздраву до 1 мая рас-
считать годовую потребность каждого ре-
гиона в сильнодействующих обезболива-
ющих препаратах и ввести систему учета 
лиц, нуждающихся в паллиативной помо-
щи. До 1 июня ведомство должно ввести в 
регионах мониторинг оказания паллиа-
тивной помощи, включая обеспечение на-
ркотическими анальгетиками.

Однако внутри самого Минздрава до сих 
пор нет единого мнения по статистике по-
требностей граждан в обезболивании. По 
данным главного внештатного специали-
ста Минздрава по паллиативной помощи, 
84% взрослых и 80% детей с онкологией име-
ют болевой синдром, а главный внештат-
ный специалист Минздрава по онкологии 
утверждает, что болевой синдром присутст-
вует только у 14,4% онкобольных. Эксперт-
ные организации расходятся с министерст-
вом и в оценке числа россиян, нуждающих-
ся в целом в паллиативной помощи. «Когда 
мы говорим, что в России в паллиативной 
помощи нуждаются около 1,3 млн человек, 
мы опираемся на данные Росстата и методи-
ку расчета ВОЗ,— объясняет Нюта Федермес-
сер.— Речь идет о людях, которые не всегда 
видны Минздраву и которые умирают дома, 
в больницах общего профиля и в социаль-
ных учреждениях. Минздрав же оценивает 
эту потребность в 600 тыс. человек. Как мож-
но строить систему паллиативной помощи 
при таких разногласиях? Сегодняшняя от-
четность Минздрава в этой сфере не основа-
на на знаниях, аналитике и статистике».

Чтобы систему паллиативной помощи 
все-таки построить, в прошлом году был на-
писан паспорт приоритетного проекта «По-
вышение качества и доступности паллиатив-
ной медицинской помощи в РФ», рассчитан-
ного на семь лет. По сути, этот документ дол-
жен был стать «дорожной картой» в паллиа-
тивной помощи. Разрабатывало его «Откры-
тое правительство», курировала Ольга Голо-
дец, а в подготовке документа участвовали 
Минздрав, Минтруд и благотворительный 

фонд помощи хосписам «Вера». В 2018 году 
планировалось посчитать потребности гра-
ждан в обезболивании и паллиативной по-
мощи и сформировать регулярно обновляе-
мую базу учета таких пациентов. А в 2019 го-
ду — создать стандарты и протоколы для ра-
боты с неизлечимо больными пациентами, 
полностью обеспечить пациентов обезболи-
вающими лекарственными препаратами, 
обучить врачей и внести изменения в ст. 228 
УК РФ. Кроме этого, авторы проекта обраща-
ли внимание на то, что сегодня многие гра-
ждане не знают о своем праве на обезболива-
ние и не требуют его. Законодательство при-
равнивает информирование в этой сфере к 
пропаганде наркотиков, и, чтобы начать ин-
формационную кампанию, необходимы из-
менения в УК РФ. На все эти цели разработчи-
ки просили выделить из федерального бюд-
жета около 5 млрд руб. Но документ, по сло-
вам госпожи Федермессер, так и не был пере-
дан в проектный офис правительства.

В декабре прошлого года президент Вла-
димир Путин сообщил, что правительство 
выделит дополнительно 4,3 млрд руб. на по-
мощь тяжелобольным пациентам в 2018 го-
ду. Оператором федерального транша стал 
Минздрав, который в начале 2018 года ре-

шил, что деньги пойдут на закупку обезбо-
ливающих препаратов и медицинского обо-
рудования в регионы. В марте правительст-
во этот план утвердило. Акцент с создания 
паллиативной помощи в стране в целом сме-
стился на закупки, потому что Минздрав по-
шел по легкому пути, полагает Нюта Федер-
мессер. «На производство обезболивающих 
препаратов столько денег не надо, поэтому 
мы предложили включить в программу сбор 
статистических данных, обучение врачей, 
перевод учебников, внесение изменений в 
законодательство. Но Минздрав сказал, что 
будет закупаться кроватями, дыхательными 
аппаратами, каталками для мытья»,— рас-
сказывает она. Госпожа Федермессер убежде-
на, что «дорожную карту» системы паллиа-
тивной помощи «слили». «Я понимаю логи-
ку Минздрава: за закупки легче отчитаться. 
Но мы неоднократно объясняли, что одними 
закупками проблему не решить. Да, это не-
плохо, что МЭЗ получит 1,7 млрд руб. на про-
изводство обезболивающих лекарств. Да, не-
плохо, что нищей Ивановской области вы-
делят 51 млн руб. на закупку препаратов. Но 
это не решит проблему. В большинстве реги-
онов не хватает профессиональных кадров, 
выездных паллиативных бригад, которые 
могли бы обезболивать на дому, а еще врачи 
боятся уголовного преследования и предла-
гают пациентам потерпеть».

Позиция Минздрава, судя по словам за-
мминистра Сергея Краевого на попечитель-
ском совете в Белом доме, мотивирована дву-
мя факторами: с одной стороны, правитель-
ство требует от ведомства выполнить уже в 
этом году «дорожную карту» по обезболива-
нию, с другой — выделяет дополнительно 
лишь 4,3 млрд руб., которых не систему пал-
лиативной помощи не хватит. К тому же го-
сподин Краевой убежден, что паллиативная 
помощь в стране развивается: количество ста-
ционарных медицинских организаций, име-
ющих лицензию на медицинский оборот на-
ркотических и психотропных препаратов, 
выросло с 3782 в 2016 году до 4663 в 2017-м. 
Госпожа Федермессер отвечает, что паллиа-
тивную помощь невозможно измерять в ста-
ционарах, ведь большинство граждан хотят 
умереть дома, а не в больнице. При этом, по 
ее словам, в России лишь 3% пациентов полу-
чают паллиативную помощь амбулаторно, а 
статистика ВОЗ говорит, что эта цифра долж-
на быть в десять раз больше. При этом дирек-
тор ЦПП убеждена, что грамотно выстроен-
ная система паллиативной помощи разгру-
зит федеральный бюджет. «Примерно треть 
пациентов, живущих сегодня в реанимаци-
ях на искусственной вентиляции легких, мо-
гли бы жить дома,— это около 2,5 тыс. чело-
век. На переводе их из реанимации домой 
государство сэкономит около 40 млрд руб. А 
если паллиативную помощь получат все, кто 
вместо этой помощи многократно вызывает 
скорую и умирает в отделении реанимации 
или на обычной больничной койке, то мож-
но сэкономить еще более 50 млрд руб.»,— го-
ворит она. Но, чтобы добиться такой эконо-
мии, паллиативная помощь должна быть до-
ступной на дому каждому человеку, полагает 
эксперт, потому что иначе люди будут боять-
ся и не станут забирать своих родных из реа-
нимации домой. «Мы знаем, что МЭЗ произ-
водит наркотические препараты, которые не 
выкупаются регионами, потому что врачам 
в регионах не хватает знаний для использо-
вания имеющихся опиатов,— говорит Нюта 
Федермессер.— Препараты, которые регио-
ны не выкупили, уничтожить дешевле, чем 
хранить. И они будут уничтожаться, а феде-
ральные деньги будут выбрасываться на ве-
тер. И так будет происходить всегда, пока мы 
не перестанем решать стратегические вопро-
сы точечно».

Ольга Алленова

Паллиативная помощь нуждается в подсчетах
с1
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В России в паллиативной помощи нуждаются 
1,3 млн пациентов. Если учесть их родных,  
соседей и коллег, система паллиативной помощи 
так или иначе затрагивает около 18 млн человек
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амбулаторно, а статистика ВОЗ говорит,  
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Вопрос об установлении правил рабо-
ты хостелов в жилых помещениях за-
вис на несколько лет из-за столкновений 
лоббистских и ведомственных интере-
сов. Госдума шестого созыва оставила 
вопрос в наследство нынешнему созы-
ву, и новому правительству, очевид-
но, также достанется эта проблема. Во-
прос не удалось решить даже по итогам 
встречи представителей думских фрак-
ций с премьером Дмитрием Медведе-
вым. Единой позиции нет ни у депутатско-
го корпуса, ни в исполнительной власти. 
Поправки правительства к депутатскому 
законопроекту о порядке работы хосте-
лов в многоквартирных домах (МКД) вне-
сены в Госдуму, но, как заявил ”Ъ“ ми-
нистр строительства и ЖКХ Михаил Мень, 
вряд ли будут рассмотрены раньше осен-
ней сессии. 

Правительство внесло в Госдуму поправ-
ки, которые призваны урегулировать поря-
док создания и деятельности хостелов. Пред-
ложения появились ко второму чтению зако-
нопроекта, который группа депутатов из раз-
ных фракций внесла еще в 2015 году. Его пер-
вое чтение прошло в мае 2016 года: за прого-
лосовали 416 (из 450) думцев, после чего ини-
циатива зависла. Она лаконична и предпо-
лагает дополнение ст. 17 Жилищного кодек-
са (говорит о пределах «использования жило-
го помещения») строгим запретом на «оказа-
ние гостиничных услуг и иных услуг разме-
щения» в жилых помещениях. 

Основной инициатор законопроекта гла-
ва думского комитета по ЖКХ Галина Хован-
ская («Справедливая Россия») утверждает, что 
депутаты выступают жестко против хостелов 
в МКД: «Человек приходит домой, чтобы от-
дохнуть после работы, выспаться. А какой мо-
жет быть отдых при бесконечно звонящем до-
мофоне и хлопающем лифте». «Законопроект 
появился совсем от другого: от большого ко-
личества 

”
неизвестных мне людей, которые 

рядом со мной ходят“»,— заявил 
”
Ъ“ глава 

правления Союза хостелов Ростовской обла-
сти Дмитрий Сельков, имея в виду «обычные 
людские страхи». По словам вице-спикера Гос-
думы Петра Толстого («Единая Россия»), стра-
хи людей возникают из-за «абсолютно неци-
вилизованного бизнеса, который стал очень 
доходным в больших городах при огромном 
количестве рабочей силы, прибывающей 
сюда из стран ближнего зарубежья». «Выгод-
нее сегодня поставить в квартире койки в два 
уровня, как в армейских казармах, и назвать 
ночлежку хостелом»,— считает он. «Самой бо-
лезненной тема таких 

”
ночлежек“ стала для 

Москвы, Санкт-Петербурга и Севастополя»,— 
отмечает господин Толстой. 

Роспотребнадзор периодически закрыва-
ет хостелы по решению суда. К примеру, в Мо-
скве поток жалоб нарастал с 2013 по 2016 год 
(с 5 до 307), сообщили 

”
Ъ“ в столичном управ-

лении ведомства. Жаловались москвичи пре-
жде всего на «отсутствие отдельного входа 
в хостел и, как следствие, беспокойство до-
ма из-за постоянной смены проживающих 
и многочисленных нарушений обществен-
ного порядка». После проверок в 2016 году 
в столице «прекратили свою деятельность 53 
хостела, функционировавших с грубыми на-
рушениями санитарного законодательства». 
Поток жалоб сократился: если в 2016 году ве-
домство проверило 491 хостел (из них 80% — 
совместно с органами прокуратуры), то в 2017 
году — 105, приостановлена деятельность 29 
хостелов. В ответ появились групповые жало-
бы от хостельеров. Так, председателю коми-
тета по социальной политике Совета федера-
ции Валерию Рязанскому поступили жалобы 
от Ассоциации малых гостиниц Санкт-Петер-
бурга, «Лиги хостелов», Ассоциации малых от-
елей Крыма. Хостельеры жалуются на Роспо-
требнадзор, представители которого повсе-
местно приостанавливают работу хостелов 
«по причине отсутствия входов, изолирован-
ных от жилой части здания».

Звезды для хостелов
Возможность прямо запретить размещение 
хостелов в жилых помещениях у депутатов 
была в начале этого года. Вопрос поднимал-
ся в январе во время рассмотрения прави-

тельственной инициативы об обязательной 
классификации гостиниц на территории РФ 
(принимался в качестве поправок в закон «Об 
основах туристской деятельности в РФ»). Про-
ект тогда проходил через думский комитет по 
спорту, а необходимость его принятия замми-
нистра культуры Алла Манилова объясняла 
тем, что «в министерство приходили тысячи 
жалоб на качество услуг в туриндустрии». Во 
время рассмотрения «туристического» зако-
нопроекта депутат ЛДПР Сергей Катасонов 
убеждал коллег установить в ст. 17 ЖК запрет 
на «предоставление услуг гостиниц и иных 
средств размещения в жилых помещениях 
многоквартирных домов». Его предложение 
было отклонено.

В процессе работы над тем законом Мини-
стерство строительства и ЖКХ фактически не 
участвовало. «Министерство культуры зани-
мается гостиницами вообще — рейтингова-
нием, присвоением звездочек,— отмечает со-
беседник 

”
Ъ“ в аппарате правительства.— Ро-

стуризм находится под Минкультом, через 
это они зашли на регулирование всей исто-
рии с хостелами. А Минстрой стал соиспол-
нителем в тех вопросах, где жилищных тем 
больше». В законе «Об основах туристской де-
ятельности» в итоге нет такого понятия, как 
«хостел». В нем даны некоторые юридические 
определения, в том числе есть понятие «сред-
ство размещения» — «имущественный ком-
плекс, включающий в себя здание или часть 
здания, помещения, оборудование и исполь-
зуемый для временного размещения физи-
ческих лиц». Это понятие, которое вступит 
в юридическую силу с 1 января 2019 года, 
фактически узаконит хостелы, уже располо-
жившиеся в жилом фонде. По словам источ-

ника 
”
Ъ“ в Госдуме, необходимость этого зако-

на обосновывалась в том числе потребностью 
регулировать сферу перед чемпионатом ми-
ра по футболу-2018, но это «было на руку хо-
стельерам». «То, что был принят тот закон, свя-
занный с туризмом, без специальных огово-
рок, фактически легализовало появление хо-
стелов»,— утверждает собеседник 

”
Ъ“.

Официально вопрос о регулировании ра-
боты хостелов взял на контроль вице-премь-
ер Дмитрий Козак. В сентябре 2017 года на со-
вещании с представителями ведомств он за-
дал вектор поправок, которые ко второму чте-
нию готовили с участием Минстроя. К приме-
ру, тогда было решено не распространять на 
жилые помещения в МКД принцип непри-
косновенности жилища, если они использу-
ются для предоставления гостиничных услуг.

Открытие хостела в квартире сочли в Бе-
лом доме допустимым при условии выполне-
ния определенных требований — они и были 
предложены в качестве поправок к уже одо-
бренному в первом чтении депутатскому за-
конопроекту. Среди них, по словам замглавы 
Минстроя Никиты Стасишина, «оснащение 
приборами учета потребляемой воды, газа, 
электрической энергии, а также требование 
о наличии положительного решения общего 
собрания собственников помещений в мно-
гоквартирном доме». Если дом многоподъезд-
ный, то в собрании должно участвовать более 
половины всех собственников, решение счи-
тается положительным, если его одобрили не 
менее 75% явившихся на собрание. Условия 
для одноподъездного дома жестче. Собрание 
здесь правомочно только при явке не менее 
75% собственников квартир, одобрить откры-
тие хостела должны не менее трех четвертей 
участников собрания. 

Предлагалось также «однозначно разгра-
ничить правоотношения», связанные с гости-
ничными услугами в МКД и с наймом жило-

го помещения. Для этого нужен был переход-
ный период, чтобы владельцы хостелов, рас-
положенных выше первого этажа, успели пе-
реоборудовать их в обычные квартиры и на-
чать сдавать их по договору о найме, считает 
президент ассоциации «Отель-эксперт» Марга-
рита Немоляева. 

Повод для дискуссий
Даже при внутреннем обсуждении поправок 
выяснилось, что существует несколько прин-
ципиальных разногласий по вопросам де-
ятельности хостелов. В частности, с отрица-
тельным отзывом выступили в правительст-
ве Санкт-Петербурга. Глава жилищного коми-
тета города Валерий Шиян направил в аппа-
рат Белого дома письмо, выступив за «оказа-
ние гостиничных услуг и иных услуг времен-
ного размещения после перевода в установ-
ленном порядке жилых помещений в нежи-
лые помещения», то есть в пользу ужесточе-
ния правил размещения хостелов. Однако это 
мнение не было консолидированной пози-
цией городской администрации, говорит гла-
ва общественного совета по развитию мало-
го бизнеса при губернаторе Елена Церетели. 
«Бизнес-сообщество было шокировано этой 
позицией жилищного комитета: она демон-
стрирует формальный подход к проблеме. 
У нас работает механизм классификации го-
стиниц, и многие хостелы уже прошли через 
него, выполнив множество требований, обес-
печивающих спокойствие жителей домов, 
где располагаются. Если бы отзыв на поправ-
ки правительства писал комитет по туризму, 
ответ был бы совсем другим»,— говорит го-
спожа Церетели. Петербург активно включил-
ся в дискуссию вокруг спорного законопроек-
та еще в 2016 году, когда Госдума принимала 
его в первом чтении, однако тогда городские 
власти публично выступали на стороне хосте-
льеров. Председатель комитета по туризму 
Виктор Кононов говорил «Ъ», что Петербург 
не поддерживает проект Галины Хованской, 
так как расположенные в жилых домах хосте-
лы — «опорный сегмент размещения эконом-
класса» в центре города. Общественный совет 
по развитию малого бизнеса тогда обратился 
к губернатору Петербурга Георгию Полтавчен-
ко, в СФ и Госдуму с просьбой смягчить пред-
лагаемые запреты. По словам Елены Церете-
ли, губернатор согласился с доводами обще-
ственного совета и предпринимателей, кото-
рые даже выходили на митинг с требованием 
не допустить принятия законопроекта в депу-
татской редакции, и направил аналогичную 
просьбу о смягчении запретов в адрес Дмит-
рия Медведева.

Власти Москвы в конце 2017 года, как сле-
дует из внутриведомственной переписки, не 
согласовали предложенный Белым домом ва-
риант поправок ко второму чтению депутат-
ского законопроекта. Избранная от столицы 
Галина Хованская утверждает: «Хостел может 
быть открыт в квартире, если она переведена 
в разряд нежилого помещения». Владелец та-
кого хостела уже точно не будет пользовать-
ся льготами и тарифами, предусмотренными 
для жилого фонда. Это означает, что «хостел 
можно будет открыть только на первом этаже 
многоквартирного дома, и он должен иметь 
отдельный вход», подчеркивает депутат.

В Госдуме придется искать консенсус. Пока 
правительство разрабатывало поправки, ре-
гулирующие работу хостелов через Жилищ-
ный кодекс, группа депутатов в марте внесла 
законопроект с поправками в закон «Об осно-
вах туристской деятельности». Они решили 
уточнить еще не вступившее в силу понятие 
«средство размещения» так, чтобы оно подра-
зумевало только «имущественный комплекс, 
включающий в себя нежилое помещение». 
Соавторами выступили избранные от Мо-
сквы депутаты Петр Толстой, Николай Гончар, 
Сергей Железняк и др. Его судьба также еще не 
решена: он не дошел до первого чтения. 

Но есть в «Единой России» и противники 
жестких условий для хостелов. В их числе пер-
вый зампред комитета по ЖКХ Александр Си-
дякин, курирующий партпроект «Единой Рос-
сии» «Школа грамотного потребителя». «Ме-
ня уже пытались обвинять в том, что я лобби-
рую хостельеров,— сказал он 

”
Ъ“.— Выходит, 

что депутаты, настроенные против хостелов, 

лоббируют интересы крупных отельных се-
тей, которые задирают цены и заинтересова-
ны в том, чтобы у них было меньше конкурен-
тов». Господин Сидякин уверен, что хостелы 
могут быть в многоквартирных домах — «там, 
где жильцы не против». «Можно также закре-
пить право вето за жильцами смежных с хо-
стелом квартир», считает он, подчеркивая, что 
к такому варианту и пришло правительство.

«Использование жилых помещений под 
хостелы зачастую ведет к нарушению прав 
граждан, проживающих в смежных с ними 
квартирах, а также наносит ущерб домам, ко-
торые признаны объектами культурного на-
следия»,— говорит замглавы Минстроя Ни-
кита Стасишин. Однако «позиции некоторых 
депутатов слишком радикальны», отмечает 
представитель Дмитрия Козака Илья Джус. 
«Правительство считает: если услуги гостини-
цы оказываются в жилом фонде, то они подле-
жат специальному регулированию, которое 
теперь и вводится»,— говорит он.

«На хостелы есть две точки зрения,— по-
ясняет 

”
Ъ“ министр строительства и ЖКХ Ми-

хаил Мень.— Одна, которую высказывают де-
путаты Госдумы, в том числе фракции 

”
Спра-

ведливая Россия“: надо все запретить. Непло-
хая идея, только есть опасность: весь бизнес 
уйдет просто в тень, и государство на него не 
сможет ни влиять, ни контролировать, пото-
му что квартиры — собственность человека, 
и он вправе распоряжаться этой собственно-
стью. Публичную рекламу хостелов запретят, 
но есть интернет. Есть другой подход — дать 
возможность (открывать хостелы.— 

”
Ъ“), но 

поставить в такие условия, которые возможно 
выполнить, только если договориться с про-
живающими в этом доме. Хостел же не всег-
да ночлежка: эта тема вообще из Петербурга 
пошла, где есть очень хорошие домашние го-
стиницы, в которых люди делают подъезды 
за свой счет». По словам министра, право ве-
то для поживающих в смежных помещениях 
«даст правоохранителям основания для про-
верок», все хостелы «процедуру вряд ли прой-
дут и вынуждены будут закрываться».

Михаил Мень полагает, что рассмотрение 
законопроекта «уйдет на осеннюю сессию», 
хотя некоторые депутаты Госдумы надеются 
на решение проблемы в более сжатые сроки. 
«Хостелы, которые уже действуют и не вызы-
вают нарекания жильцов, должны будут по-
лучить их согласие, чтобы продолжить рабо-
ту, на каком бы этаже ни находились,— гово-
рит Петр Толстой.— А новые правильнее со-
здавать только на первых этажах».

Глава правления Союза хостелов Ростов-
ской области Дмитрий Сельков считает, что 
запреты не добавят цивилизованности, но 
пострадают «предприниматели, которые ве-
дут свой малый бизнес в правовом простран-
стве». «Питерский хостел на Невском про-
спекте — это не ночлежка,— говорит Петр 
Толстой.— И постояльцы там совсем не те, 
которых размещают в квартире, а иногда да-
же в коридоре где-нибудь на десятом этаже 
16-этажного дома в московском Люблино воз-
ле ярмарки 

”
Садовод“». К тому же «бизнес этот 

не такой уж и маленький», утверждает вице-
спикер. По его словам, у некоторых хостелье-
ров Петербурга «в собственности по 30–40 хо-
стелов»: «У этих людей есть абсолютно понят-
ные финансовые интересы, свои професси-
ональные ассоциации, есть лоббисты этого 
бизнеса»,— считает вице-спикер.

«Конкуренцию крупным сетям хостелы со-
ставить не могут, и о лоббировании вряд ли 
уместно говорить»,— говорит Маргарита Не-
моляева, входящая в экспертный совет Госду-
мы по законодательству о туризме. «Но хосте-
льеры очень активны и настойчивы в защите 
своих интересов,— подчеркивает она.— По-
тому что в наших условиях это высокорента-
бельные заведения, дающие огромные при-
были». «Нужно усиливать спрос с владельцев, 
устанавливать для них ответственность,— 
считает адвокат, член правления «Лиги хосте-
лов» Наталья Петровская.— И тогда так назы-
ваемые ночлежки исчезнут».

Виктор Хамраев,  
Евгения Крючкова,  
Максим Иванов;  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Койки не находят себе места
Как Белый дом и Госдума пытаются установить правила работы хостелов

Как стало известно ”Ъ“, неоднократ-
но судимый решальщик глава юри-
дической фирмы «Защита» Дионисий 
 Золотов (Денис Тумаркин) приступил 
к ознакомлению с материалами своего 
очередного уголовного дела. Он обвиня-
ется в мошенничестве: по данным след-
ствия, находясь в столичном СИЗО «Вод-
ник», Золотов пообещал за 80 млн руб. 
добиться домашнего ареста и смягчения 
обвинения своему сокамернику — топ-
менеджеру «Роскосмоса» Владимиру 
Евдокимову, которому инкриминиро-
вали махинации с недвижимостью РСК 
МиГ. В марте 2017 года господин Евдо-
кимов был убит в следственном изоля-
торе, и именно в ходе расследования 
этого преступления вскрылась афера, 
участниками которой следствие счита-
ет Золотова и его адвоката Александра 
Малофеева, который якобы участвовал 
в получении денег от супруги господина 
Евдокимова.

Уголовное дело об особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) в отношении Ди-
онисия Золотова было возбуждено в апреле 
прошлого года. Тогда он уже довольно дол-

гое время находился в московском СИЗО 
«Водник» в связи с расследованием его пре-
дыдущей аферы, жертвой которой стал гла-
ва строительной компании «Виктория» Вик-
тор Круликовский. Ему решальщик в 2013–
2014 годах пообещал за 20 млн руб. добить-
ся разрешения на строительство 17-этажно-
го дома в Сергиевом Посаде, а позже — за 
150 млн руб. посодействовать в прекраще-
нии уголовного преследования бизнесме-
на, которому инкриминировали незакон-
ную приватизацию земли. 10 апреля Нику-
линский суд Москвы признал Золотова ви-
новным и приговорил к шести с половиной 
годам заключения. При этом суд зачел полу-
ченный решальщиком ранее шестилетний 
срок за мошенничество в отношении быв-
шего владельца компании «Королевская 
вода» Иосифа Бадалова. Сравнительно мяг-
кое судебное решение объясняется тем, что 
в обоих случаях Золотов признавал вину, за-
являл о раскаянии и сотрудничал со следст-
вием. В частности, он сообщил следователям 
СКР о даче им взяток экс-начальнику УВД За-
падного округа Москвы Владимиру Рожко-
ву, который был осужден на десять лет лише-
ния свободы.

Пока дело Дионисия Золотова рассма-
тривалось в Никулинском суде, в его каме-
ру №600 в «Воднике» был помещен испол-
нительный директор по контролю за качест-
вом и надежностью «Роскосмоса» Владимир 
Евдокимов, которому инкриминировались 
махинации с имуществом РСК МиГ. Как гово-
рится в деле, представившись господину Ев-
докимову «смотрящим» по камере, Золотов 
заявил, что имеет обширные связи в право-
охранительных структурах и может за взят-
ки добиться перевода топ-менеджера под до-
машний арест, а также переквалификации 
его обвинения на менее тяжкое.

Владимир Евдокимов согласился и, по 
материалам дела, дал указание своей супру-
ге с помощью адвоката Дионисия Золотова 
Александра Малофеева перевести на счета 
решальщика «не менее 80 млн руб.». Одна-
ко в ночь на 18 марта 2017 года сокамерни-
ки обнаружили тело господина Евдокимова 
в туалете с тремя ножевыми ранениями, на-
несенными в грудь и шею. По факту гибели 
топ-менеджера «Роскосмоса» было возбужде-
но уголовное дело, в ходе расследования ко-
торого его вдова и сообщила об истории с пе-
реводом денег Золотову.

После того как в отношении Золотова 
возбудили новое дело, его перевели в «Ма-
тросскую Тишину», куда вскоре был поме-
щен и его адвокат. И здесь Дионисий Зо-
лотов оказался непосредственно замешан 
еще в двух скандальных историях. Одна 
из них стоила уголовного преследования 
члену общественной наблюдательной ко-
миссии (ОНК) Денису Набиуллину. Осенью 
2017 года правозащитник посещал каме-
ры «Матросской Тишины» и расспрашивал 
заключенных об условиях их содержания. 
В ходе такого разговора, по данным пра-
воохранителей, Золотов уговорил госпо-
дина Набиуллина за $500 тыс. организо-
вать его медобследование с последующим 
освобождением из-под стражи «по состоя-
нию здоровья». Правозащитник согласил-
ся, но о беседе благодаря внутрикамерной 
разработке узнали оперативники СИЗО. Зо-
лотову предложили посодействовать след-
ствию, и правозащитник в итоге был за-
держан при получении денег. Его обвини-
ли в покушении на мошенничество (ст. 30 
и ч. 4 ст. 159 УК РФ), поскольку в СКР реши-
ли, что член ОНК не имел реальной воз-
можности повлиять на ход событий.

Второй скандал, в котором был замешан 
решальщик Золотов, разгорелся в конце 2017 
года, когда в СМИ появилась информация 
о наличии в «Матросской Тишине» ВИП-ка-
мер, куда за взятки якобы переводились со-
стоятельные подследственные. В изоляторе 
была назначена проверка, в ходе которой вы-
яснилось, что камеры были отремонтирова-
ны на деньги Дионисия Золотова. При этом 
он сам утверждал, что сделал это в порядке 
благотворительности, рассчитывая в каче-
стве поощрения на перевод в одну из таких 
благоустроенных камер, однако после про-
верки, напротив, оказался даже в худшей, по 
его мнению, по сравнению с прежней.

Тем временем следствие по делу о мо-
шенничестве в отношении топ-менедже-
ра «Роскосмоса» Владимира Евдокимова за-
вершилось. В начале апреля Дионисию Зо-
лотову и его подельнику адвокату Александ-
ру Малофееву было предъявлено обвинение 
в окончательной редакции по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ. Теперь они приступили к ознакомлению 
с материалами уголовного дела, которое по-
сле утверждения обвинительного заключе-
ния прокуратурой будет направлено в суд.

Алексей Соковнин

Решальщик нашел себе дело в камере
Дионисия Золотова обвиняют в афере, совершенной в СИЗО в отношении топ-менеджера «Роскосмоса»

Хостелы в многоквартирных 
 домах и их постояльцы живут 
по до сих пор не написанным 
правилам
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Россия и Украина  
играют в морской бой
Стороны обменялись задержаниями судов

В отношениях Москвы и  Киева 
разгорается новый конфликт, гро-
зящий открытым противостояни-
ем в Азовском и Черном морях. 
Его эскалацию вызвало задержа-
ние российскими пограничника-
ми у берегов Крыма украинского 
рыболовецкого судна ЯМК-0041. 
Инциденту предшествовало уже-
сточение российскими властя-
ми с 30 апреля мер безопасности 
в  Керченском проливе, включа-
ющее досмотр судов, следую-
щих на Украину в порт Мариупо-
ля. В свою очередь, украинская 
 сторона продолжает удержи-
вать экипаж российского судна 
«Норд», задержанного в Азовском 
море. На Украине  заговорили 
о возможной морской  блокаде 
со стороны России и путях ее 
 преодоления.

Инцидент с рыболовецким суд-
ном ЯМК-0041, приписанным к порту 
Очаков (Николаевская область), с пя-
тью украинскими моряками на бор-
ту произошел в минувшую пятницу 
у берегов Крыма, западнее мыса Тар-
ханкут, в исключительной экономи-
ческой зоне России. После задержа-
ния судно, занимавшееся добычей 
камбалы, вместе с экипажем было со-
провождено в Крым для проведения 
процессуальных действий, при этом 
в ходе досмотра ЯМК-0041 россий-
ские пограничники изъяли орудия 
лова — несколько километров сетей.

Украинская сторона предсказу-
емо восприняла инцидент с него-
дованием. МИД Украины направил 
России ноту протеста. Представитель 
украинского дипломатического ве-
домства Марьяна Беца назвала дей-
ствия России «узурпацией суверен-
ных прав Украины». «Украина оста-
ется прибрежным государством по 
отношению к акваториям, приле-
гающим к Крыму, включая терри-
ториальное море, простирающееся 
на 12 морских миль от его побере-
жья»,— заявила госпожа Беца.

Собеседник 
”
Ъ“ в администрации 

президента Порошенко заявил, что 
«Россия действовала по-пиратски, 
захватив чужую собственность и на-
рушив нормы морского права». Ана-
логичную оценку дал постпред пре-
зидента Украины в Автономной Ре-
спублике Крым Борис Бабин, зая-
вивший о задержании «маломерно-
го судна, занимавшегося ловлей ры-
бы, в исключительной экономиче-
ской зоне Украины».

С другой стороны, представитель 
Госпогранслужбы Украины Олег 
Слободян признал, что задержан-
ное судно оказалось за пределами 
12-мильной морской зоны и, таким 
образом, все-таки пересекло украин-
скую границу. «Сказать, почему суд-
но нарушило государственную гра-
ницу Украины и оказалось в той зо-
не, которую мы считаем времен-
но оккупированной Россией, слож-
но. Скорее всего, капитан отправил-

ся туда, где будет лучше вылов и не 
учел риски возможного задержания 
пограничными силами страны-ок-
купанта»,— заявил Олег Слободян.

Инцидент с украинским трауле-
ром произошел через считаные дни 
после того, как 30 апреля российские 
власти ужесточили меры безопасно-
сти в Керченском проливе, соединя-
ющем Азовское и Черное моря.

«Россияне начали жесткую поли-
тику задержания и досмотра судов, 
следующих в сторону Украины»,— 
говорится в заявлении Госпогран-
службы Украины. Как следует из со-
общения, некоторые суда были за-
держаны по нескольку раз.

Уже в первую неделю действия 
новых правил досмотру были под-
вергнуты сразу несколько судов, сле-
довавших в порт Мариуполя. Так, 
30 апреля российские погранични-
ки досмотрели суда, команды кото-
рых состояли из граждан Украины, 
Турции, Грузии, Египта, Нигерии. На 
следующий день в Керченском про-
ливе был остановлен теплоход под 
флагом Болгарии, следовавший по 
маршруту Ногаро (Италия) — Мари-
уполь. А 2 мая аналогичной процеду-
ре было подвергнуто судно под фла-
гом Панамы, направлявшееся в Ма-
риуполь из Маргеры (Италия).

Несмотря на то что в ходе прове-
денных досмотров ни одного нару-
шения зафиксировано не было, дей-
ствия российской стороны оказыва-
ют растущее психологическое давле-
ние на украинскую сторону. Прово-
дя аналогию с задержанием 25 марта 
в Азовском море российского рыбо-
ловецкого судна «Норд», экипаж ко-
торого продолжает удерживать укра-
инская сторона, опрошенные 

”
Ъ“ 

политики и эксперты в Киеве и Мо-
скве говорят о том, что конфликт на 
Украине начинает обретать еще од-
ну, морскую составляющую. «Фак-
тически Украина и Россия вступили 
в морской бой, захваты судов могут 
продолжиться, созданные прецеден-
ты вряд ли станут единичными слу-
чаями»,— пояснил 

”
Ъ“ депутат Вер-

ховной рады Александр Черненко.
Схожего мнения придерживается 

директор киевского Института гло-
бальных стратегий Вадим Карасев. 
«Ящик Пандоры открыт, и аресты су-
дов продолжатся»,— заявил 

”
Ъ“ го-

сподин Карасев, по мнению которо-
го, начинающаяся между Москвой 
и Киевом морская война еще боль-
ше осложнит решение проблем с об-
меном заложниками и приведет 
к дальнейшей эскалации российско-
украинского конфликта в целом. «На-
шим ответом на происходящее стало, 
в частности, решение Совета по наци-
ональной безопасности и обороне Ук-
раины, которое синхронизировало 
украинские санкции против россий-
ских бизнесменов и ряда фирм с соот-
ветствующими санкциями США»,— 
заявил собеседник 

”
Ъ“ в администра-

ции президента Порошенко.
Более того, на Украине впервые за-

говорили о возможной морской бло-
каде со стороны России и путях ее 
преодоления. Украинские активи-
сты вчера установили на админист-
ративной границе с Крымом билбор-
ды, призывающие к «освободитель-
ному походу на Крым» и повторению 
крымской операции 1918 года, ког-
да войска «Украинской народной ре-
спублики» пытались взять Симферо-
поль. В свою очередь, адмирал запаса 
ВМС Украины Игорь Кабаненко при-

звал «готовиться к различным нега-
тивным сценариям, вплоть до блока-
ды прохода судов через Керченский 
пролив в Мариуполь и Бердянск». 
В связи с этим господин Кабаненко 
предложил рассмотреть вопрос об 
организации военных конвоев для 
сопровождения украинских судов 
в Керченском проливе, назвав такую 
меру «единственным способом обес-
печить безопасность морских комму-
никаций на стыке двух морей». «Аме-
риканские патрульные катера класса 
Island смогут усилить возможности 
военного флота Украины, но они до 
сих пор не доставлены из США в Ук-
раину»,— посетовал адмирал.

«Ситуация в Азовском и Черном 
морях грозит дальнейшей дестаби-
лизацией российско-украинских от-
ношений, причем нынешние жест-
кие действия Москвы, предприни-
маемые в ответ на инцидент с рос-
сийским судном 

”
Норд“, не гаранти-

руют ей успеха. Несмотря на то что 
российская сторона обладает несопо-
ставимо большим потенциалом на 
море, не следует забывать, что за спи-
ной у провоцирующего ее Киева сто-
ят его западные партнеры. Дальней-
шее обострение может быть чрева-
то новым витком санкционной вой-
ны с Западом, продолжение которой 
не входит в интересы России. Таким 
образом, имеющая ограниченное по-
ле для маневра Москва будет выну-
ждена тщательно взвешивать свои 
действия, чтобы избежать новой 
полномасштабной эскалации»,— за-
явил 

”
Ъ“ российский эксперт прези-

дент Института стратегических оце-
нок Александр Коновалов.

Сергей Строкань;  
Янина Соколовская, Киев

Инциденты с задержанием российского и украинского рыболовецких судов  
могут не только поставить под угрозу судоходство в Керченском проливе, но и привести  
к новому витку российско-украинского противостояния  ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

«Мы же видим — это не Третья мировая»
Посол Франции в России Сильви Берманн — об отношениях между Москвой и Парижем

В конце мая Россию посетит президент 
Франции Эмманюэль Макрон. Вместе 
с президентом РФ Владимиром Пути-
ным он примет участие в Санкт-Петер-
бургском экономическом форуме, 
а также в запуске нового формата взаи-
модействия гражданских обществ Рос-
сии и Франции «Трианонский диалог». 
В преддверии визита французского ли-
дера посол Франции в Москве Сильви 
Берманн рассказала корреспонденту 

”Ъ“ Галине Дудиной, о чем Москве и Па-
рижу пока не удается договориться и по-
чему она все-таки надеется на потепле-
ние отношений между двумя странами.

— Президент Макрон уже во второй раз 
встретится с Владимиром Путиным. Хо-
тя во время предвыборной кампании ка-
залось, что он крайне критично настро-
ен в отношении Кремля. Он поменял 
свое мнение?
— Его должность предполагает, что он обща-
ется с лидерами всех ведущих держав. И от-
крытость к диалогу — его принцип. Поэто-
му президент Макрон не только пригласил 
Владимира Путина в Версаль вскоре после 
своей инаугурации, но и регулярно общает-
ся с ним по телефону.
— Правда ли, что французская сторона 
предлагала договориться о еженедельных 
телефонных беседах между президентами?
— Да, президент Макрон этого хотел, и так 
и получается. Иногда они даже созванива-
ются чаще: например, президенты говори-
ли перед поездкой (Эмманюэля Макрона.— 

”
Ъ“) в Вашингтон и после нее.

— Правильно ли я понимаю, что дого-
воренностей о такой частоте контактов 
с российской стороной не было, но на 
практике так происходит?

— Раз все так и получается, то, думаю, это и есть 
положительный ответ на ваш вопрос. Минис-
тры иностранных дел также регулярно обща-
ются: за последние полгода Жан-Ив Ле Дриан 
был здесь уже дважды, и недавно они с Сер-
геем Лавровым общались по телефону, а ми-
нистр обороны Флоранс Парли недавно обсу-
дила с Сергеем Шойгу ситуацию в Сирии…
— …которая сейчас, похоже, один из 
главных раздражителей в двустороннем 
диалоге. Вам удается донести до россий-
ских партнеров позицию Франции?
— Думаю, что да. Приоритеты для Фран-
ции — это обеспечение гуманитарной по-

мощи и поиск политического решения, ко-
торое бы включало все стороны сирийского 
конфликта, а также неиспользование химо-
ружия и, конечно, борьба против террориз-
ма. И по этим вопросам у нас вроде как нет 
принципиальных разногласий с Москвой.

Но на практике они есть: Россия 12 раз 
блокировала принятие Совбезом ООН ре-
шений, касающихся расследования при-
менения химоружия в Сирии. Единствен-
ный раз, когда — после разговора с прези-
дентом Макроном — Россия проголосова-
ла за подобную резолюцию, это когда речь 
шла об открытии доступа в Восточную Гуту. 

В итоге именно сирийский режим не вы-
полнил требования этой резолюции.
— Возможно, именно опыт принятия ре-
золюции по Ливии заставляет россий-
скую сторону опасаться, что новая ре-
золюция Совбеза может быть использо-
вана как основание для военной кампа-
нии, как это было в Ливии?
— Ливия, конечно, не лучший пример. Но 
я думаю, что в Сирии сложилась совершен-
но другая ситуация, и удары (США, Франции 
и Великобритании в апреле 2018 года.— 

”
Ъ“) 

имели под собой основание совершенно яс-
ное — это использование химоружия в на-
рушение международных договоренностей.
— Еще в феврале министр иностранных 
дел Франции Жан-Ив Ле Дриан предосте-
регал Турцию от того, чтобы «умножать 
войны», усложняя ситуацию в регионе, 
и без того измученном военными дейст-
виями. После ударов Франции и союзни-
ков по Сирии в мире возникло ощуще-
ние, что запахло Третьей мировой вой-
ной. Вы не считаете, что эти удары были 
подобным «умножением войны»?
— Вовсе нет. Удары были точечными — по 
объектам, связанным с незаконным произ-
водством химоружия. С российскими воен-
ными связались заранее, чтобы предупре-
дить об ударах и о том, что ни сирийские, ни 
тем более российские военные части они не 
затронут. Жертв не было.

Мы же видим — это не Третья мировая. 
И с подобной военной риторикой надо быть 
предельно аккуратными.
— Одним из главных пунктов програм-
мы визита президента Макрона в Рос-
сию станет запуск «Трианонского диа-
лога», который должен способствовать 
развитию контактов между граждански-
ми обществами. Между тем для похоже-

го формата — «Петербургского диало-
га» с ФРГ — уже несколько лет больным 
местом остается финансирование. Гото-
во ли французское государство не толь-
ко инициировать, но и финансировать 
«Трианонский диалог»?
— Предварительно финансирование на эта-
пе запуска согласовано. Мы уже провели 
под эгидой «Диалога» несколько эксперт-
ных встреч, которые пользовались большим 
успехом, но в отличие от «Петербургского 
диалога» главное для нас не встречи россий-
ских и французских экспертов, а организа-
ция более широкой дискуссии между гра-
жданами обеих стран, в том числе из реги-
онов, при помощи специальной цифровой 
платформы. Чтобы те, кто захочет запустить 
какой-то совместный проект, могли его обсу-
дить на специальном сайте. В этом году глав-
ная тема — «Город будущего», и это обшир-
ная сфера, которая может получить развитие 
в дискуссиях по вопросам коммуникаций, 
здравоохранения, урбанистики.
— Вы были послом и на Западе — в Лон-
доне, и на Востоке — в Китае. Теперь, ког-
да вы столько ездите по России, как вы 
считаете, Россия это Европа?
— Я думаю, что Россия это Европа, да. Это уни-
кальная страна, территориально и историче-
ски тесно связанная с Азией, но европейская 
по своей культуре. Великие русские писате-
ли говорили по-французски, а мы все изучали 
в школе Толстого и Чехова. Каждый раз, ког-
да я бываю на Волге, мне часто говорят: вон 
в том отеле останавливался Александр Дюма. 
Это взаимное обогащение, которое опирает-
ся на общую историю. И противопоставлять 
Россию и европейский континент опасно.
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мировая политика
Парадный вход  
на переговоры
Биньямин Нетаньяху и Владимир Путин 
отметят День Победы и обсудят Иран

Премьер-министр  Израиля 
 Биньямин Нетаньяху станет од-
ним из немногих зарубежных ли-
деров, кто приедет в Мос кву 
9 мая. Он посетит парад Побе-
ды и проведет переговоры с пре-
зидентом РФ Владимиром Пу-
тиным. Сам господин Нетаньяху 
не скрывает, что цель его второ-
го менее чем за полгода визита 
в Москву не только отпраздновать 
День Победы вместе с россий-
ским президентом, но и выра-
зить ему свою обеспокоенность 
«активизирующимися попытка-
ми Ирана закрепиться в Сирии», 
в непосредственной близости 
от израильской границы.  Сейчас 
это вызывает гораздо больше 
опасений в Израиле, чем иран-
ская ядерная программа. Изра-
иль полон «решимости остано-
вить иранскую агрессию», заявил 
Биньямин Нетаньяху на заседа-
нии правительства, анонсируя 
свой визит в Москву. В Израиле 
считают, что Россия может сдер-
жать иранские амбиции в Сирии.

День Победы Биньямин Нетанья-
ху проведет в Москве, несмотря на 
то что в Израиле в этом году 9 Мая 
впервые отмечают как государст-
венный праздник. Предыдущий ви-
зит израильского политика в Рос-
сию состоялся менее чем полгода на-
зад, 29 января, но ситуация на Ближ-
нем Востоке потребовала новой лич-
ной встречи Биньямина Нетаньяху 
с президентом России Владимиром 
Путиным. О ней два политика дого-
ворились 30 апреля в ходе телефон-
ного разговора, который состоялся 
по инициативе израильской сторо-
ны. В этот день Биньямин Нетанья-
ху в специальном видеообращении 
представил результаты спецопера-
ции израильской разведки «Мос-
сад», которая, как он утверждал, вы-
везла из Ирана документы, свиде-
тельствующие, что Тегеран скрывал 
свою военную ядерную программу.

«Нетаньяху хочет лично доне-
сти до Путина пикантные детали 
из обнаруженных документов»,— 
сказал 

”
Ъ“ бывший советник изра-

ильского премьера по прессе Бен-
ни Брискин. По его словам, пред-
стоящая встреча интересна обоим 
политикам. «Дату визита опреде-
ляла российская сторона. Для Пу-
тина важно, чтобы кто-то из запад-
ных лидеров был на праздновании 
9 Мая в Москве. Для Нетаньяху ва-
жен личный разговор»,— пояснил 
господин Брискин. Он подчеркнул, 
что для Израиля актуально обсу-
дить с Россией текущую ситуацию 
в регионе — это и предстоящее ре-
шение президента США Дональ-
да Трампа относительно будущего 
Совместного всеобъемлющего пла-
на действий по Ирану (СВПД), и вы-
боры в Ливане и Ираке, где также 
велико иранское влияние, и, самое 
главное, ситуацию в Сирии.

«Встреча на этой неделе будет 
иметь особое значение в свете акти-

визирующихся усилий Ирана по со-
зданию в Сирии военного присут-
ствия, направленного против Изра-
иля»,— сообщил вчера Биньямин 
Нетаньяху на заседании кабине-
та министров. Он подчеркнул, что 
в последние месяцы Иран перебра-
сывает в Сирию современное насту-
пательное и оборонительное воору-
жение, включая ударные беспилот-
ники, системы ПВО и ракеты класса 
«земля—земля». «Мы полны реши-
мости остановить иранскую агрес-
сию против нас, даже если это бу-
дет означать конфликт. Лучше сей-
час, чем позже. Страны, не готовые 
действовать вовремя, позже платят 
высокую цену»,— подчеркнул глава 
правительства. Ранее он уже назы-
вал действия Ирана в Сирии «глав-
ной угрозой для Ближнего Восто-
ка». С момента прошлого визита го-
сподина Нетаньяху в Россию Изра-
иль как минимум четыре раза нано-
сил удары по Сирии, вернее, как ут-
верждается, по иранским военным 
объектам в этой стране. На прош-
лой неделе верховный руководи-
тель Ирана Али Хаменеи пообе-
щал, что теперь Тегеран будет отве-
чать на каждый удар. Это стало ре-
акцией на бомбардировку Сирии 
29 апреля, когда, по данным СМИ, 
были атакованы склад с иранским 
оружием и база, на которой находи-
лись шиитское ополчение и иран-
ские военные советники. «Эпоха, 
когда после нанесения ударов про-
тивнику удавалось избегать ответа, 
миновала»,— сказал Али Хаменеи.

«Путин может сыграть позитив-
ную роль — не допустить разверты-
вания иранских сил, которое нам 
бы угрожало»,— сказал в интервью 
«РИА Новости» экс-министр оборо-
ны Израиля Моше Яалон, добавив, 
что Россия может способствовать 
ослаблению напряженности меж-
ду Израилем и Ираном.

Израиль неоднократно пользо-
вался посредничеством России, 
чтобы донести послание до иран-
ских официальных лиц. Так, в фев-
рале Биньямин Нетаньяху позво-
нил Владимиру Путину сразу после 
инцидента вокруг иранского бес-
пилотника, который пересек изра-
ильскую границу. В ответ Израиль 
нанес удары по иранским объек-
там в Сирии, а сирийские ПВО сби-
ли один из израильских самолетов. 
Ситуация была на грани прямого 
противостояния между Израилем 
и Ираном, потребовалось вмеша-
тельство Москвы.

«Мы не испытываем иллюзий, 
что после этой встречи, как и дру-
гих встреч Путина и Нетаньяху, Мо-
сква резко поменяет свою полити-
ку в отношении Ирана, но элемент 
сдерживания очень сильно при-
сутствует. Есть вещи, которые рос-
сийские политики озвучивают при 
личных встречах как иранцам, так 
и израильтянам»,— заключил Бен-
ни Брискин.

Марианна Беленькая
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 22472,78 (–35,25)
РТС 1146,61 (+18,39)
FTSE 100 7567,14 (+64,45)

DAX 30 12819,60 (+129,45)
DJIA 24262,51 (+332,36)
NASDAQ Composite 7209,62 (+121,47)

*02.05.18.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.05.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5–7.05.18
Австралийский доллар 47,5526
Английский фунт 85,7008
Белорусский рубль** 31,2290
Датская крона* 10,1504

Доллар США 63,2012
Евро 75,6392
Индийская рупия*** 94,6020
Казахский тенге*** 19,2130

Канадский доллар 49,1188
Китайский юань* 99,3761
Норвежская крона* 78,4124
СДР 90,4750

Сингапурский доллар 47,4199
Новая турецкая лира 14,8691
Украинская гривна* 24,0035
Шведская крона* 71,5934

Швейцарский франк 63,2708
Японская иена*** 57,9323
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Некоторые цифры и оценки появля-
ются существенно позже времени, 
когда они вызывают прямой инте-
рес. Так, в течение всего 2017 года од-
ним из вопросов к Банку России был 
вопрос об объеме средств, выделен-
ных им на санацию трех национа-
лизированных через Фонд консоли-
дации банковского сектора банков-
ских групп — «Открытия», Бинбанка 
и Промсвязьбанка. Топ-менеджмент 
ЦБ отвечал на них с той или иной сте-
пенью откровенности, но официаль-
ный ответ появился только сейчас — 
в опубликованном в пятницу годо-
вом отчете Банка России. Там же есть 
и оценки аудиторов ЦБ, меняющие 
взгляд на то, какой выбор на самом 
деле стоял перед регулятором в 2017 
году, и какие потери предотвратило 
принятое решение.

Прежде всего, финальная оценка 
санации трех банков в 2017 году — 
1456,2 млрд руб. (в 2018 году она нем-
ного выросла — так, в приложении 
к отчету ЦБ указал также 56,9 млрд 
руб., выделенных на покупку акций 

Бинбанка). Наибольшая доля средств 
приходится на группу «Открытие»: она 
получила 836,2 млрд руб., из которых 
на докапитализацию ушло 456,2 млрд 
руб. и на краткосрочное поддержание 
ликвидности — 380 млрд руб. Без уче-
та последней суммы имевшиеся экс-
пертные оценки в 1,1 трлн руб. выгля-
дят вполне корректными. Интереснее 
другая сумма, подсчитанная аудито-
рами ЦБ на основании моделирова-
ния сценария банкротства всех трех 
банков согласно подходам, изложен-
ным в «Концепции макропруденци-
ального стресс-тестирования». Ауди-
торы моделировали не только потери 
от банкротств непосредственно «От-
крытия», Бинбанка и Промсвязьбан-
ка, но и потери от вызванных ими про-
блем и банкротств контрагентов бан-
ков. В связи с неполнотой информа-
ции аудиторы вычисляли лишь ниж-
нюю границу потерь, а также расходы 
ЦБ и Агентства по страхованию вкла-
дов, которые были бы необходимы 
при санации «Открытия» через АСВ.

Нижняя граница предотвращен-
ных потерь ЦБ, по этой оценке, до-
вольно скромна — 2,6 трлн руб. на три 
банка. В случае применения схемы 
АСВ (кредиты на покрытие дисбалан-
са и докапитализация десятилетними 
кредитами по льготной ставке) Банку 
России и АСВ пришлось бы выделять 
«Открытию» около 0,9 трлн руб., что 
«превысило бы величину экономи-
ческого эффекта (456,2 млрд руб.) пра-
ктически в два раза». Отметим, акти-
вы трех банков (12% активов банков-
ской системы) превышают 10 трлн 
руб., и считается, что у ЦБ просто 
не было выбора: их банкротства озна-
чали бы потерю экономикой несколь-
ких триллионов рублей. Оценка ауди-
тора жестче: предполагаемые потери 
(«цена вопроса» для ЦБ — около 1 трлн 
руб.) — в любом случае несколько 
процентов активов банковской си-
стемы. Это был более чем реальный 
выбор для ЦБ, поскольку у «банкрот-
ного» решения явно были не только 
минусы: 1 трлн потерь — вполне при-
емлемая для рынка цена для осозна-
ния реальности банковских рисков, 
а ожидавшиеся 4–5 трлн — видимо, 
неприемлемая.

правила  
игры

По данным ЦБ, раз
ница потерь при бан
кротстве трех круп
нейших банков и за
трат на их спасение 
не настолько велика, 
чтобы сделать сана
цию неизбежной

проверяет заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Электробусы подешевели за счет сервиса
Москва пытается сэкономить на ремонте общественного транспорта

Москва резко снизила цены госкон-
трактов по закупке электробусов: вме-
сто 30 млрд руб. за первые 300 машин, 
более 90 зарядных станций и обслу-
живание техники в течение 15 лет го-
род  заплатит лишь около 19,3 млрд руб. 
 Заказ на первые 200 электробусов по-
делен между группой ГАЗ Олега Дери-
паски и КамАЗом. Удешевления техни-
ки столица в основном добилась за счет 
снижения стоимости сервиса. Это ста-
вит автоконцерны в зависимость 
от  новых контрактов: поставка техники 
в первый год приносит больше доходов, 
чем 14 лет обслуживания электробусов.

Москва все-таки закупит 200 электробу-
сов по контрактам, обещанным мэром Серге-
ем Собяниным еще в середине 2017 года. Как 
он заявил 4 мая, на аукционах победили Ка-
мАЗ и группа ГАЗ. Каждый из автоконцернов 

поставит «Мосгортрансу» по 100 электробусов 
и 31 ультрабыструю зарядную станцию на 600 
В. По словам мэра и данным сайта госзакупок, 
поставки начнутся в сентябре. Электробусы 
полностью должны быть поставлены к мар-
ту 2019 года, зарядки — уже к новому году. 
В «Мосгортрансе» и ЛиАЗе (входит в группу 
ГАЗ) уточняют, что зарядки унифицированы.

Мэр также пообещал выставить на аукци-
он в декабре еще один лот на 100 электробу-
сов, а с 2021 года отказаться от закупок ди-
зельных автобусов. В «Мосгортрансе» под-
твердили эти планы: в 2019–2020 годах пред-
полагается покупать по 300 машин в год, 
но о полной замене автобусов и троллей-
бусов «пока говорить рано». Сейчас у «Мос-
гортранса» больше 6,7 тыс. транспортных 
средств средним возрастом 4,7 года.

Как рассказывал 
”
Ъ“ 2 февраля, столица — 

пока единственный регион с четкими плана-

ми по развитию электротранспорта, но авто-
концерны уже начали инвестировать в про-
изводство. В КамАЗе говорят, что вложили 
в проект 1 млрд руб., потребуются еще сред-
ства, сумма будет зависеть от объема заказов. 
В концерне надеются, что крупные города 
последуют примеру Москвы, но пока о дру-
гих таких программах неизвестно. Участие 
в новом аукционе в КамАЗе не комментиру-
ют. В ЛиАЗе говорят, что продолжат разви-
вать линейку электробусов и будут участво-
вать в аукционах.

По данным сайта госзакупок, заказ Мо-
сквы на электробусы разбит на три лота 
по 100 машин, на двух аукционах победили 
группа ГАЗ и КамАЗ с идентичными по цене 
заявками — 6,35 млрд руб. (соответствует вы-
ставленной городом максимальной цене). 
Цена третьего лота, который будет разыгран 
в декабре, выше — 6,57 млрд руб. Победите-

ли тендеров получают контракт жизненного 
цикла (КЖЦ) с поставкой техники и сервисом 
на 15 лет. По первым лотам поставка машин 
должна пройти до марта 2019 года, зарядных 
станций — до конца 2018 года.

Третьего претендента, «Белкоммунмаш», 
к торгам не допустили из-за отсутствия реше-
ния об одобрении крупной сделки и докумен-
тов о стране происхождения товара (в «Мос-
гортрансе» заявили, что закупка соответство-
вала закону о госзакупках 44-ФЗ). При этом за-
явка белорусов по крайней мере по одному 
лоту была дешевле российских (6,315 млрд 
руб.), по другому — дороже (6,38 млрд руб.). 
С «Белкоммунмашем» связаться не удалось.

Таким образом, Москва резко снизила сум-
му контракта, который исходно оценивался 
в 30 млрд руб. на 300 электробусов.
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«Русагро» ловит «Белую птицу»
Группа может претендовать на агрохолдинг Дмитрия Ананьева

На активы холдинга «Белая птица», ко-
торый на рынке связывают с экс-сов-
ладельцем Промсвязьбанка Дмитри-
ем Ананьевым, объявился еще один 
претендент — группа «Русагро» экс-се-
натора Вадима Мошковича. Наряду 
с другими игроками, включая Агро-
комплекс имени Ткачева, компания, 
по неофициальной информации, уже 
ведет оценку активов. Сделка позво-
лит «Русагро» выйти на рынок птице-
водства, которым группа интересует-
ся несколько лет.

О том, что группа «Русагро» проводит ау-
дит выставленных на продажу активов круп-
ного производителя мяса бройлеров «Белая 
птица», рассказал источник 

”
Ъ“ в отрасли. 

Об этом слышал и другой собеседник 
”
Ъ“ 

на рынке, а также один из инвестбанкиров. 
В пресс-службе «Белой птицы» заявили, что 
для развития холдинга ведутся переговоры 
с несколькими потенциальными инвестора-
ми, но ни с одним из них диалог пока не за-
вершен. Уточнить, есть ли среди претенден-
тов «Русагро», в компании не смогли. Генди-
ректор «Русагро» Максим Басов отказался 

от комментариев. Как сообщал 
”
Ъ“ 25 апреля, 

на активы «Белой птицы» претендует и Агро-
комплекс им. Н. И. Ткачева (принадлежит се-
мье главы Минсельхоза Александра Ткачева).

• В 2017 году «Русагро» занимала третье ме-
сто по производству свинины в России с до-
лей рынка в 5,4% (207,42 тыс. тонн) после 
«Черкизово» (211,72 тыс. тонн) и «Миратор-
га» (415,16 тыс. тонн). Группа также зани-
мается растениеводством, производством 
сахара и масложировой продукции. В 2017 
году выручка «Русагро» снизилась на 6%, 
до 79,05   млрд руб., чистая прибыль сократи-
лась на 60%, до 5,56   млрд руб. Основной вла-
делец «Русагро» Вадим Мошкович с состояни-
ем $2   млрд занимает 50-ю строчку рейтин-
га богатейших бизнесменов России 2018 года 
по версии Forbes.
В июне 2017 года, общаясь с инвестора-

ми и аналитиками, господин Басов говорил, 
что новым направлением для «Русагро» мо-
жет стать птицеводство. По словам источни-
ка 

”
Ъ“ в отрасли, группа третий год ищет акти-

вы в этом секторе. Птицеводство дает синер-
гию со свиноводством: у отраслей одна кор-
мовая база, одна логистика, общий марке-

тинг и прочее, поясняет президент Agrifood 
Strategies Альберт Давлеев. Покупка «Белой 
птицы» — хорошая возможность для «Русаг-
ро» выйти на рынок, считает он: «Такая сдел-
ка обойдется дешевле, чем строительство пти-
цеводческих комплексов с нуля».

По данным Росптицесоюза, в 2017 году 
«Белая птица» занимала 5% российского рын-
ка мяса бройлеров (300 тыс. тонн в живом 
весе). Бенефициаром «Белой птицы» считает-
ся Promsvyaz Capital B. V. бывшего совладель-
ца Промсвязьбанка (ПСБ) Дмитрия Ананье-
ва. После введения в ПСБ временной адми-
нистрации кредитование предприятий «Бе-
лой птицы» было приостановлено, и холдинг 
был вынужден сокращать объемы производ-
ства и персонал.

По оценке Альберта Давлеева, бизнес «Бе-
лой птицы» может стоить примерно 23 млрд 
руб. без учета долга и амортизации. На конец 
2016 года обязательства крупнейших струк-
тур холдинга ООО «Белая птица — Курск» 
и ООО «Белая птица — Белгород» были 
на уровне 27,31 млрд руб. (данные «СПАРК-
Интерфакс»). Руководитель группы по обслу-
живанию предприятий сельского хозяйства 

подразделения Deloitte Ринат Хасанов полага-
ет, что возможный покупатель может рассчи-
тывать на дисконт: «С учетом насыщения вну-
треннего рынка мяса птицы премию к акти-
вам никто платить не будет, а у 

”
Белой птицы“ 

к тому же есть проблемы с обслуживанием 
значительного долга». В таких условиях соб-
ственники могут быть заинтересованы про-
дать актив как можно быстрее, заключает он.

По оценке господина Хасанова, «Русагро» 
сегодня показывает хорошую ликвидность, 
имеет небольшой долг и значительный объ-
ем средств на счетах и депозитах, поэтому мо-
жет быть заинтересована в покупке активов 
с дисконтом. Так, чистый долг «Русагро» на ко-
нец 2017 года достигал 6,6 млрд руб., что со-
ответствует 0,47xEBITDA (13,95 млрд руб.). 
Объем денежных средств и их эквивалентов 
к тому же периоду был на уровне 4,86 млрд 
руб., говорится в отчетности. Ряд аналитиков 
не исключает, что «Русагро» сможет привлечь 
банковское финансирование, но из-за рез-
кого падения выручки в этом году группе бу-
дет невыгодно увеличивать долг более чем 
на 10 млрд руб.

Анатолий Костырев

Промсвязьбанк, который вскоре дол-
жен начать работу в качестве опорного 
банка российской оборонки, может за-
секретить состав правления. Этот шаг 
призван оградить руководство бан-
ка от международных санкций. Зако-
нодательную основу для сохранения 
инкогнито топ-менеджеров, отмеча-
ют юристы, уже создали поправки в за-
кон «О банках и банковской деятельнос-
ти», принятые в конце 2017 года. Но кто 
именно сможет получить защиту, долж-
но определить правительство.

О том, что Промсвязьбанк рассматривает 
возможность не раскрывать персональный 
состав органов управления, рассказали 

”
Ъ“ 

два источника, близких к банку. По словам 
одного из них, такая мера может помочь за-
щитить менеджмент банка от попадания под 
персональные санкции. Однако оба собесед-
ника отметили, что соответствующее реше-
ние пока не принято. В Банке России не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“, в Промсвязьбанке отказа-

лись от комментариев.

• Промсвязьбанк с 1995 года принадлежал 
братьям Дмитрию и Алексею Ананьевым. 
В середине декабря 2017 года ЦБ объявил о са-
нации банка, а в январе 2018 года стало из-
вестно, что на его базе будет создан опор-
ный банк для обслуживания гособоронзаказа 
и крупных госконтрактов (см. 

”
Ъ“ от 19 янва-

ря). Сам банк после докапитализации будет 
передан Росимуществу. В настоящее время 
идут переговоры с рядом кредитных организа-
ций о передаче Промсвязьбанку активов, свя-
занных с гособоронзаказом.
Экс-глава Российского экспортного центра 

Петр Фрадков, назначенный в конце апреля 
руководителем временной администрации 
Промсвязьбанка, рассказывал в интервью 

”
Ъ“, что банк прорабатывает различные сце-

нарии развития событий в случае введения 
санкций (см. 

”
Ъ“ от 27 апреля). В частности, 

заблаговременно ищутся партнеры для про-
ведения трансграничных переводов, а также 
не исключается отказ международных пла-
тежных систем от сотрудничества с банком.

При этом господин Фрадков заверил, что 
не боится персональных санкций, так как 
не имеет счетов за рубежом и не считает 
проблемой вопрос свободы передвижений. 

В правлении, по его словам, будут «в основ-
ном новые люди». Сейчас банки обязаны 
раскрывать на своем сайте информацию 
о квалификации и опыте работы членов со-

вета директоров, правления, главного бух-
галтера и его заместителя, руководителей 
и бухгалтеров филиалов. Кроме того, кре-
дитные организации раскрывают конечных 
собственников. В случае выпуска публич-
ных бумаг в ежеквартальных отчетах также 
указывается персональный состав правле-
ния эмитента.

На сайте Промсвязьбанка, в котором про-
должает работать временная администрация, 
с 18 января в информации о правлении рас-
крывается лишь квалификация и опыт пред-
седателя правления (им все еще формально 
числится Дмитрий Ананьев), главного бух-
галтера и его заместителей.

ЦБ уже разработал ряд мер, направлен-
ных на засекречивание информации о по-
павших под санкции лицах и о сделках, свя-
занных с гособоронзаказом. В частности, 
один из проектов постановления разреша-
ет не раскрывать акционеров, включенных 
в санкционные списки. Таким правом, судя 
по всему, уже воспользовался совладелец «Ре-
новы» и «Русала» Виктор Вексельберг, кото-
рый до попадания в санкционный список 6 
апреля 2018 года фигурировал среди акцио-
неров банка «Международный финансовый 
клуб» и Меткомбанка.

В конце 2017 года были внесены измене-
ния в закон «О банках и банковской деятель-
ности», которые наделяют правительство пра-
вом «определить случаи, при которых кредит-
ные организации вправе не осуществлять рас-
крытие информации», подлежащей раскры-
тию в соответствии с этим законом. По мне-
нию партнера FMG Group Николая Коленчу-
ка, вероятно, именно эти поправки предо-
ставляют Промсвязьбанку теоретическую воз-
можность засекретить правление. «Для этого 
нужно убедить кабинет министров издать по-
становление, включающее банк в перечень 
лиц, не раскрывающих сведения о правле-
нии, и определить случаи, при которых та-
кое раскрытие не осуществляется,— пояснил 

”
Ъ“ господин Коленчук.— Например, никому, 

кроме центробанков России и Ирана».
Виталий Солдатских
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«Теневое» правление
Промсвязьбанк засекретит руководство, чтобы избежать санкций для менеджеров
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Объем инвестиций на ICO в пер-
вом квартале 2018 года превы-
сил аналогичный показатель 
четвертого квартала 2017 года, 
но не показал существенного 
 роста — лишь на 5%. Инвесторы 
вкладывали средства в привыч-
ные для них проекты блокчейн-
инфраструктуры, финансовых 
услуг, а также индустрию игр 
и виртуальной реальности. Вме-
сте с тем, по мнению экспертов, 
тенденциями текущего года ста-
нут решение проблем, связан-
ных с юридической чистотой 
сделок и прозрачностью участ-
ников крипторынка, а также за-
крытие неэффективных крипто-
валютных фондов.

Более $3,33 млрд привлекли раз-
личные проекты по всему миру через 
механизм ICO в первом квартале 2018 
года, подсчитало агентство ICORating. 
Это на 5% больше по сравнению с чет-
вертым кварталом 2017 года (более 
$3,14 млрд), который обеспечил бо-
лее половины средств, привлечен-
ных на ICO за весь прошлый год 
($6,18 млрд). В статистику вошли дан-
ные о завершившихся первичных 
размещениях токенов 412 проектов. 

Согласно исследованию, лишь ме-
нее половины ICO смогли собрать бо-
лее $500 тыс. При этом средний объем 
одного размещения составил всего 
$8 млн, тогда как в прошлом году был 
вдвое выше — $15,7 млн. Одновремен-
но вдвое увеличилась средняя продол-
жительность кампании по сбору 
средств. Если в 2017 году средний срок 
проведения ICO составлял 30 дней, то 
в минувшем квартале — уже два меся-
ца. Впрочем, ряд крупных проектов 
(Zeepin, Neuromation, Arcblock) собра-
ли необходимый объем финансирова-
ния в первый же день ICO.

Крупнейшими ICO в исследуемый 
период стали размещения Bankera 
(криптовалютный банк новой форма-
ции), Envion (мобильная децентрали-
зованная инфраструктура для май-

нинга) и Zeepin (платформа, обеспе-
чивающая защиту авторских прав и 
финансирование участников творче-
ской индустрии). Наибольшее коли-
чество ICO провели компании, заня-
тые в создании блокчейн-инфра-
структуры и сфере финансовых услуг, 
а также из индустрии игр и виртуаль-
ной реальности.

Исследователи отмечают, что отра-
сли-лидеры с прошлого года не меня-
лись. «Проекты, направленные на 
развитие блокчейн-технологии, полу-
чили огромный объем финансирова-
ния благодаря общей идее децентра-
лизации, сопутствующей всей отра-
сли»,— поясняет гендиректор крип-
тобанка Wirex Павел Матвеев. По его 
словам, увеличивается финансирова-
ние уже работающего бизнеса: для 
квалифицированных инвесторов та-
кие проекты наиболее интересны, 
так как позволяют оценить отдачу 
от вложений.

Одной из горячих тем 2018 года 
в криптоотрасли ICORating назы-
вает проблемы с законностью. Так, 
четверть проектов (109 из 412) не 
имели юридического лица на мо-
мент проведения ICO. Значительная 
часть проектов не уделяют должно-
го внимания KYC и AML (политике 
«знай своего клиента» и антиотмы-
вочным мерам), что влияет на актив-
ность крупных инвесторов (крипто-

валютных фондов), старающихся из-
бегать серьезных рисков.

Но и сами криптовалютные фон-
ды, под управлением которых нахо-
дится $27,8 млрд, имеют низкую сте-
пень прозрачности — 40% из них пу-
блично не раскрывают информацию 
о стратегии управления активами и 
именах СЕО. Одной из тенденций 
эксперты агентства называют закры-
тие таких фондов: в первом квартале 
2018 года прекратили существова-
ние девять из них (например, Crowd 
Crypto Fund и Alpha Protocol). «Теку-
щая коррекция рынка существенно 
повлияет на прибыльность крипто-
валютных фондов, которая была ог-
ромной в 2017 году. Многие фонды 
могут быть закрыты из-за неэффек-
тивности или правовых проблем с 
регуляторами»,— говорится в тексте 
исследования.

По словам управляющего партне-
ра The Token Fund Владимира Смер-
киса, это естественный процесс, свя-
занный с общим падением интере-
са к криптовалютам. Впрочем, каче-
ственные фонды останутся на рын-
ке. У них есть экспертиза, которой 
не имеет массовый инвестор, жела-
ющий участвовать в ICO, поясняет 
эксперт. Те же, кто рассчитывал на 
быстрый сверхзаработок, по его мне-
нию, уйдут.

Мария Сарычева

Крипторынок  
борется за чистоту
ICO перешли от бурного роста к решению проблем Объединение негосударственных 

пенсионных фондов (НПФ), при-
надлежащих банку «ФК Откры-
тие», обойдется в 151 млн руб. 
В итоге затраты могут окупиться 
уже в этом году. Фонды могут спо-
койно заниматься консолидаци-
ей, ведь основные затраты (в сот-
ни раз больше) — на повышение 
качества инвестиционного порт-
феля — несет Банк России.

Пенсионный дивизион проходяще-
го санацию под эгидой ЦБ банка «ФК 
Открытие» намерен потратить на объе-
динение трех своих НПФ 151 млн руб., 
следует из презентации пенсионной 
группы (с ней ознакомился 

”
Ъ“). Дан-

ные презентации подтвердил источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к фондам «ФК Откры-

тие». Представитель пенсионного ди-
визиона заявил, что не будет коммен-
тировать документы, «содержащие 
коммерческую и банковскую тайну».

• В августе прошлого года ЦБ начал 
санацию банка «ФК Открытие». 
В  периметр оздоровления банка 
 попали три пенсионных фонда — 
« ЛУКОЙЛ-Гарант», НПФ электроэнер-
гетики и НПФ РГС. Зимой банк объя-
вил о намерении объединить фонды. 
По данным ЦБ, на 31 декабря 2017 года 
суммарные активы фондов превыша-
ли 608 млрд руб., из которых более 
528 млрд руб.— пенсионные накопле-
ния граждан. «Планируется, что юри-
дическое объединение НПФ завершит-
ся в третьем квартале 2018 года»,— 
подтвердил представитель пенсион-
ного дивизиона санируемого банка.
Как следует из презентации, при 

фактическом объединении фондов 
уже во втором квартале этого года эко-
номия на операционных расходах в 
2018–2019 годах должна составить 
344 млн руб. Прежде всего сэкономить 
планируется на членских взносах в 

 Ассоциацию НПФ (на 79%) и расходах 
на рекламу и IT (на 60%). Траты на хо-
зяйственные нужды, транспорт и без-
опасность сократятся почти в два раза. 
Объединение, по сути, не несет допол-
нительных расходов (помимо госпош-
лин за регистрацию устава, решения о 
выпуске ценных бумаг и т. п.), расска-
зал топ-менеджер одного из объединя-
емых НПФ «ФК Открытие». «Основные 
ресурсы при объединении будут по-
трачены на синхронизацию бизнес-
процессов и миграцию данных в еди-
ную систему без привлечения допол-

нительной экспертизы»,— отмечает 
он. Согласно презентации, основной 
экономический эффект произойдет за 
счет исключения дублирующих функ-
ций, сокращения руководящих долж-
ностей, уменьшения расходов «за счет 
эффекта масштаба», а также перене-
сения части операционной деятель-
ности в Тулу, здесь у НПФ «ЛУКОЙЛ- 
Гарант» находится бэк-офис.

За последние несколько лет консо-
лидировались фонды финансовых 
групп «Сафмар», «Будущее», «Газфонд 
Пенсионные накопления». К настоя-
щему времени объявили о слиянии 
НПФ «Согласие ОПС» и два «Нефтега-
ранта» (см. 

”
Ъ“ от 11 апреля). В 2018–

2019 годах планируется присоеди-

нить к НПФ «Сафмар» фонд «Доверие» 
и Моспромстрой-фонд. «Консолида-
ция — это текущая рыночная тенден-
ция для целей повышения эффектив-
ности пенсионных фондов»,— отме-
чает финансовый директор НПФ «Саф-
мар» Алексей Китаев. По его словам, 
«плюсы объединения — это не только 
сокращение операционных расходов, 
но и снижение стоимости привлече-
ния новых клиентов». Процесс синер-
гии всей пенсионной группы «Саф-
мар» уже дал сокращение таких расхо-
дов в 1,7 раза в 2017 году по сравнению 
с предыдущим годом.

Однако не всегда финансовые 
группы старались объединить свои 
пенсионные фонды. «Несколько от-
дельных фондов в группе позволяют 
более гибко управлять активами, вы-
деляя 

”
фонд-лидер“ и 

”
фонд плохих 

активов“»,— объясняет управляющий 
директор «Эксперт РА» Павел Митро-
фанов. Впрочем, перед фондами «ФК 
Открытие» такой задачи не стоит. Они 
объединяются по экономическим 
причинам — «экономии на расходах и 
регуляторной нагрузке, а также и от-
сутствии необходимости поддержи-
вать несколько лицензий ради одного 
общего бизнеса», утверждает госпо-
дин Митрофанов. Действительно, ос-
новные затраты — на реструктуриза-
цию инвестиционных портфелей 
фондов — уже взял на себя Банк Рос-
сии. В прошлом году он потратил на 
эти цели 42,9 млрд руб. Не исключено, 
что оставшиеся неработающие акти-
вы (которые оцениваются в 5% от сум-
марной стоимости) будут переведены 
«на баланс банка, на базе которого бу-
дут консолидированы непрофильные 
активы группы». А это еще около 
30 млрд руб., которые также будет ком-
пенсировать ЦБ (см. 

”
Ъ“ от 5 мая).

Илья Усов

Пенсионная синергия
Пенсионные фонды «ФК Открытие» потратятся  
на консолидацию, очистку инвестпортфеля продолжит ЦБ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Она актуальна для банков-санато-
ров при переводе кредитов проблем-
ных банков к себе или в случае объе-
динения кредитных портфелей не-
скольких банков»,— отмечает дирек-
тор юридического департамента ОКБ 
Виктория Белых. По словам гендирек-
тора «Эквифакса» Олега Лагуткина, ду-
бли кредитных договоров возникают, 
как правило, в силу технических сбо-
ев в ИТ-системах кредиторов.

Участники рынка отмечают, что ос-
новным вопросом остается алгоритм 
определения и присвоения уникаль-
ных идентификаторов, поскольку 
именно от его сложности будут зави-
сеть временные и финансовые затра-
ты на техническую реализацию ини-
циативы. «Вопрос в том, насколько 
сложно будет перевести всю существу-

ющую базу договоров на такие иден-
тификаторы и обеспечить синхрони-
зацию информации между участни-
ками рынка и БКИ»,— считает испол-
нительный вице-президент АРБ Эль-
ман Мехтиев. Ведь в случае принятия 
закона в течение года кредиторы 
должны будут сформировать уникаль-
ные идентификаторы примерно для 
300 млн открытых договоров. В зако-
нопроекте указано, что идентифика-
тор будет присваиваться «в порядке, 
установленном Банком России». В ЦБ 
не ответили на вопрос 

”
Ъ“ относитель-

но возможного алгоритма формиро-
вания уникального кода и срока его 
разработки.

Однако даже при успешной син-
хронизации всей информации про-
блему дублей вряд ли удастся решить, 
полагают эксперты. «Такое нововведе-
ние не может привести к полному 

устранению технических сбоев и 
ошибок у финансовых организаций, в 
результате которых и возникают ду-
бли договоров,— говорит один из 
участников рынка.— Для профессио-
нальных участников рынка сейчас 
нет проблемы дедубликации данных, 
поэтому введение такого идентифика-
тора для них только лишняя головная 
боль». Одновременно потребуется 
корректировка списка источников 
формирования кредитных историй, 
которые будут обязаны присваивать 
новые идентификаторы. «Иначе такая 
инициатива окажется и вовсе беспо-
лезной, ведь кроме кредиторов ин-
формацию по обязательствам заем-
щиков в БКИ передают также коллек-
торы, поставщики жилищно-комму-
нальных услуг и иные организа-
ции»,— заключает собеседник 

”
Ъ“.

Светлана Самусева

Идентификация займа Наличие проблем у крупных бан-
ков всегда широко освещается 
в СМИ. И поэтому налоговики не-
редко видят злой умысел в упла-
те налогов через такой банк неза-
долго до отзыва лицензии. Одна-
ко клиенту Татфондбанка уда-
лось убедить суд, что даже широ-
кое освещение в СМИ проблем 
кредитной организации не ли-
шает его права в установленный 
срок заплатить НДФЛ с зарплаты 
сотрудников. Эксперты отмеча-
ют, что принятое решение будет 
важным аргументом в спорах 
с налоговиками для клиентов 
банков с громкими отзывами.

На днях было обнародовано реше-
ние Арбитражного суда Поволжского 
округа, в котором он признал право 
ЖК «Центр» заплатить налоги в бюд-
жет через Татфондбанк незадолго до 
введения временной администрации 
даже при наличии множества публи-
каций в СМИ о проблемах банка.

Как следует из материалов дела, 
компания 9 декабря 2016 года перечи-
слила 102 тыс. руб. налога на доходы 
физлиц (НДФЛ), который был удержан 
с зарплаты сотрудников за ноябрь. 
Деньги до бюджета не дошли, 15 декаб-
ря в банк была введена временная ад-
министрация, а 3 марта 2017 года ли-
цензия у банка была отозвана. Налого-
вики сочли, что организация была хо-
рошо осведомлена о проблемах банка 
и умышленно перечислила средства 
через него. Считать налог уплаченным 
налоговики отказались, но компания 
оспорила эти действия. Отстаивая свое 
мнение, ИФНС ссылалась на множест-
во негативных публикаций в СМИ, из 
которых клиент должен был узнать о 
тяжелом финансовом состоянии бан-
ка. В частности, налоговики указывали 
на заметку 

”
Ъ“ от 7 декабря 2016 года, в 

которой упоминалось, что «с прошлой 
недели банк испытывает сложности с 
проведением платежей». По мнению 
налоговиков, данной информации 
клиенту банка должно быть достаточ-
но для правильных выводов. Однако 
суд указал, что фраза журналиста вовсе 
не является доказательством отсутст-
вия средств на корсчете банка и что 
приведенная в заметке информация о 
наличии банка в топ-50 и планах по его 
санации, напротив, говорила о плате-
жеспособности банка. Кроме того, суд 

отметил, что сайт 
”
Ъ“ не является офи-

циальным источником информации о 
проблемах Татфондбанка. Веским аргу-
ментом стал и тот факт, что компания 
платила налог в срок и без переплат, а 
также уже после направления платеж-
ки в бюджет совершила еще одну опе-
рацию — сняла со счета наличные. В 
итоге суды всех трех инстанций стали 
на сторону компании.

Как ранее пояснял 
”
Ъ“ глава право-

вого управления ФНС Олег Овчар, де-
ла об уплате налогов до суда обычно 
доходят в двух случаях: когда налог 
уплачен авансом и не в срок или когда 
налоги платятся при наличии боль-
шого количества публикаций в СМИ о 
проблемах банка (см. 

”
Ъ“ от 8 августа 

2017 года). По уплате налогов через не-
большие банки, о проблемах которых 
не пишут СМИ, на сторону налогопла-
тельщика уже вставала коллегия Вер-
ховного суда (ВС; см. 

”
Ъ“ от 22 сентября 

2017 года). «Полагаю, по спору, когда 
проблемы банка широко освещались 
в СМИ, дело также дойдет до ВС, пла-
теж в бюджет через банк, про который 
много писали,— это важный кейс»,— 
считает юрист компании BMS Law 
Firm Владимир Шалаев.

Но даже до рассмотрения в ВС ре-
шение суда имеет большое значение. 

Опрошенные эксперты сошлись во 
мнении, что как минимум клиентам 
Татфондбанка, кто в тот же период пе-
реводил зарплатные налоги, данное 
решение почти гарантирует победу. 
«Кроме того, оно является весомым ар-
гументом и для клиентов других бан-
ков, кто переводил через проблемный 
банк именно НДФЛ,— отметил парт-
нер Taxology Алексей Артюх.— Дан-
ный налог платится не позднее следу-
ющего дня после выплаты сотрудни-
кам зарплаты, срок ее выплаты уста-
новлен локальными актами компа-
нии, и поэтому даже публичное осве-
щение проблем банка в данном слу-
чае не может перевесить обязанность 
направить своевременно налог в бюд-
жет». По мнению экспертов, данное 
решение может быть использовано 
клиентами и других банков с гром-
ким отзывом лицензии, например 
банка «Югра», о проблемах которого 
также было множество публикаций. 
«Суд указывает на то, что налогопла-
тельщик, поручая банку исполнение 
налогового платежа до публикации 
официального сообщения о невоз-
можности его исполнения, не мог 
знать о том, что платеж не будет осу-
ществлен,— отмечает партнер юриди-
ческой компании 

”
НАФКО-Консуль-

танты“ Ирина Мостовая.— Публика-
ции же в СМИ содержат лишь предпо-
ложения о наличии у банка проблем».

По словам аналитиков, информа-
ция о проблемах сколько-нибудь за-
метных игроков в СМИ была всегда, и 
поэтому на основании лишь ее делать 
выводы о проблемах банка их клиен-
ты просто не могут. Например, о про-
блемах Татфондбанка на рынке гово-
рили как минимум с начала 2017 года, 
указывает управляющий директор по 
банковским рейтингам «Эксперт РА» 
Станислав Волков. «Если вспомнить 

”
список Гаврилова“ из 

”
Альфа-Капита-

ла“, который предсказал будущие 
трудности у крупнейших игроков, мы 
увидим: несмотря на поднявшуюся 
панику со стороны клиентов и реаль-
ные проблемы, все операции банки 
перед клиентами выполняли,— отме-
чает аналитик 

”
Алор Брокера“ Алек-

сей Антонов.— А предугадать, будет 
по тому или иному банку отзыв ли-
цензии или санация, рядовой клиент 
не сможет».

Вероника Горячева

Громкость отзыва лицензии  
не влияет на добросовестность
Суд поддержал уплату налога через банк,  
о проблемах которого писали СМИ

Начиная с мая прошлого 
года мы понимали,  
что Татфондбанк 

находится в тяжелейшем 
финансовом положении,  

мы знали, что его капитал 
утрачен, что потеря 
ликвидности может 
наступить в любой 
момент… что банк 

убыточен и его финансовая 
отчетность недостоверна

— Дмитрий Тулин,
первый зампред ЦБ, 3 марта 2017 года

Ц И Т А Т А

151 миллион 
рублей
потратят пенсион-
ные фонды банка 
«ФК Открытие»  
на консолидацию

ГЕОГРАФИЯ ICO   ИСТОЧНИК: ICORATING.

$ млн шт.

ДРУГИЕ СТРАНЫ

США
Сингапур
Эстония
Китай
Британские Виргинские острова
Гибралтар
Швейцария
Великобритания
Каймановы острова
Гонконг
Австралия
Россия
Нидерланды
Канада

583,8 59
468,1 34

268,2 14
202,1 9

158,5 5
133,7 6
122,6 16

99,7 26
96,5 9

82,1 13
30,0 6
20,8 13 845,9 190
16,8 6
16,6 6

с1



Коммерсантъ   l   Понедельник 7 мая 2018 №77/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, Минфин счи-

тает возможной приватизацию 
смоленского ПО «Кристалл», вы-
пускающего больше половины 
российских бриллиантов, путем 
прямой продажи АЛРОСА. Это 
позволит избежать риска покуп-
ки завода «недобросовестными 
конкурентами», которые могут 
просто закрыть его. Набсовет 
АЛРОСА уже одобрил приобрете-
ние «Кристалла», но в компании 
говорят, что окончательное ре-
шение зависит от способа и це-
ны приватизации. Источники 

”
Ъ“ говорят, что правительство 

де-факто попросило АЛРОСА 
взять на баланс проблемный 
 актив. По оценкам аналитиков, 
«Кристалл» стоит около $200 млн 
с учетом долга и не окажет суще-
ственного влияния на АЛРОСА.

Набсовет АЛРОСА 28 апреля «при-
знал целесообразным» приобрете-
ние у государства 100% акций ОАО 
«ПО 

”
Кристалл“» «в соответствии с по-

ручением правительства от 26 марта» 
(его дал первый вице-премьер Игорь 
Шувалов, итоги заседания раскрыты 
4 мая). Одобрено решение далеко не 
единогласно: против выступили не-
зависимые директора АЛРОСА Ма-
рия Гордон и Олег Федоров, номини-
рованные институциональными и 
портфельными инвесторами. Но са-
мих инвесторов решение не слиш-
ком расстроило: 4 мая капитализа-
ция АЛРОСА снизилась на 0,68%, до 
648,8 млрд руб., при росте индекса 
Московской биржи на 0,7%.

«Принимая во внимание, что на 

”
Кристалл“, входящий в перечень 

стратегических АО, приходится бо-
лее половины произведенных в Рос-
сии бриллиантов, предпочтитель-
ный вариант — прямой выкуп пред-
приятия АЛРОСА,— заявил 

”
Ъ“ за-

мминистра финансов Алексей Мои-
сеев.— Это позволит избежать рисков 
участия в открытом аукционе недо-
бросовестных игроков, для которых 
целью приобретения может стать его 
закрытие как конкурента». По мне-
нию чиновника, интеграция АЛРОСА 
и «Кристалла» позволит «повысить 
конкурентоспособность объединен-
ной компании и ее инвестпривлека-
тельность». В Минфине также ожида-
ют роста производства и продаж 
бриллиантов. Сейчас Росимущество 
проводит оценку «Кристалла», уточ-
нил господин Моисеев. В Росимуще-
стве отказались от комментариев.

По словам собеседника 
”
Ъ“, знако-

мого с обсуждением вопроса, общая 
логика распоряжения Игоря Шува-
лова о покупке «Кристалла» АЛРОСА 
понятна: компании имеют опыт сов-
местной работы, и АЛРОСА, финан-
совое положение которой сомнений 
не вызывает, де-факто попросили по-
мочь коллегам по отрасли с финансо-
выми проблемами. В «Кристалле» 
лишь сообщили, что гендиректор 
компании Максим Шкадов «еще в 
прошлом году сказал все по этому по-
воду». В марте 2017 года он говорил, 
что «покупка акций предприятия мо-
жет быть осуществлена только стра-
тегическим инвестором», которым в 
РФ «является лишь АЛРОСА».

В АЛРОСА окончательное реше-
ние по «Кристаллу» обещают при-
нять после определения способа 
приватизации, цены и ее соотнесе-
ния с возможным экономическим 
эффектом. В компании «готовы рас-
смотреть возможность покупки», так 
как «объединение при определен-
ных условиях может дать синер-
гию». Обрабатывающий бизнес по-
может АЛРОСА более точно пони-
мать тенденции на рынке и измене-
ния конъюнктуры, получать «допол-
нительную добавленную стоимость 
на определенном ассортименте», это 
снижает и риски зависимости от 
иностранных обрабатывающих 
рынков. У компании уже есть гра-
нильное подразделение «Бриллиан-
ты АЛРОСА» с площадками в Москве 
и Барнауле, но «его возможное рас-
ширение не означает кардинально-
го изменения стратегии»: основную 
часть выручки компания продолжит 
получать от добычи алмазов.

• В 2016 году «Кристалл» при выруч-
ке 15,7 млрд руб. получил 382 млн 
руб. убытка, долг составлял   
7,6 млрд руб. Консалтинговая ком-

пания Bain отмечала в ноябре 2017 
года, что маржа огранщиков и юве-
лиров составляет 2–4%, небольших 
ритейлеров — до 5%, крупных сетей 
— до 11%, тогда как у алмазодобыт-
чиков — в среднем 27–28%. В 2017 
 году маржа АЛРОСА по EBITDA 
(126,9 млрд руб.) достигла 46%, 
 выручка — 275,4 млрд руб., чистая 
прибыль — 78,6 млрд руб. Рента-
бельность «Кристалла» упала после 
отмены в 2016 году пошлины в раз-
мере 6,5% на экспорт алмазов из РФ: 
в 2015 году операционная прибыль 
была 1,6 млрд руб. (маржа 12%).
Сергей Донской из Societe 

Generale полагает, что, исходя из до-
ступной отчетности «Кристалла», це-
на компании может составить до 
$200 млн, половина будет оплачена 
наличными, а половина — за счет 
принятия долга на баланс АЛРОСА. 
Олег Петропавловский из БКС уве-
рен, что покупка «Кристалла» будет 
для АЛРОСА вынужденным шагом: 
речь идет о «сделке под контролем 
государства», и ее сумма может быть 
символической, либо «компании 
могут создать другие комфортные 
условия».

Крупные алмазодобытчики не 
стремятся в ограночный и ювелир-
ный сегменты, и хотя у De Beers есть 
такой бизнес, его с трудом можно на-
зывать успешным, отмечает Сергей 
Донской. При этом, добавляет он, 
смоленский завод «довольно неболь-
шой по меркам АЛРОСА» и серьезно 
на ее денежные потоки не повлияет. 
Сейчас АЛРОСА в среднем гранит 
около 300 тыс. карат в год, загрузка 
мощностей — менее 40%. Но Мин-
фин готовит отмену НДС на необра-
ботанные алмазы, с учетом этого и 
при работе над бизнес-процессами 
«Кристалла» АЛРОСА сможет вывес-
ти завод в ноль или даже в прибыль, 
полагает Олег Петропавловский, 
для повышения рентабельности 
«Кристалл» может гранить только 
крупные и цветные алмазы. Борис 
Красноженов из Альфа-банка добав-
ляет, что «Кристалл» может обрабо-
тать около 2% планируемого АЛРО-
СА на 2018 год производства алма-
зов ювелирного качества. По его 
мнению, если АЛРОСА ограничится 
огранкой на «Кристалле» премиаль-
ных камней и не станет углубляться 
в масс-маркет, влияние сделки на ее 
бизнес будет незначительным.

Анатолий Джумайло,  
Олег Сапожков

АЛРОСА заглянет в «Кристалл»
Завод могут приватизировать путем прямой продажи

Из расчетов максимальной цены 
следует, что коммерческие предло-
жения по КЖЦ, запрошенные горо-
дом до аукционов, были значитель-
но выше: по первым двум лотам — 
10,3–10,8 млрд руб. при цене одного 
электробуса в 36–38 млн руб., по тре-
тьему — была заявка и выше 11 млрд 
руб. Стоимость одной машины в пер-
вых лотах город снизил примерно 
на 10%, до 33,55 млн руб., зарядки по-
чти не дешевели (12,7 млн руб. за 
штуку). Но цена сервиса упала более 
чем вдвое, до 23,5 руб. в расчете на 1 
км пробега (22,3 руб. в третьем лоте). 
На две трети снижена и ставка на 
сервис зарядок — до 44,9 тыс. руб. в 
месяц. В итоге более половины пла-

тежа по первым КЖЦ автоконцерны 
получат уже при поставке электробу-
сов (3,36 млрд руб.) и зарядного обо-
рудования (более 400 млн руб.). За-
тем выплаты будут гораздо ниже 
ожидавшихся (так, в 2019 году каж-
дый из концернов получит за сервис 
лишь около 135 млн руб.).

При резком снижении затрат на 
сервис поставщики должны быть бо-
лее заинтересованы в новых КЖЦ, 
чем в действующих. При этом из 
комментария «Мосгортранса» следу-
ет, что сам заказчик считает сервис 
существенной статьей расходов. В то 
же время в компании заверяют, что 
обновление парка «на формирова-
ние тарифов на проезд не влияет», в 
отличие от цены электроэнергии, то-
плива, запчастей и материалов.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров замечает, что Москва 
в целом является «трендсеттером» в 
структурировании КЖЦ. Выплату 
большей части суммы по контракту 
за поставку техники эксперт считает 
позитивным фактором для постав-
щиков и заказчика, поскольку это 
позволяет сэкономить, например, на 
кредитах и снизить валютные ри-
ски. Исходную ставку на сервис элек-
тробусов можно считать несколько 
завышенной, полагает господин 
Бурмистров. Но в ее снижении он не 
видит значительных рисков, хотя от-
мечает, что техника новая и какие-то 
«детские болезни» могут проявиться 
в процессе эксплуатации.

Владимир Дзагуто,  
Татьяна Дятел

Электробусы подешевели  
за счет сервиса

ЛУКОЙЛ может продолжить 
 бурение на Восточно-Таймыр-
ском участке, за который в 2015 
году боролся с государственной 
«Роснефтью». Планы не выгля-
дят однозначно перспективны-
ми: первая скважина на участке 
оказалась сухой. Но эксперты 
считают, что продолжение буре-
ния обоснованно: нефтекомпа-
нии сейчас необходим прирост 
запасов в РФ, ведь на основных 
ее активах добыча падает.

ЛУКОЙЛ может приступить к бу-
рению второй скважины на Восточ-
но-Таймырском участке в первом 
квартале 2019 года, сообщил 4 мая 
глава Минприроды Сергей Дон-
ской. «Они ведут сейчас переинтер-
претацию тех данных, которые по-
лучили в рамках бурения скважи-
ны»,— пояснил чиновник. В Мин-

природы 
”
Ъ“ уточнили, что «знают 

о намерении компании» продол-
жить бурение.

• Ресурсы нефти в пределах сухопут-
ной части Восточно-Таймырского 
участка по категории D2 на 1 января 
2009 года составляли 4,5 млн тонн, 
газа — 9,3 млрд кубометров, конден-
сата — 0,5 млн тонн. Площадь — 
13,8 тыс. кв. км.
Первую скважину на Восточно-Тай-

мырском ЛУКОЙЛ пробурил в 2017 
году, не получив коммерческих запа-
сов нефти. В итоге скважину призна-
ли «сухой», компания списала из-за 
этого около 9 млрд руб., признавал ее 
вице-президент Александр Матыцын. 
О том, продолжит ли ЛУКОЙЛ развед-
ку на участке, не сообщалось, хотя в 
целом компания была намерена про-
должить изучение региона. В ЛУКОЙ-
Ле комментарий не предоставили.

Перспективность участков в райо-
не Хатанги до сих пор не очевидна, 
но они были предметом жесткой 
конкуренции. Так, Восточно-Тай-
мырский изначально включал сухо-
путную и шельфовую части (доступ к 
шельфу есть только у госкомпаний). 
Впоследствии от участка оставили 
только сухопутную часть, но получе-
ние ЛУКОЙЛом даже этой области 
косвенно могло стать поводом для 
претензий компании на шельф. На 
участок претендовала и «Роснефть», 
после победы ЛУКОЙЛа боровшаяся 
с ним в суде, но в итоге площадь оста-
лась за частной компанией.

«Роснефть» получила соседний 
Хатангский участок, на котором на-
чала бурить параллельно с ЛУКОЙ-
Лом и также практически не получи-
ла притоков нефти. Но госкомпания 
поставила на баланс запасы в 81 млн 
тонн нефти (см. 

”
Ъ“ от 16 октября 

2017 года). Источники 
”
Ъ“ тогда от-

мечали, что даже этих запасов недо-
статочно для рентабельной разра-

ботки открытия, хотя глава «Роснеф-
ти» Игорь Сечин докладывал Влади-
миру Путину, что компания стоит 
«на пороге открытия очень серьезно-
го месторождения». Как писал 

”
Ъ“, 

открытое «Роснефтью» месторожде-
ние затрагивает границы участков 
нераспределенного фонда недр, ко-
торые компания просила выставить 
на торги, но впоследствии отказа-
лась от этой идеи.

В интервью 
”
Ъ“ 26 декабря 2017 

года глава и ключевой владелец ЛУ-
КОЙЛа Вагит Алекперов признавал: 
«Компаний в России все меньше и 
меньше, и все хуже и хуже активы, 
которые у них остаются». При этом в 
марте 2018 года ЛУКОЙЛ сообщал, 
что большая часть его ежегодных за-
трат в $8 млрд пойдет на добычные 
проекты в РФ, в основном уже дейст-
вующие. На зрелых активах до 2020 
года ЛУКОЙЛ планирует снизить 
темпы падения добычи в Западной 
Сибири (на регион приходится по-
ловина добычи компании) до 2–3% в 
год, а к 2027 году — возможно, стаби-
лизировать производство (см. 

”
Ъ“ от 

24 марта).
ЛУКОЙЛу необходимо искать бу-

дущие точки роста в России, по-
скольку прирост добычи на грин-
филдах, главным образом на Кас-
пии, в среднесрочной перспективе 
не сможет компенсировать падение 
на основных активах в Западной Си-
бири, отмечает Екатерина Родина из 
«ВТБ Капитала». В этой ситуации бу-
рение новой скважины на Таймыре 
оправданно, а делать вывод о беспер-
спективности участков преждевре-
менно, считает она. По мнению ана-
литика, пока проект не приносит су-
щественных финансовых потерь, но 
при реализации потребует значи-
тельных средств, в том числе на мощ-
ности по транспортировке нефти.

Дмитрий Козлов

ЛУКОЙЛ не отказывается от Таймыра
Компания может возобновить бурение в 2019 году

Глава «Трансконтейнера» Петр Баскаков сообщал, что 
в апреле из запланированного объема в 3 тыс. контейне-
ров было выполнено только около 700. Примерно две 
трети из перевозимого «Трансконтейнером» алюминия 
по контракту с «Русалом» идет на экспорт, договор про-
должает действовать. Источники «Интерфакса» рассказа-
ли, что приостановлены экспортные перевозки «Русала» 
в крытых вагонах Первой грузовой компании (ПГК) Вла-
димира Лисина по инициативе перевозчика. У «Русала» 
есть и собственные вагоны для глинозема и алюминия, 
но их доля не превышает 5–10% от общей потребности. В 
ОАО РЖД и ПГК отказались от комментариев. В «Транс-
контейнере» на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Куда идет продукция «Русала» в РФ, неясно, внутреннее 
потребление в стране традиционно сильно уступает экс-
порту. Максим Худалов из АКРА полагает, что рост отгрузки 
по РФ вызван наращиванием объемов на складах вблизи 
заводов «Русала». Этот алюминий, по мнению эксперта, бу-
дут закупать небольшие трейдеры, которые не опасаются 

санкций и постараются использовать «различные схемы» 
для экспорта. Российские потребители также могли бы на-
ращивать объемы закупок, но сейчас не лучший момент 
для этого: алюминий сильно подорожал и вряд ли «Русал» 
готов продавать его по старым ценам даже ради сохране-
ния загрузки, замечает господин Худалов. Перед объявле-
нием санкций алюминий на LME стоил $1966 за тонну, в 
апреле цена доходила почти до $2600, после смягчения 
санкций пошла вниз, но на 4 мая достигала $2315 за тонну.

Исходя из данных ОАО РЖД получается, что «Русал» в 
апреле отгрузил на склады около половины выпущен-
ного алюминия, отмечает источник 

”
Ъ“ в одной из ин-

весткомпаний. По его оценке, вне зависимости от клас-
сификации объемов (товарные запасы, товар в пути) это 
может приводить к увеличению оборотного капитала 
«Русала» на $200 млн или больше в месяц. Если так будет 
продолжаться, подчеркивает собеседник 

”
Ъ“, «Русалу» 

точно потребуется финансовая господдержка для сохра-
нения производства и рабочих мест.

Елизавета Кузнецова, Анатолий Джумайло, 
Татьяна Дятел, Анастасия Веденеева

Дело пошло на склад

Глобальная хакерская атака 
на оборудование Cisco в апреле 
привлекла особое внимание 
 Роскомнадзора, решившего 
по ее итогам проверить устой-
чивость работы российских 
операторов связи. В результате 
существенных сбоев обнару-
жить не удалось. Несмотря 
на масштаб атаки, она оказа-
лась не слишком опасной и за-
тронула в первую очередь не-
крупные компании, хотя и бы-
ла заметной для пользователей, 
подтверждают участники рын-
ка. Впрочем, ряд экспертов по-
лагает, что злоумышленники 
и не стремились нанести серь-
езный ущерб, а лишь «демон-
стрировали возможности».

Роскомнадзор рассылал операто-
рам связи письма с пометкой «сроч-
но», в которых просил в кратчайшие 
сроки сообщить о последствиях ком-
пьютерной атаки 7–8 апреля, расска-
зал 

”
Ъ“ руководитель одной из компа-

ний, получивших письмо. Как следу-
ет из документа (есть у 

”
Ъ“), ведомство 

интересовали количество и продол-
жительность перерывов в оказании 
услуг связи и число абонентов, кото-
рые при этом пострадали.

Письма были направлены опера-
торам связи всеми территориальны-
ми органами Роскомнадзора в связи 
с масштабной компьютерной ата-
кой на телекоммуникационное обо-
рудование компании Cisco, подтвер-
дили 

”
Ъ“ в Роскомнадзоре. Как рас-

сказывал 
”
Ъ“ 11 апреля, хакеры ата-

ковали, в частности, российские и 
иранские роутеры. В России были 
зафиксированы перебои в работе 
интернет-провайдеров, сайта газеты 
«Комсомольская правда» и онлайн-
издания «Фонтанка». Роскомнадзор 
«принимает комплекс мер с целью 
полного исключения влияния та-
ких атак на устойчивость оказания 
услуг операторами связи», уточнили 
в его пресс-службе.

В интернет-провайдере Virgin 
Connect, среди совладельцев которо-
го Virgin Group Ричарда Брэнсона, 
подтвердили 

”
Ъ“, что получали пись-

мо от Роскомнадзора. «Явных про-
блем в связи с атакой на оборудова-
ние Cisco у компании не было»,— под-
черкнул представитель Virgin Con-
nect. Собеседник в одном из подмо-
сковных провайдеров, также полу-
чивших письмо, отметил, что у его 
компании «проблем не было», по-
скольку оборудование Cisco там не ис-
пользуется «в силу его дороговизны».

Атака была масштабной и косну-
лась сотен тысяч маршрутизаторов 
по всему миру, говорит технический 
директор Qrator Labs Артем Гаври-
ченков: на момент публикации ин-
формации о ней в онлайне находи-
лись около 252 тыс. уязвимых роуте-
ров. По его мнению, большого эффек-
та атака не оказала исключительно 
по той причине, что выбранный ме-
тод эксплуатации уязвимости был са-
мым «безопасным» как для маршру-
тизаторов, так и для интернета в це-

лом. Возможно, у атакующих не было 
цели нанести серьезный ущерб и это 
была лишь демонстрация возможно-
стей злоумышленников, полагает го-
сподин Гавриченков.

Крупные операторы связи зани-
маются информационной безопас-
ностью, потому на их оборудовании 
эта уязвимость, вероятно, была за-
крыта, считает эксперт по информа-
ционной безопасности центра мони-
торинга и реагирования на киберата-
ки Solar JSOC Алексей Павлов. Одна-
ко мелкие операторы, обеспечиваю-
щие «последнюю милю», уделяют го-
раздо меньше внимания проблемам 
безопасности и потому могут стать 
жертвами подобных атак. По его мне-
нию, именно мелким операторам и 
принадлежала меньшая часть обору-
дования, подвергшаяся проблемам в 
связи с атакой.

Сбои были в основном у хостинг-
провайдеров, особенно небольших, 
так как их бизнес не заключается в 
предоставлении услуг связи, и зача-
стую прошивки сетевого оборудова-
ния, которое они используют, имеют 
не последнюю версию, а значит, бо-
лее уязвимы, говорит директор по 
развитию бизнеса компании Variti 
Эдуард Макаров. В итоге получается, 
что процент пострадавшего оборудо-
вания не так велик, зато пользовате-
лям это было заметно, так как не рабо-
тали привычные им сервисы.

Кристина Жукова,  
Юлия Тишина,  
Владислав Новый

Атака на Cisco обошлась без жертв
Роскомнадзор не обнаружил последствий активности хакеров

февраль февраль февраль февраль февраль март апрельмарт апрельмарт апрельмарт апрельмарт апрель

● 31,142

38,0

40,4

42,8

45,2

47,6

50,0тыс. руб. / тонна ● 47,626

0,96%          
45

51

57

63

69

75$ / баррель    ● 70,79

0,58%
5,0 6,5

5,0

5,3

5,6

5,9

6,2

тыс. пунктов ● 6,099

1,05%
1,40

1,54

1,68

1,82

1,96

2,10тыс. пунктов

0,16%
4,3

4,7

5,1

5,5

5,9

0,02%

● 1,915тыс. пунктов ● 5,779

38,0 50,0 45,0 75,0 4,3 6,3 1,4 2,1

с7

с1

2–4 процента
составляет маржа 
гранильщиков алма-
зов и ювелирного 
бизнеса, по оценке 
консалтинговой 
компании Bain
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 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости

февраль март апрельмарт апрельмарт апрельмарт апрельмарт апрель февральфевральфевральфевраль

3,5

4,2

4,9

5,6

6,3

7,0тыс. руб.    ● 4,892

1,35%
20,0

25,6

31,2

36,8

42,4

48,0$ ● 29,16

2,75%
140

154

168

182

196

210руб. ● 199,50

0,00%
260

275

290

305

320

335руб.

2,5

2,7

2,9

3,1

3,3

3,5

0,00% 2,72%

● 317,20$ ● 2,81

3,5 7,0 20,0 48,0 140 210 260 3352,5 3,5

Розничная сеть по продаже 
 детских товаров «Детский мир» 
может появиться в Белоруссии. 
Как стало известно 

”
Ъ“, ритей-

лер рассматривает различные 
варианты выхода на новый для 
себя рынок: от поиска подходя-
щих площадок для магазинов 
до покупки действующего ло-
кального игрока. 

Российский ритейлер «Детский 
мир» рассматривает возможность 
выхода на рынок Белоруссии, рас-
сказали два источника 

”
Ъ“, знако-

мые с планами компании. По дан-
ным одного из них, недавно компа-
ния начала изучать возможность 
аренды помещений в местных торг-
центрах. В пресс-службе «Детского 
мира» не стали предоставлять под-
робности по этой теме. 

Ритейлеру логично было бы вый-
ти в Белоруссию через покупку ло-
кального игрока, считает партнер и 
директор брокерского подразделе-
ния Colliers International в Белорус-
сии Андрей Алешкин. По его словам, 
единственный крупный игрок схо-
жего формата в республике — сеть 
«Буслик». Магазины сети расположе-
ны в удачных местах (их около 50 по 
всей Белоруссии), а матрица соответ-
ствует требованиям «Детского мира», 
аргументирует свое мнение эксперт. 

О возможности покупки «Детским 
миром» бизнеса «Буслика» говорит и 
источник 

”
Ъ“, близкий к одной из сто-

рон. По его информации, ранее 
«Буслик» сам выходил с предложени-
ем к «Детскому миру» о продаже. В со-
ставе акционеров «Буслика» значится 
Европейский банк реконструкции и 
развития (владеет 25,5%), который яв-

ляется не только стратегическим 
партнером, но и институциональ-
ным инвестором, напомнил он. 
«Буслик» входит в состав крупной ди-
стрибуторской компании «Торгово-
промышленная группа Вест Ост 
Юнион», которая реализует детское 
питание, подгузники, одежду.

Начальник управления отдела 
маркетинга «Буслика» Алена Шапель 
сообщила 

”
Ъ“, что не располагает ин-

формацией о покупке сети россий-
ским ритейлером. Представитель 

«Детского мира» Надежда Киселева 
на запрос 

”
Ъ“ ответила, что сейчас 

интересующих компанию предло-
жений (в Белоруссии) нет. 

В Белоруссии низкий уровень 
конкуренции, поэтому выход на этот 
рынок для «Детского мира» вполне 
логичен, считает гендиректор агент-
ства «Infoline-Аналитика» Михаил 
Бурмистров. Кроме того, бренд «Дет-
ский мир» хорошо известен в Бело-
руссии еще с советских времен, что 
может обеспечить определенную ло-
яльность со стороны локальных по-
требителей, добавляет Андрей 
Алешкин. По его словам, одна из 
сложностей в Белоруссии — жесткая 

сертификация детских товаров, что 
осложняет работу крупных сетей. 

Выбор детской одежды стал за-
метно больше с приходом на рынок 
компаний Inditex и LPP, но потенци-
ал для роста остается большим, счи-
тает он. Также в Белоруссии пред-
ставлены такие детские ритейлеры, 
как Mothercare, Orby, Acoola, Next 
Kids, белорусские «Оранжевый вер-
блюд», «Маруся», Shagovita и магази-
ны игрушек «Фантастик» и «Алешка» 
и другие игроки в сегменте детской 
одежды, обуви и игрушек. Тем не ме-
нее «Буслик» — единственный круп-
ный игрок в стране в формате супер-
маркетов с полным ассортиментом 
товаров для детей.

«Детский мир» уже имеет опыт 
выхода на международные рынки, в 
частности в Казахстан, констатирует 
начальник управления операций на 
российском фондовом рынке ИК 
«Фридом Финанс» Георгий Ващенко. 
Хотя показатели по соседней стране 
не раскрывались, эксперт полагает, 
что они не сильно отличаются от рос-
сийских, поскольку в Казахстане ни-
же некоторые налоги на бизнес (12% 
НДС), но выше инфляция (6,5%). В Бе-
лоруссии индекс инфляции — 4,5%, 
ставки основных налогов также 
близки к российским (18% налог на 
прибыль, 20% НДС, 47% нагрузка на 
зарплату), соответственно, в сход-
ных экономических условиях рента-
бельность бизнеса будет на уровне 
российской. Он предполагает, что 
«Детский мир» на первом этапе от-
кроет в Белоруссии около десяти ма-
газинов площадью 0,5–1 тыс. кв. м в 
основных городах республики. 

Ольга Дубравицкая

«Детский мир» 
уходит за границу
Сеть ищет варианты работы в Белоруссии

Неизвестно также, по каким кри-
териям в ведомстве проверяют, со-
ответствует ли информация на ре-
сурсе той, которая стала основани-
ем для блокировки: например, 
должна она быть тождественной 
или просто совпадать по смыслу.

Ожидалось, что Роскомнадзор 
подготовит приказ о том, как иден-
тифицировать сайты, веб-страни-
цы, программное обеспечение и 
информационные системы, ис-
пользуемые для обхода блокиро-
вок, то есть VPN и прокси-серверы, 
отмечает источник 

”
Ъ“ в интернет-

отрасли, знакомый с подготовкой 
заключения.

«В Роскомнадзоре же написали 
совсем другое: как идентифициру-
ют сам блокируемый ресурс, а вовсе 
не тот, что используется для обхода 
блокировок. Но это вообще не их за-
дача: это должно быть сделано на ос-
новании решений суда, прокурату-
ры, обращений правообладателей и 
т. д., оснований хватает,— подчерки-
вает собеседник 

”
Ъ“.— А закончили 

тем, что, если мы что-то не найдем 
или найдем не то, то сами разберем-
ся с помощью решения начальника 
структурного подразделения или 
его заместителя в течение суток».

Как сообщал 
”
Ъ“ 24 апреля, в те-

кущей версии приказа Роскомнад-
зор также предложил ввести новое 
основание для блокировки — реше-

ние суда по делу об административ-
ном правонарушении. Это могло 
понадобиться, чтобы легализовать 
блокировку миллионов IP-адресов 

в рамках борьбы с мессенджером 
Telegram, поясняли тогда опрошен-
ные эксперты.

В самом Роскомнадзоре заверя-
ют, что проблема в другом: иногда 
написание доменных имен в реше-
ниях судов и иных уполномочен-
ных органов содержит технические 
ошибки и опечатки, приказ же «да-
ет возможность избегать таких си-
туаций». «На его основании специа-
листы будут вправе вносить в ре-
естр правильный указатель интер-
нет-ресурса. Иных целей приказ не 
преследует»,— подчеркивают в Ро-
скомнадзоре.

Заключение рабочей группы на-
правлено в Роскомнадзор на имя ру-
ководителя ведомства Александра 
Жарова 3 мая, сообщила 

”
Ъ“ ее кура-

тор Ирина Левова. В Роскомнадзоре 
подтвердили, что заключение «полу-
чено и изучается». «Процедура обще-
ственного обсуждения и антикор-
рупционная экспертиза проекта 
приказа завершается 7 мая. Затем с 
учетом поступивших замечаний и 
предложений он будет скорректиро-
ван и вновь размещен на портале»,— 
сообщили в пресс-службе ведомства, 
в очередной раз подчеркнув, что 
приказ не имеет «никакого отноше-
ния» к ситуации вокруг Telegram.

Роман Рожков

Роскомнадзор  
заподозрили в излишествах
с1

«Р-фарм» Алексея Репика полу-
чила госконтракт более чем на 
400 млн руб. на поставку препа-
рата против гепатита С «Викей-
ра Пак». Это лекарство, произ-
водимое в Европе американ-
ской AbbVie, было включено 
в перечень жизненно необхо-
димых и важнейших лекарст-
венных препаратов (ЖНВЛП) 
в 2017 году, после того как пре-
зидент Владимир Путин пообе-
щал «Р-фарм» поддержать госу-
дарственные закупки ее новых 
препаратов. Но уже в ближай-
шем будущем лекарство риску-
ет попасть в список запрещен-
ных в результате введения 
контрсанкций против США.

Минздрав подвел итоги единст-
венного тендера на поставку ново-
го препарата против гепатита С да-
сабувир, омбитасвир + паритапре-
вир + ритонавир. Его победителем 
ожидаемо стала «Р-фарм» Алексея 
Репика: компания поставит 120,4 
тыс. упаковок лекарства «Викейра 
Пак», которое производит амери-
канская AbbVie. Сумма контракта 
— 413,6 млн руб. На это лекарство 
Минздрав потратит около 40% всего 
бюджета, выделенного для закупок 
препаратов против гепатита С (1 мл-
рд руб.), который по сравнению с 
2017 годом увеличился почти в че-
тыре раза (с 240 млн руб.).

Препарат «Викейра Пак» был 
включен в перечень ЖНВЛП в сен-
тябре 2017 года. В апреле того же го-

да на встрече Владимира Путина с 
представителями деловых кругов 
Ярославской области гендиректор 
«Р-фарм» Василий Игнатьев сооб-
щил президенту о том, что компа-
ния вывела на российский рынок 
новый препарат для лечения гепа-
тита С и планирует вывести еще 
два, после чего будет ставить перед 
Минздравом вопрос о необходимо-
сти закупки этих лекарств. Тогда 
президент согласился, что необхо-
димо использовать наработки «Р-
фарм», и пообещал учесть это при 
распределении ресурсов для нужд 
здравоохранения в последующие 
годы, сообщалось на сайте Кремля.

• По данным государственного рее-
стра лекарственных средств, суб-
станции для «Викейра Пак» произво-
дятся на мощностях AbbVie в Ита-
лии, готовая лекарственная форма 
выпускается в Ирландии, а в России 
препарат упаковывает структура 
«Р-фарм» «Ортат».
Однако в апреле спикер Госдумы 

Вячеслав Володин, а также руково-
дители четырех парламентских 
фракций подготовили законопро-
ект о контрсанкциях против США и 
Евросоюза. Документ предполагает 
введение запрета на ввоз в Россию 
ряда товаров, в том числе лекарств, 
произведенных в США и европей-
ских государствах. Соответствую-
щий перечень препаратов в случае 
принятия закона составит прави-
тельство. Планируется, что запрет 
не будет распространяться на лекар-

ства, аналоги которых не произво-
дятся в России или других странах. 
Позднее Вячеслав Володин пояснял, 
что в Россию из США поставляется 
1,019 тыс. лекарств, из них аналогов 
не имеют 90 — эти лекарства точно 
не попадут в перечень, а по осталь-
ным будет принимать решение пра-
вительство, сообщал ТАСС.

Участники рынка затрудняются 
оценить перспективы попадания 
«Викейра Пак» в запрещенный спи-
сок. «Это будет зависеть от того, что 
в правительстве понимают под ана-
логами»,— отмечает один из собе-
седников 

”
Ъ“ в фармацевтической 

отрасли на условиях анонимности. 
По его словам, обычно под этим по-
дразумевается международное не-
патентованное наименование (уни-
кальное название действующего 
вещества препарата), но если пра-
вительство будет рассматривать по-
нимание аналогов шире, то под уг-
розой может оказаться огромное 
количество лекарств.

Директор IQVIA в России и СНГ 
Николай Демидов отмечает, что не-
обходимость внесения препарата в 
госзакупки определялась исходя из 
совокупной заявки потребности па-
циентов в нем, утвержденной соот-
ветствующей комиссией. Господин 
Демидов также предполагает, что 
AbbVie была заинтересована в выво-
де своего препарата на российский 
рынок, и обе компании уже давно 
вели соответствующую работу.

Мария Котова

Таблетки катятся через Европу
Импортный препарат против гепатита С  
вошел в госзакупки

Минкульт просит Генпрокурату-
ру помочь с возвратом денег от 
21 компании, получившей в 
Фонде кино более 600 млн руб.: 
шесть из них вообще не сняли 
кино, а остальные не вернули 
деньги. Среди должников — со-
здатели фильма о супергероях 
«Защитники», студия экс-главы 
«Союзмультфильма» и структу-
ра «Ленфильма». Пока должни-
ки не рассчитаются, их не пла-
нируется допускать до конкур-
сов на субсидии, хотя продюсе-
ры «Защитников» братья Андре-
асяны уже успели получить под-
держку для своего нового рели-
за «Кома».

Министр культуры Владимир Ме-
динский попросит Генпрокуратуру 
проверить 21 компанию, не вернув-
шую субсидии Фонду кино, выдан-
ные в 2013–2017 годах, и оказать со-
действие в возврате средств либо на-
казать виновных, сообщил он жур-
налистам. Шесть компаний, полу-
чив деньги, кино вообще не сняли; 
остальные выпустили 17 фильмов, 
но долг не вернули, ссылаясь, напри-
мер, на неуспех в прокате, уточнил 
господин Мединский.

Ежегодно Фонд кино поддержива-
ет деньгами около 50 картин и регу-
лярно судится с должниками. Часто 
это заканчивается мировым согла-
шением, и деньги удается вернуть, 
но от 21 компании деньги не верну-
лись даже усилиями судебных при-
ставов. Суммарно они, вероятно, по-
лучили больше 600 млн руб. субси-
дий, подсчитал 

”
Ъ“ по исковым заяв-

лениям в картотеке суда: 570 млн 
руб. подтверждены документами су-

да по 17 проектам, по семи проектам 
суммы субсидий выяснить не уда-
лось. Исполнительный директор 
фонда Антон Малышев уточнил 

”
Ъ“, 

что всего с 2010 года 464 проекта по-
лучили 27 млрд руб.

Среди должников фонда министр 
отдельно упомянул «ДА-Студию» экс-
директора «Союзмультфильма» Анд-
рея Добрунова (получила 60 млн руб. 
на мультфильм «Сергий Радонеж-
ский», проект поддерживал и «Ро-
стех», но он не был завершен) и «Кон-
такт Медиа Груп» (47 млн руб. на не 
вышедшую анимацию «Кузька в за-
колдованном царстве»), назвав их 
«совсем бессовестными людьми». 
Крупную субсидию получала и «Ме-
диа Арт Студия» — 110 млн руб. на 
фильм «Герой» с Димой Биланом. В 
списке должников оказалась и сту-
дия Enjoy Movies (фильм «Защитни-
ки»): по мировому соглашению про-
дюсеры должны были вернуть 
50 млн руб. и начали гасить долг, но 
последний транш просрочили, уточ-
нил Антон Малышев. Также в долж-
никах продюсерский центр «Лен-
фильма», получивший 25 млн руб. на 
фильм «Контрибуция» и 30 млн руб. 
на «Три дня до весны». «Деньги на 
первый фильм, 

”
Контрибуция“, мы 

взяли, чтобы возродить работу ком-
пании. Благодаря этому проекту мы 
запустили в работу пятый павильон 

”
Ленфильма“. На тот момент это бы-

ла вынужденная мера, больше на та-
кие несправедливые государствен-
ные субсидии соглашаться не бу-
дем»,— рассказал 

”
Ъ“ гендиректор 

«Ленфильма» Эдуард Пичугин.
Гендиректор «Всемирных русских 

студий», которые должны 55 млн руб. 

за фильм «Молот», Юрий Сапронов 
также недоволен моделью субсиди-
рования. «Мы ничего не получили в 
прокате, хотя и своих денег потрати-
ли немало и все потеряли. Не подпи-
саться на субсидию мы не могли — 
проект был в середине пути, выйти 
из него уже было невозможно»,— по-
ясняет он. Продюсер полагает, что мо-
дель с возвратами работает далеко не 
всегда: «21 компания — это не случай-
ность, это говорит о недостатках са-
мой модели финансирования. Если 
картина выиграла в прокате, вернуть 
легко, а если нет и своих денег потра-
тили немало, откуда вернуть?» Сопро-
дюсер фильма «Ночные стражи» с Ле-
онидом Ярмольником (фонд требует 
20 млн руб. со снявшей его киноком-
пании «Спутник») Рубен Дишдишян 
ранее также говорил 

”
Ъ“, что условия 

возврата госинвестиций жесткие, и 
некоторые компании стоят на грани 
разорения, а по фильмам, которые 
выходили в Год кино, чиновники мо-
гли бы и смягчить условия возврата 
или амнистировать их.

Пока должники не рассчитаются с 
фондом, они и ассоциированные с 
ними компании, включая их учре-
дителей и директоров, не будут допу-
скаться до конкурсов Минкульта и 
Фонда кино, говорят чиновники. В 
то же время продюсеры «Защитни-
ков» братья Андреасяны, основав-
шие компанию «Большое кино», не-
давно получили поддержку фонда 
для своего нового релиза «Кома». Для 
таких ситуаций предстоит вырабо-
тать новые юридические подходы, 
считает господин Малышев.

Анна Афанасьева,  
Антон Дугин

Отечественное кино  
покажут прокурорам
Минкульт активизировал борьбу с должниками

Любой мессенджер,  
любая площадка, которая 
является организатором 

распространения 
информации и не дает 
те данные, которые 

необходимо дать  
по закону ФСБ,  

может попасть 
под блокировку
— Вадим Субботин,

заместитель главы Роскомнадзора  
(цитата «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

Его поздравляет президент РСПП 
Александр Шохин:
— Уважаемый Владимир Сергеевич! 
Примите искренние поздравления с 
днем рождения! В бизнес-сообществе 
ценят не только Ваши выдающие де-
ловые качества, которые вывели НЛ-
МК в лидеры отрасли, но и широту Ва-

ших взглядов, способность искать 
компромиссы с коллегами по цеху, 
убедительно продвигать интересы 
бизнеса в диалоге с властью, умение 
видеть перспективы развития в се-
годняшней сложной экономической 
ситуации. Нельзя не отметить Вашу 
плодотворную и эффективную дея-

тельность в качестве председателя ко-
митета РСПП по налоговой политике. 
Ваши опыт, знания, инициативность 
помогают улучшать деловой климат в 
России, выводить нашу страну в ми-
ровые экономические лидеры. Же-
лаю вам крепкого здоровья, благопо-
лучия, новых достижений!

Его поздравляет спецпредставитель 
президента по международному 
культурному сотрудничеству 
 Михаил Швыдкой:
— Дорогой Илья Иосифович, по-
здравляя вас с очередным днем ро-
ждения, хочу высказать искреннюю 
радость по поводу того, что, несмо-
тря на все высокие должности, кото-
рые вы занимали и занимаете, вам 
никогда не изменяло чувство само-
иронии. Вы могли его потерять еще 
11 июля 1997 года, когда Борис Ни-

колаевич Ельцин в обращении к 
стране сказал: «Профессиональные, 
энергичные, смелые руководящие 
кадры — наше национальное богат-
ство. Хотя бы одну фамилию назову 
— Клебанов». Как правило, как толь-
ко человека называют «националь-
ным богатством», он перестает ощу-
щать чувство реальности, но вы его 
сохранили, и это очень важно. Мо-
жет быть, благодаря тому, что самый 
трудный участок вашего жизненно-
го пути вы прошли в высшей степе-

ни достойно — от мастера до гене-
рального директора ЛОМО. Навер-
ное, тогда вы и приобрели ту заме-
чательную оптику взгляда на жизнь, 
которая выручала вас в самые труд-
ные минуты. Вы не больны властью, 
вы увлечены жизнью, о чем свиде-
тельствуют пятеро ваших детей, ко-
торым, как и вам, всем вашим близ-
ким, желаю долголетия, благополу-
чия и счастья.

Рубрику ведет группа 
 «Прямая речь»

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 62 года председателю совета директоров  
ОАО «Новолипецкий металлургический комбинат»  
Владимиру Лисину

Сегодня исполняется 67 лет  
председателю совета директоров ОАО «Совкомфлот» 
Илье Клебанову

97 миллиардов 
рублей
составила выручка 
«Детского мира» 
по итогам 2017 года
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В Русском музее открылась выставка  
«Спорт в советском фарфоре, графике, скульптуре»

В прокат вышел анимационный 
фильм Уэса Андерсона «Остров 
собак», за который режиссер по-
лучил «Серебряного медведя» 
на Берлинском кинофестивале. 
Рассказывает Юлия  Шагельман.

 «Остров собак» — вто-
рой мультфильм Андерсона, сделан-
ный, как и «Бесподобный мистер 
Фокс» (2009), в технике кукольной 
стоп-моушн-анимации. Такая техни-
ка выглядит винтажно, полна мел-
ких деталей и идеально воплоща-
ет авторскую манеру режиссера. Да-
же картины Андерсона с живыми ак-
терами кажутся порой кукольными 
мультфильмами, так что в его анима-
ционных лентах наступает полное 
и безраздельное торжество формы. 
Содержание перед ним отступает на 
второй, а то и на третий план.

Фильм открывается прологом, по-
вествующим об эпической битве, со-
стоявшейся десять веков назад меж-
ду кошками и их владельцами с од-
ной стороны и собаками и их хозя-
евами — с другой. В этом сражении 
предводитель котолюбов из могуще-
ственного клана Кобаяси в букваль-
ном смысле потерял голову. Поэтому 
его потомки поклялись отомстить 
собакам, и спустя несколько сотен 
лет приступили к осуществлению 
своего коварного замысла.

Основное действие разворачива-
ется в недалеком будущем, лет при-

мерно через двадцать, в Японии, как 
будто придуманной фантастом 1960-
х годов. В городе Мегасаки свиреп-
ствуют собачий грипп и собачий на-
сморк, которые могут, по утвержде-
нию властей, угрожать и людям. Не-
смотря на то что ученые уже почти на-
шли лекарство от этих болезней, мэр 
Кобаяси, потомок того самого древ-
него клана кошатников, издает указ 
о том, чтобы все собаки были вывезе-
ны на мусорный остров — огромную 
свалку радиоактивных и прочих от-
ходов. Первой жертвой нового закона 
становится Спотс — пес-телохрани-
тель племянника мэра, мальчика Ата-
ри, после страшной аварии оставше-
гося сиротой. Постепенно на остров 
свозят всех собак Мегасаки, домаш-

них и бродячих. Там, больные, обо-
дранные и голодные, они сбиваются 
в стаи и сражаются за более чем огра-
ниченные ресурсы.

Однако Атари оказывается един-
ственным жителем города, который 
помнит, что мы в ответе за тех, кого 
приручили. Он вырывается из-под 
строгого дядиного надзора и на ма-
леньком самолетике мчится на му-
сорный остров, чтобы найти и спасти 
своего единственного друга. В этом 

ему помогает отряд «альфа-самцов», 
сохранивших, несмотря на все зло-
ключения, преданность человеку, 
и один принципиальный бродяга по 
кличке Шеф. Тем временем в Мегаса-
ки набирает силу оппозиция, состоя-
щая из юных зоозащитников, во гла-
ве которых становится американская 
студентка по обмену Трейси.

Излишне говорить, что выглядит 
«Остров собак», как картинка, в ко-
торой многочисленные источники 
вдохновения (японское прикладное 
искусство, гравюры укиё-э, фильмы 
Куросавы и Миядзаки) переплави-
лись в узнаваемый андерсоновский 
визуальный стиль, с его строго сим-
метричными кадрами, ювелирно 
выполненными надписями на экра-

не, игрой со светом и цветом и круп-
ными планами. Собаки здесь ну пря-
мо как живые, а люди — то, чем они 
и должны выглядеть в анимацион-
ном фильме, куклы.

Все повествование, тоже очень 
по-андерсоновски, делится на акку-
ратно обозначенные отдельные глав-
ки. Отдельный эстетский жест — то, 
что всех четвероногих и некоторых 
двуногих персонажей озвучивают 
звезды не последнего калибра: от 

Брайана Крэнстона, Билла Мюррея, 
Скарлетт Йоханссон и Тильды Суин-
тон до Йоко Оно, которой достались 
ровным счетом три реплики герои-
ни по имени Йоко Оно. При этом все 
собаки говорят по-английски, а лю-
ди — на своих родных языках, то 
есть в основном на японском, кото-
рый не всегда сопровождается субти-
трами. Поэтому, когда собаки не по-
нимают того, что говорят их хозяева, 
не понимают этого и зрители. Но как 
стремление героев к единой благой 
цели преодолевает языковой барь-
ер, так и зрителям в конечном счете 
все становится ясно, а японская речь 
просто звучит экзотическим саунд-
треком, как музыка традиционных 
барабанов тайко.

При желании в «Острове собак» 
можно разглядеть что угодно (как это 
и сделала критика еще в Берлине): от 
детской сказки до злободневной со-
циальной сатиры, острота которой, 
впрочем, растворяется в бесчислен-
ных деталях. Как красиво развева-
ется на ветру собачья шерсть, здесь, 
очевидно, важнее, чем то, смогут ли 
мальчик и его собака найти друг дру-
га. История вообще подается с дохо-
дящей до безразличия отстраненно-
стью, а некоторые сцены по-вивисек-
торски жестоки. За душу это, конеч-
но, не берет — хотя, возможно, только 
зрителей, предпочитающих кошек.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Стайное общество
«Остров собак» Уэса Андерсона

В Брюсселе 5 мая открылся пер-
вый национальный музей сов-
ременного искусства Kanal—
Centre Pompidou. Приставка 
с названием одного из главных 
мировых музеев современного 
искусства означает десятилет-
нее покровительство «Бобура» 
и выдающиеся выставки в глав-
ном городе Евросоюза. Расска-
зывает Олег Краснов.

 Уже на входе в здание бывшей 
фабрики и гаража Citroen, куплен-
ное брюссельскими властями специ-
ально под будущий музей, захваты-
вает дух. Гигантская конструкция из 
стали и стекла пропускает дневной 
свет со всех сторон, а широкой быв-
шей фабричной «улице», идущей от 
входа, кажется, не видно конца.

Здание — наследие индустриаль-
ной архитектуры 1930-х годов. Это 
более 35 тыс. кв. м на трех этажах 
без внутренних стен по обе сторо-
ны той самой «улицы». Старую вход-
ную группу — футуристический вы-
тянутый цилиндр — проектировщи-
ки решили оставить под временные 
архитектурные инсталляции, а для 
такого вот мгновенного эффекта от-
крыть большие двери цеха, куда не-
когда въезжали фуры с запчастями 
для будущих автомобилей. Менять 
эту «воздушную» архитектуру в хо-
де будущей реконструкции органи-
заторы не намерены, напротив, на-

строены всячески с ней работать: 
красно-белая ситроеновская марки-
ровка встречается по всему зданию 
то тут, то там, а в бывших бытовках 
для рабочих развернулись мемори-
альные выставки.

«Мы уважительно относимся 
к истории здания и его бывших об-
итателей, и уже сейчас специальные 
инсталляции о том времени сдела-
ли бельгийские художники»,— рас-
сказал 

”
Ъ“ директор музея Ив Гольд-

штайн. Молодой, энергичный и ам-
бициозный, он пришел строить буду-
щий музей из политики: Гольдштайн 
был правой рукой главы Брюссель-
ского региона.

К его проекту сначала отнеслись 
прохладно: слишком большие дота-
ции на покупку (более €20 млн) и ре-
конструкцию (€125 млн) здания, ни-
какого опыта в руководстве музея-
ми. Положение еще больше обостри-
лось, когда была достигнута догово-
ренность с французами об использо-
вании бренда Centre Pompidou и дол-
госрочном сотрудничестве как в пре-
доставлении произведений из париж-
ской институции, так и в музейном 
и творческом менеджменте. Меж тем 
местное музейное сообщество име-
ло на новый проект свои виды. Ни-
какие кривотолки и шпильки от кол-
лег в местной прессе Гольдштайна, ка-
жется, ничуть не смущают: прогули-
ваясь рука об руку с директором «Бо-
бура» Бернаром Блистеном по своим 

владениям, он без умолку рассказы-
вает о том, какой музей он будет стро-
ить («культурный хаб, важный микс 
искусства и архитектуры»), какую кол-
лекцию собирать, да и о своих бюдже-
тах говорит без стеснения, например 
о том, что ближайшие десять лет будет 
отчислять за услуги Центра Помпиду 
по €2 млн ежегодно.

«Мы строим национальный му-
зей и в первую очередь намерены де-
лать коллекцию из работ художников 
Брюссельского региона. Это необяза-
тельно бельгийцы, но и те многие ме-
ждународные художники, кто живет 
и работает здесь постоянно»,— отме-
тил директор. Такой подход к собра-
нию одобряет и Блистен. В коммента-
рии 

”
Ъ“ он отметил: «Музеи современ-

ного искусства в мире своими коллек-
циями стали слишком похожи друг 
на друга, поэтому составлять ее таким 
образом я считаю интересным и пра-
вильным». К открытию уже успели 
заказать на €250 тыс. первые десять 
инсталляций местным художникам, 
отобранным специальной комисси-
ей. Местным не значит обязательно 
бельгийцам. Среди избранных ока-
зались, например, итальянка Раффа-
элла Криспино, американец Винсент 
Мессен и японка Сутян Киносита.

Но главными произведениями 
искусства здесь, приманкой для зри-
телей, остаются, конечно, арендо-
ванные шедевры «Помпиду». Пер-
вых зрителей уже на входе встреча-
ет масштабная инсталляция прослав-
ленного кинетиста Жана Тенгели: со-

единенные в своеобразный оркестр 
и производящие какофонию двига-
ющиеся объекты из металлических 
отходов. Мост в атриуме, соединяю-
щий вторые этажи, отдан камерунцу 
Паскалю Мартину Таю, развесивше-
му на нем таблички с надписью «От-
крыто» из разных стран, написан-
ных, отчеканенных или выбитых 
на дереве на разных языках. На пер-
вом этаже, напротив временных ка-
фе и магазинчиков,— многокомнат-
ная «Домашняя фабрика кино» режис-
сера-сказочника Мишеля Гондри, где 
в выстроенных декорациях каждый 
на камеру мобильного телефона мо-
жет снять свой собственный фильм. 
Второй и третий этажи также заня-
ты сборными выставками художни-
ков—классиков современного искус-
ства и дизайна: от «Колониального до-
ма» Жана Пруве и спрессованных ма-
шин Сезара до работ Бойса, Лихтен-
штейна, Раушенберга, Буржуа, Татья-
ны Труве и многих других.

Первые выставки Kanal—Centre 
Pompidou, равно как и театральные, 
и перформанс-программы на пло-
щадке на 400 мест, продлятся до сере-
дины июня следующего года. После 
этого музей закроется, чтобы вновь 
распахнуть двери три года спустя, 
когда усилиями содружества трех ар-
хитектурных бюро — noAarchitecten, 
EM2N и Sergison Bates Architects — бу-
дет закончена полная реконструкция 
фабрики.

ПРЕМЬЕРА МУЗЕЙ

Центр Помпиду 
канализировался 
в Брюсселе
Открылся Kanal—Centre Pompidou

К зданию бывшей фабрики Citroen и его обитателям создатели 
нового музея отнеслись с демонстративным уважением ФОТО AFP

Главными произведениями искусства 
брюссельского музея Kanal—Centre 
Pompidou, приманкой для зрителей, 
пока остаются, конечно, арендованные 
шедевры Помпиду

Завершено полное издание 
дневников одного из сподвиж-
ников Петра I — русского гене-
рала и контр-адмирала шотлан-
дца Патрика Гордона. В том, что 
вышедших томов действитель-
но шесть, убедился Алексей 
 Мокроусов.

ля европейской истории 
XVIII века дневники Пат-

рика Гордона (1635–1699) важны 
по многим причинам. Во-первых, 
по охвату времени — шотландский 
офицер-наемник из старинного ро-
да Гордонов оф Хэддо и Охлухрис вел 
их с середины века по 1698 год.

Во-вторых, по охвату места — 
недоучившийся в иезуитском кол-
ледже в Восточной Пруссии (иезуи-
тов ему долго припоминали недо-
брожелатели) Гордон во время Се-
верной войны служил у шведов, за-
тем у поляков, затем вновь у шве-
дов и снова у поляков. Каждый раз, 
попадая в плен, он менял работода-
теля — карьере это не мешало, Гор-
дон получил капитанскую долж-
ность в польской армии, командо-
вал двойной ротой драгун. В днев-
никах есть сведения о Великобри-
тании и Нидерландах, шведских 
и германских владениях и даже 
венгерском графстве Сепеш (ныне 
словацкий Спиш).

И наконец, охват событий — 
в России Гордон участвовал в по-
давлении Медного бунта в Москве 
в 1662-м, в Крымских и Азовских 
походах, командовал Бутырским 

полком, едва ли не лучшим в ту по-
ру, сыграл важнейшую роль в воца-
рении Петра. Будучи старшим сре-
ди иноземных офицеров, 5 сентя-
бря 1690 года он привел их в Троице-
Сергиев монастырь и тем определил 
поражение царицы Софьи. Гордон 
первым назвал гвардией «потешные 
войска» Петра — Преображенский 
и Семеновский полки. Петр полю-
бил его и первым из иностранных 
домов в Москве выбрал для визи-
та дом Гордона; царь присутствовал 
и при кончине генерала, закрыв по-
койному глаза.

На русскую службу Гордона при-
няли в 1661-м. Поначалу ощуще-
ние от России было странное. Боя-
рин Илья Милославский, тесть ца-
ря и начальник Иноземного прика-
за, сразу устроил испытание на уме-
ние управляться пикой и мушкетом. 
Гордон посчитал, что это дело скорее 
солдата, задача офицера — руково-
дить. С заданием справился, но пер-
вой реакцией было желание быст-

рее уехать из страны, где раздражала 
и необходимость давать взятку дья-
ку, чтобы получить жалованье, и что 
само жалованье платили медной мо-
нетой, которая бывала в 15 раз де-
шевле серебряной. А московиты?! 
«Люди угрюмы, алчны, скаредны, 
вероломны, лживы, высокомерны 
и деспотичны — когда имеют власть, 
под властью же — смиренны и даже 
раболепны, неряшливы и подлы, од-
нако при этом кичливы и мнят себя 
выше всех прочих народов». Понят-
но, почему этот пассаж в прежних пе-
реводах либо опускался, либо печа-
тался в сокращении.

Со временем притерпелось. Гор-
дона вскоре оценили, в 1666-м его 
отправили с миссией в Лондон — 
так наемникам доверяли нечасто. 
Гордон вез послание Алексея Михай-
ловича, вернулся с письмом Карла II, 
правда, траты на поездку, которую 
он профинансировал сам, полно-
стью возместили лишь 14 лет спустя. 
В 1686 году, проездом в отпуск в Шот-
ландию, он вновь в Лондоне, рассы-
лает местным вельможам по 40 гор-
ностаев и икру, ищет для России ин-
женеров младшего звания, фейер-
веркеров и минеров. Позднее ко-
роль Яков II решил назначить Гордо-
на посланником в Москве, но встре-
тил там отказ — негоже, дескать, ге-
нерал-лейтенанту русской службы 
представлять англичан.

Не все англоязычные тетради 
Гордона разысканы, но все дошед-
шие до нас и хранившиеся в Военно-
историческом архиве изданы пол-
ностью после двадцати с лишним 
лет работы. Первый перевод на рус-

ский сделали еще в конце 1830-х по 
указанию Николая I, тогда же в Пе-
тербурге вышло немецкое издание, 
а вскоре в Абердине —  фрагменты 
на английском. Потребовалось бо-
лее полутора столетий для научно-
го перевода, одновременно с рус-
ским изданием историк Дмитрий 
Федосов выпускал дневники в Шот-
ландии на языке оригинала. У нас 
дневники дополнены впервые пе-
реведенными на русский письма-
ми — у Гордона было много корре-
спондентов, жизнь без социальных 
сетей оставляла время на переписку. 
Только за 15 марта 1667 года он от-
правил 18 писем в Россию, Шотлан-
дию и Лифляндию, среди адресатов 
были жители Брюгге, Варшавы, Дан-
цига и Магдебурга.

В последний год жизни Гордон 
записей не вел — или не успел их 
оформить? Ранние тетради создава-
лись позже описываемых событий. 
В оригинале, пишет Федосов, остав-
лены пропуски для возможных до-
полнений. Поздняя редактура при-
дала тексту глубину, обработанные 
записи интереснее «живых». Русские 
страницы здесь важны не только ко-
личеством. Большинство авторов за-
писок о России той поры, как, к при-
меру, член голландского посольст-
ва Николаас Витсен, путешествова-
ли по нашей земле лишь несколько 
месяцев. И если иной сторонний на-
блюдатель не успевает преодолеть 
первую эмоцию отторжения, то став-
ший своим Гордон звучит взвешен-
но и убедительно. Может, это и есть 
«стокгольмский синдром», но с яв-
ным шотландским акцентом.

ПРЕМЬЕРА ИСТОРИЯ

Летучий шотландец
Изданы дневники сподвижника Петра I

Гордон Патрик.  
Дневник 1696–1698.  
М.: Наука, 2018

Борьбу за сосланных 
на  мусорный остров  
собак мальчик Атари  
ведет с рогаткой в руках 
ФОТО TWENTIETH CENTURY FOX 

FILM CORPORATION

При желании в «Острове собак» можно 
разглядеть что угодно: от детской сказки 
до злободневной социальной сатиры, 
острота которой, впрочем, растворяется 
в бесчисленных деталях
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Золотой нестандарт
«Локомотив» вернул себе титул после 14-летнего перерыва
Главная интрига очередного 
чемпионата России по футболу 
умерла за тур до его окончания. 
Выиграв дома 1:0 у «Зенита», «Ло-
комотив» гарантировал себе зо-
лото. После 14-летнего перерыва 
железнодорожники вернули себе 
чемпионский статус в стилисти-
ке, которую вряд ли можно счи-
тать классической: положившись 
на выпадающего из общеевро-
пейского тренда тренера-ветера-
на Юрия Семина и игроков, имев-
ших до появления в этом клубе 
репутацию активов рискованных 
или даже «токсичных».

бъяснить успех «Локо-
мотива» стандартными для успеха 
любого клуба в любом чемпионате 
факторами можно. Во-первых, ста-
бильность: чемпион обошелся без 
мини-серий хотя бы из двух подряд 
поражений, а первую и последнюю 
серию из трех матчей без побед вы-
дал под занавес сезона, уже вплот-
ную приблизившись к золоту: ее 
оборвала как раз принесшая золо-
то встреча с «Зенитом». Иными сло-
вами, он обошелся даже без отно-
сительно глубоких падений. Во-вто-
рых, потрясающая аккуратность, 
концентрация. Вряд ли есть эксперт, 
который захотел бы спорить с тем, 
что в российском чемпионате не бы-
ло команды, которая бы делала так 
мало подарков оппонентам, так ма-
ло помогала им, как «Локомотив». И 
отсутствие подарков и помощи — то-
же признак мощи и потенциала.

Но в этом триумфе «Локомотива» 
все-таки, конечно, гораздо больше 
такого, что не укладывается в пред-
ставления о «правильной» дороге к 
нему. В них, например, не слишком 
укладывается та же раскладка желез-
нодорожников на дистанции пер-
венства при всей ее внешней тради-
ционности для чемпиона.

Важный ключ к золоту для клуба, 
на него замахнувшегося,— бережли-
вость, умение брать все, что плохо ле-
жит, в матчах против соперников ни-
же классом. Но у «Локомотива» по хо-
ду чемпионата было по четыре пора-
жения и ничьи с не претендующими 
на что-то грандиозное середняками 
или просто аутсайдерами, мечтаю-
щими исключительно о выживании 
в премьер-лиге. Два десятка проле-
тевших мимо в таких встречах очков 
— потери, представляющиеся если 
не приговором, то чем-то близким к 
нему. Но у «Локомотива» недобор в 
матчах против «Амкара», «Уфы», «Тос-

но», «Ахмата», «Рубина» не превра-
тился в катастрофический благодаря 
вдруг проснувшейся у него способно-
сти брать максимум в играх с гранда-
ми. Статистика его противостояний 
с ними куда удивительнее, чем ста-
тистика матчей против середняков и 
слабаков: в восьми матчах со «Спарта-
ком», ЦСКА, «Краснодаром» и «Зени-
том» железнодорожники проиграли 
лишь однажды, когда в предыдущем 
туре их одолели краснодарцы.

В эти представления не слишком 
укладывается состав «Локомотива». 
В нем на ключевых ролях оказалось 
сразу несколько футболистов, инве-
стиции в которых смотрелись чрез-
вычайно рискованными. Россиянин 
Игорь Денисов пришел в «Локомо-
тив» в 2016 году с репутацией игро-
ка со скверным характером, то и де-
ло влипающего в скандальные исто-
рии, постоянно ссорящегося с трене-

рами и руководителями. Перуанец 
Джефферсон Фарфан приехал в Мо-
скву вскоре после Денисова из чем-
пионата Объединенных Арабских 
Эмиратов с репутацией игрока, в 
свое время неплохо пошумевшего в 
Европе, но на четвертом десятке уже 
в общем-то плюнувшего на карьеру и 

держащего в уме пенсию. Португаль-
ца Эдера «Локомотив» перед этим се-
зоном подписывал на фоне рассужде-
ний о том, что соблазниться решаю-
щим голом форварда в ворота фран-
цузов в овертайме финала чемпиона-
та Европы 2016 года было глупостью. 

Ни до, ни после него тот ничем выда-
ющимся в жизни не отметился.

Денисов в счастливо для «Локо-
мотива» завершающемся сезоне был 
лучшим опорником российского 
чемпионата, королем отборов, тита-
новой скрепой железнодорожников 
в центре поля, а поводов говорить 

об «обратной стороне» своей лично-
сти почти не давал. Фарфан совер-
шенно не походил на человека, утра-
тившего спортивный голод, а наобо-
рот, поражал аппетитом, переквали-
фицировавшись из хавбеков в фор-
варды, и забил десять мячей. У Эде-

ра мячей было четыре, но, в конце 
концов, среди них — «золотой» «Зе-
ниту», и про него также нельзя было 
сказать как про лишнее или слабое 
звено «Локомотива».

В американском спорте есть та-
кой термин — «кража». Это когда 
клуб в поздних раундах драфта берет 
никем не замеченного, часто доволь-
но дешевого игрока, умудрившись 
разглядеть в нем потенциал. Так вот, 
в «кражах» чемпионский «Локомо-
тив» был, безусловно, хорош.

В представления о «правильном» 
чемпионстве не слишком укладыва-
лись отношения внутри его штаба. 
Главный тренер Юрий Семин и пре-
зидент Илья Геркус, кажется, и не 
пытались наглухо замаскировать на-
личие противоречий между ними, 
тот факт, что в данном случае, строго 
говоря, речь о связке той же прочно-
сти, с тем же высочайшим градусом 
взаимопонимания, что была у Семи-
на в его «прошлой жизни» в «Локомо-
тиве», в 1990-е — начале 2000-х, с за-
нимавшим президентский пост Ва-

лерием Филатовым, не идет. Более 
того, некоторые высказывания на-
ставника намекали на то, что ситуа-
ция чревата «взрывом». Но ни «взры-
ва», ни какого-то явного срыва, свя-
занного с разногласиями руководи-
телей, так и не случилось.

Наконец, в эти представления не 
укладывалась сама фигура тренера, 
так здорово вышколившего «Локо-
мотив», так здорово умеющего нахо-
дить общий язык и позицию на по-
ле для самых проблемных игроков. 
Приглашение Юрия Семина на этот 
пост летом 2016 года выглядело от-
личным пиар-ходом. «Локомотив», 
расставшийся с прежним президен-
том Ольгой Смородской, поменяв-
ший менеджмент, показывал устав-
шим ждать возвращения на верши-
ну поклонникам, что помнит о том, с 
кем команда на нее взбиралась, кого 
они по-прежнему обожают. По всем 
футбольным канонам Семин должен 
был стать для него «переходной» фи-
гурой: ветеран, возрождающий лю-
бовь и доверие болельщиков, вос-
станавливающий клубный имидж, 
дальше уступает место тому, кто со-
ответствует современным трендам.

Юрий Семин, уже перешагнув-
ший 70-летний рубеж, им точно не 
соответствовал. Востребованный и 
успешный тренер — это молодой или 
моложавый, чаще всего годящийся 
Семину в сыновья, специалист напо-
добие Пепа Гвардиолы, Юргена Клоп-
па, Жозе Моуринью, Зинедина Зида-
на, их коллег из российского чемпи-
оната — Массимо Карреры, Роберто 
Манчини, Виктора Гончаренко, про-
игравших со своими «Спартаком», 
«Зенитом», ЦСКА ветерану. Но никак 
не «динозавр», чьи взгляды на футбол 
формировались в предыдущем столе-
тии. Нынче современность ценится 
дороже жизненного опыта, мудрости.

Этих «динозавров», сверстников 
Семина, кому под 70 или за 70, в эли-
те европейского клубного футбо-
ла остались единицы. На ум придут 
разве что Арсен Венгер из «Арсена-
ла» и Юпп Хайнкес из «Баварии». Но 
оба по окончании сезона покидают 
свои клубы и, похоже, вообще элит-
ный футбол. А 71-летний Семин еще 
перед матчем с «Зенитом», несмотря 
на возраст и внутриклубные трения, 
продлил контракт с «Локомотивом», с 
которым взял уже 11-й трофей и кото-
рый, кажется, без него претендовать 
ни них не может. Впрочем, и у Семи-
на ведь, после того как в 2005 году он 
ушел из «Локомотива» в сборную Рос-
сии и до своего «четвертого пришест-
вия» в клуб спустя десятилетие с лиш-
ним (до него ему довелось недолго по-
трудиться в нем и президентом, и на-
ставником), получалось так себе.

Алексей Доспехов

Вернувшись в «Локомотив»,  
Юрий Семин вернул ему  
золото чемпионата России     
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Серебряная гонка стала московской
Второе место могут занять «Спартак» или ЦСКА

За тур до окончания чемпиона-
та России на серебряные медали 
претендуют «Спартак» и ЦСКА, 
на бронзовые — «Спартак», ЦСКА 
и «Краснодар», на четвертое ме-
сто — «Краснодар» и «Зенит». 
Таким образом, петербуржцы 
впервые за десять лет остались 
без медалей, в третий раз под-
ряд потеряли шансы попасть 
в Лигу чемпионов и осенью при-
мут старт лишь во втором по зна-
чению еврокубке — Лиге Европы.

победой «Локомотива» в 
чемпионате России сняты далеко 
не все вопросы. В том числе самый 
принципиальный — кому удастся 
занять второе место и вслед за желез-
нодорожниками напрямую попасть 
в групповой раунд Лиги чемпионов.

Главный претендент на серебро, 
московский «Спартак», свой очеред-
ной шаг к этой цели сделал не без 
труда: добиться преимущества в мат-
че с «Ростовом» на своем поле крас-
но-белым удалось лишь в конце вто-
рого тайма. Решающим стал гол, за-
битый за 11 минут до конца встречи 
Лоренсо Мельгарехо, который заме-
нил Дмитрия Комбарова на левом 
фланге обороны и совершил резуль-
тативный проход к воротам «Росто-
ва». А затем в 15-й раз в нынешнем 
чемпионате отличился его лучший 
бомбардир Квинси Промес, исполь-
зовавший пас пяткой Ханни.

В свою очередь, для ЦСКА вос-
кресный матч 29-го тура с «Арсена-
лом» сложился очень легко. Уже к 
11-й минуте сначала Федор Чалов, 
а затем Ахмед Муса дважды порази-
ли ворота 21-летнего дебютанта Рос-
сийской футбольной премьер-лиги 

(РФПЛ) Игоря Обухова. Впрочем, мо-
лодому вратарю и дальше оставалось 
только сочувствовать. Дело в том, что 
еще до перерыва счет стал разгром-
ным — 5:0, причем Чалов сделал хет-
трик, а четвертый гол в исполнении 
Александра Головина, поиздевавше-
гося над обороной гостей и их голки-
пером, можно было назвать малень-
ким шедевром. Завершил же во вто-
ром тайме разгром туляков Муса.

После эффектной победы ЦСКА 
шансы «Зенита» на третье место и 

участие в третьем отборочном раун-
де Лиги чемпионов, которые по ито-
гам неудачной встречи с «Локомоти-
вом» выглядели минимальными, и 
вовсе свелись к нулю. Таким обра-
зом, под руководством 53-летнего 
главного тренера итальянца Роберто 
Манчини, выигравшего с «Интером» 
три чемпионата Италии, а с «Ман-
честер Сити» — один чемпионат Ан-
глии, петербуржцы не смогли даже 
войти в число призеров. Более того, 
если «Краснодар» в своем заключи-
тельном матче с «Рубином» наберет 
хотя бы одно очко, «Зенит» останет-
ся лишь пятым. При этом теоретиче-
ски «Краснодар» все еще претендует 
на бронзовые медали. Они достанут-
ся южанам в случае их победы над 
казанцами и поражения ЦСКА от од-
ного из аутсайдеров «Анжи», которое 
будет выглядеть суперсенсацией.

Имеется своя интрига и в середи-
не турнирной таблицы. Она связа-
на с тем, что «Тосно», фаворит фина-
ла Кубка России, который пройдет 9 
мая в Волгограде, как заявил ТАСС 
исполняющий обязанности прези-
дента Российского футбольного со-
юза Александр Алаев, уже не име-
ет шансов получить лицензию Со-
юза европейских футбольных ассо-
циаций (UEFA) на участие в Лиге Ев-
ропы. Кстати, второй финалист, кур-
ский «Авангард», представляя пер-
вый дивизион, в настоящий мо-
мент пытается получить лицензию 
по упрощенной процедуре, однако 
и этот вопрос пока не решен. Таким 
образом, на данный момент шестое 
место в чемпионате России позволя-
ет получить путевку в Лигу Европы.

Перед двумя заключительными 
матчами 29-го тура, которые состоят-
ся в понедельник, главным претен-
дентом на место в конце первой ше-
стерки остается «Уфа». Однако ей тре-
буется решить непростую задачу — 
победить в Казани «Рубин», отстаю-
щий на три очка. Эта игра имеет ог-
ромное значение, ведь в случае по-
беды со счетом 1:0, 2:1 или с любым 
другим результатом, но с разницей в 
два мяча у казанцев появятся непло-
хие шансы в борьбе за шестое место. 
В случае же ничьей «Уфа» обезопа-
сит себя от «Рубина», но шанс обой-
ти ее в последнем туре по-прежнему 
будут иметь «Арсенал» и «Динамо». 
(«Урал», который в подобном случае 
тоже получит возможность догнать 
«Уфу» по количеству набранных оч-
ков, уступает ей по дополнитель-
ным показателям.)

Близок к своему завершению 
и спор за сохранение прописок в 
РФПЛ. Первый неудачник — «СКА Ха-
баровск» — стал известен еще после 

27-го тура. А вот 15-е место, которое 
вынуждает его обладателя отправить-
ся в Футбольную национальную лигу 
(ФНЛ), могут занять «Тосно» и «Анжи», 
имеющие по 24 очка. Причем положе-
ние махачкалинцев выглядит лучше. 
Во-первых, у них в запасе есть домаш-
ний матч 29-го тура с «Ахматом». А во-
вторых, в случае равенства очков с 
«Тосно» они имеют преимущество по 
результатам личных встреч, то есть в 
случае сегодняшней победы гаранти-
руют себе участие в стыковых матчах.

Правда, клубу из Грозного тоже 
еще есть за что сражаться. Ведь в вос-
кресенье добился успеха «Амкар», 
который на выезде одолел «Урал» 
благодаря двум голам и блестящей 
игре своего вратаря Артура Нигма-
туллина, намертво поймавшего мяч 
после пенальти в исполнении одно-
го из лидеров екатеринбуржцев Эри-
ка Бикфалви. Таким образом, пермя-
ки догнали по очкам «Ростов», кото-
рому, правда, уступают по результа-
там личных встреч, и всего на один 
балл отстают от «Ахмата». Кстати, те-
оретически возможен вариант, при 
котором после завершения чемпи-

оната у пяти команд — «Урала», «Ру-
бина», «Амкара», «Динамо» и «Рос-
това» — будет по 37 очков. И тогда 
при определении команды, кото-
рая должна будет участвовать в сты-
ках, придется прибегнуть к допол-
нительным показателям.

Тем временем в верхней части та-
блицы ФНЛ за тур до окончания тур-
нира все стало окончательно ясно. 
Первое и второе места гарантирова-
ли себе «Оренбург» и «Крылья Сове-
тов», возобновляющие выступления 
в РФПЛ после годичного перерыва. 
Участниками же стыковых встреч ста-
ли «Енисей» и «Тамбов», которые сыг-
рают соответственно с 14-й и 13-й ко-
мандами высшего дивизиона. Что ка-
сается курского «Авангарда», то он по-
сле воскресного поражения от «Орен-
бурга» находится лишь на 11-м месте.

Евгений Федяков

29-й тур
«Локомотив»—«Зенит» 1:0
Эдер, 87
«СКА-Хабаровск»—«Краснодар» 0:1
Классон, 45+1. Незабитый пенальти: Канунников 
(«СКА-Хабаровск») 90+3
«Тосно»—«Динамо» 1:2
Мирзов, 68 — Шуньич, 56; Панченко, 79
«Спартак»—«Ростов» 2:0
Мельгарехо, 79; Промес, 84.  
Удаление: Байрамян («Ростов»), 90+3 (2 ж. к.).
«Урал»—«Амкар» 0:2
Занев, 44; Браун Форбс, 90+4.  
Незабитый пенальти: Бикфалви («Урал»), 78
ЦСКА—«Арсенал» 6:0
Чалов, 2, 21, 43; Муса, 11, 49; Головин, 40

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Локомотив» 29 18 6 5 41:19 60
2. «Спартак» 29 16 8 5 51:31 56
3. ЦСКА 29 16 7 6 47:22 55
4. «Краснодар» 29 16 5 8 45:29 53
5. «Зенит» 29 13 11 5 40:21 50
6. «Уфа» 28 10 9 9 29:30 39
7. «Арсенал» 29 11 6 12 33:41 39
8. «Урал» 29 8 13 8 31:31 37
9. «Динамо» 29 9 10 10 28:30 37
10. «Рубин» 28 9 9 10 31:24 36
11. «Ахмат» 28 9 8 11 28:34 35
12. «Ростов 29 8 10 11 26:28 34
13. «Амкар» 29 9 7 13 20:30 34
14. «Анжи» 28 6 6 16 30:51 24
15. «Тосно» 29 6 6 17 23:49 24
16. «СКА-Хабаровск» 29 2 7 20 16:49 13
29-й тур. 07.05: «Анжи»—«Ахмат», «Рубин»—«Уфа».
30-й тур. 13.05: «Спартак»—«Динамо»,  
ЦСКА—«Анжи», «Арсенал»—«Локомотив»,  
«Зенит»—«СКА-Хабаровск», «Краснодар»—«Рубин», 
«Уфа»—«Тосно», «Ростов»—«Урал», «Амкар»—«Ахмат».

О

«Динозавров», сверстников  
Юрия Семина, кому под 70 или за 70,  
в элите европейского клубного футбола 
остались единицы. На ум придут разве 
что Арсен Венгер из «Арсенала» и Юпп 
Хайнкес из «Баварии». Но оба по окон-
чании сезона покидают свои клубы

С
Главным героем победного 
для ЦСКА матча с «Арсена-
лом», завершившегося  
со счетом 6:0, стал  
нападающий Федор Чалов, 
забивший в ворота  
дебютанта РФПЛ  
Игоря Обухова три гола      
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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